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Спраздником, друзья!

Владимир ПУТИН:

«Вам доверяют!»
Торгово�промышленные палаты могут повысить

конкурентоспособность нашей экономики

Владимир Путин подчеркнул, что хо�
тел обсудить ряд актуальных экономиче�
ских вопросов, прежде всего роль торго�
во�промышленных палат в обеспечении
конкурентоспособности экономики
России. 

Сегодня, сказал он, палаты представ�
ляют крупнейшие бизнес�сообщества
страны. Они объединяют предприятия и
организации различных форм собствен�
ности, а также индивидуальных пред�
принимателей. «Вам доверяют свои ин�
тересы около 40 тысяч членов палат, из
них 192 федеральных и более 200 ре�
гиональных объединений, практически
весь крупный, средний, малый бизнес,
работающий во всех отраслях и террито�

риях Российской Федерации», и палатам
«под силу внести серьезный вклад в ре�
шение такого первостепенного вопроса,
как повышение конкурентоспособности
нашей экономики», – отметил Владимир
Путин.

В практическом плане, подчеркнул
Президент, системе палат предстоит ре�
ализовать целый ряд направлений. Во�
первых, являясь самым массовым в
стране объединением товаропроизводи�
телей, палаты должны распространять и
внедрять на практике наиболее перспек�
тивные модели корпоративного управле�
ния. Такие, которые, с одной стороны,
обеспечивают высокую прибыльность
организаций, а с другой – нацеливают
на использование ресурсов с наиболь�
шей технологической и, что не менее
важно, социальной отдачей.

Следует шире использовать механиз�
мы саморегулирования, к примеру, раз�

работку стандартов предприниматель�
ской деятельности. Надо заняться со�
вершенствованием организации и уп�
равления инновационным бизнесом,
продвигать в этой сфере рабочие моде�
ли полного научно�производственного
цикла.

Сегодня, отметил Владимир Путин, на
наших глазах идет усиление глобальной
конкуренции, охватывающей рынки не
только товаров, но и капиталов, рабочей
силы, услуг. В таких условиях наша конку�
рентоспособность прямо зависит от опе�
ративного внедрения новых разработок и
занятия наиболее перспективных отрас�
лей, наиболее перспективных ниш – 
наукоемких производственных ниш – в
мировом разделении труда. И потому
крайне важно сегодня разработать недо�
стающий правовой инструментарий.

(Продолжение на стр. 2)

2007 год особо знаменателен для Торго�
во�промышленной палаты России. Это
год, в рамки которого укладываются сразу
несколько памятных дат, имеющих пря�
мое отношение к истории российского
предпринимательства: 

75 лет Торгово�промышленной палате
Российской Федерации – правопреемни�
це Всесоюзной торговой палаты;

90 лет с момента принятия Временным
правительством постановления «Об уч�
реждении торгово�промышленных палат»;

280 лет со времени подписания импера�
трицей Екатериной I указа, в котором бы�
ла отмечена необходимость регулярных
собраний промышленников.

Сегодня мы – юбиляры. Славные даты в истории Торгово�
промышленной палаты без преувеличения стали праздником
для всех нас, для тех, кто верой и правдой служит России, слу�
жит делу возрождения страны, в котором общенациональная
система палат принимает самое действенное участие.

Возраст наш, если смотреть на цифры 90�летия и 75�ле�
тия, – более чем солидный, но подчеркивает он, скорее,
преемственность поколений, постоянство целей, верность
избранному пути. Благодаря всем этим качествам система
ТПП прошла через исторические эпохи, не изменив главно�
му – консолидации под своим крылом лучших созидатель�
ных сил страны. Слово «созидание» всегда было начертано
на знаменах ТПП и остается главным побудительным моти�
вом нашей деятельности.

Сегодняшний номер «Торгово�промышленных Ведомос�
тей» целиком посвящен празднику. На страницах газеты вы
встретитесь со множеством людей – и главами субъектов
Федерации, и руководителями территориальных палат и ко�
митетов ТПП РФ, и предпринимателями, которые под сенью
Кадуцея нашли свой дом, о чем столь искренне пишут наши
авторы.

Да, у ТПП есть три символа: фигура бога торговли Мерку�
рия, символизирующая присутствие торгово�промышлен�
ных палат по всей России и по всему миру, жезл Кадуцей,
ставший настоящим Знаком качества в российском пред�
принимательском сообществе, и здание ТПП РФ на Ильин�
ке, 6, которое символизирует наш общий дом. 

«Палатское братство» – эти слова не в редакции приду�
мали. Это – оценка внутренней жизни нашей корпорации
под названием «Система ТПП», которую дают сами ее уча�
стники. Взгляните на страницы номера – там сконцентри�
ровано такое количество добра, взаимного уважения, люб�
ви и признательности за возможность быть в палатских ря�
дах! В праздник многие дали волю своим чувствам, и это
прекрасно!

В самый канун юбилея в Кремле наших представителей
принял Глава государства Российского. Владимир Путин не
только высоко оценил роль ТПП в жизни Родины, он сфор�
мулировал конкретные поручения, выполнение которых при�
даст системе палат новый размах, возложит на нас еще
большую ответственность за судьбу России. Прочтите в
этом номере речь Президента – в ней многое сказано о нас.

Юбилей предполагает подведение итогов, а жизнь зовет
вперед. И сегодня на страницах ТПВ, рассказывая, например,
о наших главных заботах – малом бизнесе, инновациях, экс�
пертизе, сотрудничестве со странами СНГ и многом другом,
мы все�таки не результаты обсуждаем, а перспективы рассма�
триваем. Это означает, что система развивается, решает но�
вые задачи, принимает вызовы времени, нацелена на созида�
ние. Наверно, это самое интересное – быть в гуще событий. 

Пользуясь возможностью поблагодарить всех, кто принял
участие в подготовке этого праздничного номера ТПВ, – а
это десятки наших авторов, – хочется отметить очень про�
стую вещь: любят люди родную ТПП – иначе не написали бы
о ней столько хорошего!

С праздником, дорогие коллеги и друзья! С юбилеем!

Сергей ФИЛАТОВ, 
главный редактор 

«Торгово�промышленных Ведомостей»

Слово «созидание»
на знаменах ТПП

11 декабря 2007 года в Кремле состоялась встреча
Президента России В.В. Путина с членами 
Президиума Правления Торгово�промышленной палаты
Российской Федерации во главе 
с президентом ТПП РФ Е.М. Примаковым. 

На встрече прозвучали важные оценки работы системы палат со стороны
Главы государства. Владимир Путин определил ориентиры, на которых
должны быть сосредоточены усилия ТПП РФ.
Открывая встречу, Владимир Путин начал с поздравлений 
по случаю двух знаменательных дат, которые в нынешнем году отметила
Торгово�промышленная палата РФ, – 
90 лет со времени учреждения в России института 
торгово�промышленных палат и 75 лет со дня образования федеральной
палаты. Президент России поздравил руководство ТПП РФ и
территориальные палаты с юбилеями 
и пожелал успехов в работе.
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Просил бы вас подумать о право�
вых аспектах наукоемкого бизнеса,
сказал Владимир Путин. Полностью
поддерживаю тех наших коллег и
представителей научной и произ�
водственной сфер, которые имеют
напрямую отношение к разработкам
и к инновационным технологиям, к
тем людям, которые генерируют но�
вые идеи. Нужно, чтобы они имели
возможность зарабатывать здесь.
Сейчас в регионах создаются техни�
ко�внедренческие зоны, технопарки.
Инновационная бизнес�среда фор�
мируется вокруг госакадемий, ву�
зов, федеральных университетов.
Следовало бы помочь как науке, так

и бизнесу в апробации эффективных
моделей управления научными ре�
сурсами.

Более весомым мог бы быть и
вклад ТПП России в формирование
эффективной рыночной среды,
прежде всего, за счет демонополи�
зации региональных и муниципаль�
ных рынков, отметил Владимир Пу�
тин. Факты недобросовестной кон�
куренции и использования домини�
рующего положения отмечены в це�
лом ряде отраслей и регионов Рос�
сии. Подобные проблемы с той или
иной спецификой характерны прак�
тически для всех стран с рыночной
экономикой. Однако, учитывая име�
ющийся мировой опыт, надо спо�
собствовать внедрению наиболее
эффективных механизмов антимо�
нопольного контроля. Это можно
сделать, и мы должны сделать это и
в нашей стране.

Сегодня все больше внимания тре�
буется уделить сельскому хозяйству,
подчеркнул Президент. Реализуемый
в этой сфере национальный проект
создал реальные стимулы к оживле�
нию сельскохозяйственного произ�
водства. И серьезной задачей остает�
ся повышение качества ведения аг�
рарного бизнеса, а также уровня ока�
зания торговых и торгово�посредни�
ческих услуг в этой сфере. До недав�
него времени отечественные сель�
хозпроизводители сталкивались с ба�

рьерами при сбыте своих товаров.
Государству приходится принимать
серьезные меры, чтобы помочь крес�
тьянам беспрепятственно торговать,
сбывать свою продукцию по эконо�
мически обоснованной цене. Считаю,
что торгово�промышленные палаты
могли бы способствовать предотвра�
щению недобросовестной конкурен�
ции в этой сфере силами самого биз�
нес�сообщества, указал он.

Владимир Путин коснулся и проб�
лемы участия ТПП во внешнеэконо�
мической деятельности. «У вас есть
хорошие площадки для организации
международных выставок, презента�
ций, бизнес�форумов, – сказал он.
– Нужно шире использовать их для
развития экономического сотрудни�

чества, прежде всего, на простран�
ствах СНГ. Экономическая коопера�
ция и взаимодействие только усили�
вают конкурентные позиции нацио�
нальных экономик государств СНГ,
укрепляют их положение на глобаль�
ных рынках. Это наши очевидные,
естественные преимущества, и их
нужно использовать эффективно».

Президент высказал осведомлен�
ность о том, что система ТПП прово�
дит работу по организации независи�
мой экспертизы качества госзаказа
для нужд Министерства обороны
России, а теперь и Министерства по
чрезвычайным ситуациям. Он согла�
сился с тем, что закупки для государ�
ственных нужд должны использовать�
ся как реальный экономический сти�
мул к росту качества отечественных
товаров и услуг, и попросил, задей�
ствуя при этом региональные торго�
во�промышленные палаты, организо�
вать экспертизу закупок для нужд
субъектов Российской Федерации. 

Мы не собираемся создавать го�
сударственный капитализм, это не
наш выбор, не наш путь, заявил
Владимир Путин, но мы видим, что
без поддержки государства некото�
рые жизненно важные сферы эконо�
мического характера нам просто не
восстановить, бизнес туда сам не
придет. Но после соответствующих
вложений, после обновления в этих
отраслях, после того как они встанут

на ноги и будут конкурентоспособ�
ными на мировых рынках, мы на
прозрачных абсолютно рыночных,
понятных обществу условиях будем
создавать условия для того, чтобы
привлекать туда бизнес, причем в
различных пропорциях, может быть
и в ключевых, подчеркнул Прези�
дент России.

Торгово�промышленная палата
России стремится защищать те инте�
ресы предпринимательского сообще�
ства, которые совпадают с интереса�
ми всего российского общества, за�
явил на встрече Евгений Примаков.
Он подчеркнул, что предпринимате�
ли, объединившиеся вокруг ТПП РФ,
считают оптимальным курс, которым
пошла Россия под руководством Пре�

зидента Владимира Путина. «В стра�
тегическом плане это курс, который
себя полностью оправдал и который
мы будем последовательно защи�
щать», – сказал президент ТПП РФ.

В своем выступлении Евгений
Примаков остановился на работе
системы ТПП, которая является
«всеохватывающей» и в географиче�
ском, и в экономическом плане. Она
состоит из 171 территориальной па�
латы, и у этой системы есть две сто�
роны деятельности.

Одну из них – ТПП начали экспер�
тизу по госзакупкам – отметил в
своем выступлении Президент Вла�
димир Путин. Это полностью оправ�
далось, сказал Евгений Примаков.
Одно время 73 процента продукции,
закупаемой для нужд армии, было
забраковано. Сейчас под контролем
экспертов ТПП качество поставляе�
мой продукции и обмундирования
намного улучшилось. 

В круг повседневных забот ТПП
входит и работа третейского суда, и
выставочная деятельность, и инфор�
мационно�консультативная деятель�
ность, и работа за рубежом, где
российская Палата имеет своих
представителей. 

Вторая сторона деятельности па�
лат – это защита интересов всех
предпринимателей: и крупных, и
средних, и малых, обеспечение их
диалога с исполнительной и законо�

дательной властью, отметил Евге�
ний Примаков. 

Глава ТПП РФ остановился на во�
просе увеличения доли российского
ВВП в мировом валовом внутреннем
продукте. По его словам, необходи�
ма мобилизация всех усилий для то�
го, чтобы вырос ВВП страны, но на
этом пути проявилась проблема.
Она заключается в том, что прави�
тельственный экономический блок
считает, будто темпы роста ВВП бу�
дут падать в связи с тем, что страна
переходит на инновационные рель�
сы. Это – неверная постановка во�
проса: и ВВП должен вырастать, и
процесс этот параллельно должен
сопровождаться переходом России
на инновационные рельсы. 

Евгений Примаков также отметил,
что оказались несостоятельными ут�
верждения младолибералов о том,
что «макроэкономика – это главное, а
остальное решит рынок» и что «госу�
дарственного вмешательства в ре�
альную экономику быть не должно». В
последние годы особо контрастно
обозначился разворот от этих взгля�
дов – при нынешнем курсе, сохраняя
макроэкономическое регулирование,
государство повернулось в сторону
реальной экономики. 

Если бы не было государственно�
го вмешательства, мы бы сидели на
сырьевой игле, а сейчас происходит
диверсификация экономической
структуры, и это очень важно, под�
черкнул Евгений Примаков. Но
проблема в том, что рычаги для про�
ведения этой диверсификации ис�
пользуются пока слабо. Одним из
этих рычагов могут быть налоги.
Мнение Торгово�промышленной па�
латы России – налоги должны не
только выполнять фискальные функ�
ции, а быть рычагом изменения
структуры промышленности. 

В рамках перехода на инноваци�
онные рельсы большое внимание
уделяется НИОКРу и обновлению
основных фондов. Младолибералы
90�х годов исходили из того, что
конкуренция приведет к росту вло�
жений и в НИОКРы, и в обновление
основных фондов, но этого не про�
исходило, отметил Евгений Прима�
ков. Если говорить об обновлении
основных фондов, то этот процесс
идет крайне медленно. Президен�
том поставлена задача поднять кон�
курентоспособность нашей про�
мышленности, а обновление фондов
происходит в стране в масштабах
одного процента в год. Сколько нуж�
но будет ждать, если государство не
станет усиленно заниматься этим
вопросом? Сам частный сектор этой
проблемы не решит, и очень важно,
чтобы уже сейчас государство вме�
шалось в этот процесс. 

Лакмусовой бумажкой курса, кото�
рым пошла Россия, по словам главы
ТПП РФ, является решение, куда тра�
тить средства, которые страна полу�
чает от экспорта нефти и газа. До оп�
ределенного времени господствова�
ла догматическая постановка вопро�
са – все должно «пойти в кубышку».
Теперь после Послания Президента
Федеральному Собранию, где содер�
жатся предложения о разделе Стаб�
фонда, о том, что кроме Резервного
фонда все средства должны идти в
экономику, происходит поворот. Но
не слишком ли много средств оста�
ется в Резервном фонде – 10 про�
центов ВВП, спросил глава ТПП РФ,
может быть, стоит посмотреть на это
еще раз?

В ходе встречи Евгений Примаков
вручил Владимиру Путину книгу
«Служение России» об истории ТПП
РФ и настольную медаль Палаты.

По материалам интернет�сайта
Президента РФ

Фото пресс�службы 
Президента России и ИТАР�ТАСС

По просьбе ТПВ 
своими впечатлениями
поделились участники
встречи в Кремле

Юрий ЯКУТИН, 
научный руководитель 
ЗАО «Издательский дом
«Экономическая газета»

– Встреча была конструк�
тивной, содержательной, она
оказалась результативной в
том плане, что со всеми
предложениями, которые вы�
двинули выступавшие члены
Президиума, Президент со�
гласился. Эти предложения
касались корректировки на�
логового законодательства,
стратегии экономического
развития. Самое главное –
было подтверждено, что ТПП
РФ это та структура, на кото�
рую может опираться прави�
тельство в проведении своей
политики. Мы готовы помо�
гать стране сохранить высо�
кий темп экономического ро�
ста и, более того, ускорить
этот темп.

Константин ВАЛОВ,
президент 
группы компаний
«АртБизнес�Лайн»
(Новосибирск) 

– Интересная получилась
встреча. Немного жаль, что
почти не затронули пробле�
матику среднего и малого
бизнеса, говорили больше о
развитии экономики и про�
мышленности. Но приятно,
что Президент нашел время
встретиться с ТПП, что он
пригласил членов Правле�
ния. Я думаю, это даст хоро�
ший импульс нашей работе и
добавит статуса Палате.

Шамиль АГЕЕВ, 
председатель Правления
ТПП Республики Татарстан

– Произвело впечатление
то, что Президент России –
человек думающий, старает�
ся вникнуть в каждую проб�
лему, которая перед ним ста�
вится. Понравилась его ис�
кренность и заинтересован�
ное отношение к тем людям,
с которыми он имеет дело.

Юрий АГАФОНОВ,
президент Тульской ТПП 

– Очень удачно было вы�
ступление Евгения Максимо�
вича. Он четко поставил во�
просы. Думаю, кроме него
едва ли кто�то мог поднять
такие проблемы, как темп
обновления основных фон�
дов промышленности, как
увеличение доли России в
мировом ВВП. И самое глав�
ное, он сказал, что мы под�
держиваем курс, который на�
метил Владимир Путин. Про�
извело впечатление, что
Президент отнесся к встрече
с нами неформально. Он
очень внимательно слушал,
делая пометки буквально по
всем вопросам, которые
поднимались, давал коммен�
тарии. А когда тебя слушают,
то и говорить хочется, осо�
бенно если ты разговарива�
ешь с первым лицом страны.

«Вам доверяют!»
Торгово�промышленные палаты могут повысить

конкурентоспособность нашей экономики

Президент России поздравил ТПП РФ с юбилеями

Владимир ПУТИН:
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Торгово
промышленные

Сердечно поздравляю Вас, уважаемый Евгений Максимович, и всех членов Прав�
ления Торгово�промышленной палаты Российской Федерации с 90�летием образова�
ния сети торгово�промышленных палат в России и 75�летием учреждения Торгово�
промышленной палаты страны! 

Роль российской системы палат в развитии современной экономики растет с каж�
дым годом. Благодаря своей многогранной плодотворной деятельности российская
Торгово�промышленная палата все больше становится признанным выразителем ин�
тересов промышленников и предпринимателей, их надежным партнером. Ваша сис�
тема обладает богатым потенциалом, позволяющим ей активно участвовать в углуб�
лении рыночных преобразований, внедрении высоких профессиональных стандартов
и этических норм ведения бизнеса.

Торгово�промышленная палата нашей республики вносит существенный вклад в
создание благоприятных условий для развития предпринимательской деятельности,
подготовку реального сектора экономики к работе в условиях вхождения России во
Всемирную торговую организацию. Значительна ее роль в расширении международ�
ных, межрегиональных связей Башкортостана. 

Желаю Вам здоровья, благополучия и счастья, успехов во всех начинаниях, а Тор�
гово�промышленной палате – дальнейшего устойчивого развития и высоких резуль�
татов во благо Отечества! 

Муртаза РАХИМОВ,
президент Республики Башкортостан

Поздравляю Торгово�про�
мышленную палату Российской
Федерации с замечательным
событием – 75�летием!

За последние годы деятель�
ность Торгово�промышленной
палаты Российской Федерации
приобрела особую значимость
в развитии национальной эко�
номики и предпринимательст�
ва. Ей принадлежит ведущая
роль в расширении сотрудни�
чества бизнеса с органами вла�
сти по созданию условий для
становления социально ориен�
тированной рыночной экономи�
ки, в развитии международных
отношений.

Представители бизнес�сооб�
щества Республики Саха (Яку�
тия) принимают активное учас�
тие в организуемых Палатой
международных экономических
и инвестиционных форумах, вы�
ставках, конференциях, способ�
ствующих поиску новых рынков
и надежных деловых партнеров.

При поддержке Торгово�про�
мышленной палаты Российской
Федерации в столице респуб�
лики проводится ежегодная
универсальная промышленная
выставка «Якутия – форпост
России».

Под непосредственным пат�
ронажем Торгово�промышлен�
ной палаты РФ правительство
Республики Саха (Якутия) орга�
низует в Якутске ежегодный фе�
стиваль косторезного искусства
народов России, который с каж�
дым разом привлекает все
больше внимания общественно�

сти, органов власти к пробле�
мам дальнейшего развития кос�
торезного искусства народов
России.

Давние партнерские связи
между правительством Респуб�
лики Саха (Якутия)  и Торгово�
промышленной палатой Россий�
ской Федерации помогают нам
находить новые формы для пло�
дотворного сотрудничества. Яр�
ким примером такого успешного
взаимодействия является пре�
зентация российского павильо�
на на Всемирной выставке
«ЭКСПО�2005» (Япония), цент�
ральным экспонатом и симво�
лом которой стал Юкагирский
мамонт, найденный на террито�
рии Республики Саха (Якутия).
Благодаря этому о нашем се�
верном крае узнали миллионы
людей из разных стран мира.

Стратегические пути развития
Якутии определены в долгосроч�
ных программных документах.
Инвестиционный потенциал на�
шего региона огромен. Респуб�
лика готова и открыта к взаимо�
выгодному сотрудничеству, на�
правленному на реализацию пер�
спективных инвестиционных про�
ектов.

В этом году началась реали�
зация «Схемы комплексного
развития производительных
сил, транспорта и энергетики
Республики Саха (Якутия) до
2020 года». 15 ноября 2007 года
правительственной комиссией
по инвестиционным проектам,
имеющим общегосударственное
значение, одобрен инвестици�

онный проект «Комплексное
развитие Южной Якутии». Уско�
ренными темпами идет реали�
зация инфраструктурных и инве�
стиционных проектов на терри�
тории республики, таких как
строительство железной дороги
до Якутска, магистрального
нефтепровода «Восточная Си�
бирь – Тихий океан». 

Разработанные стратегичес�
кие документы служат четким
ориентиром для бизнеса, разви�
тия экономики и базовой инфра�
структуры республики. Пришло
время среднего и малого бизне�
са – сегодня необходимо при�
нять самые активные меры по
реализации государственных
решений.

Мы заинтересованы в даль�
нейшем сотрудничестве с целью
объединения усилий по консо�
лидации бизнес�сообщества,
строительству конкурентоспо�
собной национальной экономи�
ки, опираясь на богатые отечес�
твенные традиции и мировой
опыт предпринимательства.

От имени Республики Саха
(Якутия) поздравляю Торгово�
промышленную палату Россий�
ской Федерации с юбилеем!

Желаю всему коллективу и
лично президенту ТПП РФ Евге�
нию Примакову крепкого здоро�
вья, благополучия и осуществ�
ления всех намеченных проек�
тов на благо развития России!

Вячеслав ШТЫРОВ, 
президент 

Республики Саха (Якутия)

Как губернатор области, я высоко
оцениваю итоги деятельности Вятской
торгово�промышленной палаты, и в осо�
бенности – ее организующую роль, кон�
солидирующую и объединяющую биз�
нес�сообщество, обеспечивающую вза�
имодействие бизнеса и власти по реа�
лизации стоящих перед нами планов и
задач.

Это взаимодействие бизнеса и власти
заметно в конкретных делах. Не так дав�
но правительство передало в управле�
ние палаты областной выставочный
центр, и по итогам работы мы видим
очень хороший результат и отдачу. Вы�
ставочно�ярмарочная деятельность по�
зволяет продемонстрировать потенциал
нашей промышленности, вносит свой
вклад в расширение рынков сбыта, в
том числе и в другие регионы. Мы бла�
годарны ВТПП и за работу по расшире�
нию рынков сбыта продукции местных
товаропроизводителей, оказание помо�
щи в решении кадровых проблем, за ра�
боту по социальным проектам. 

Безусловно, значительную роль для
области сыграло установление сотруд�
ничества с Благотворительным фондом
ТПП РФ «Центр помощи беспризорным
детям». Я признателен Торгово�про�
мышленной палате Российской Феде�
рации, лично Евгению Максимовичу
Примакову за оказание помощи в бла�

готворительной работе и в осуществле�
нии других проектов, которые мы реа�
лизуем совместно с областной торгово�
промышленной палатой. На мой
взгляд, значима роль «Меркурий�клу�
ба» ТПП РФ, в котором я неоднократно
принимал участие. Надо сказать, что
такое направление работы успешно
«прижилось» на Вятке – довольно ак�
тивно функционирует наш «Меркурий�
клуб», где обсуждаются важнейшие во�
просы социально�экономического раз�
вития области. Его участники вносят
достаточно конструктивные предложе�
ния правительству области и Законода�
тельному собранию. 

Деятельность Вятской торгово�про�
мышленной палаты помогает нам в ре�
шении вопросов развития экономики,
социальных вопросов, в реализации на�
циональных проектов, развитии малого
бизнеса. В последнее время наблюдает�
ся стабильный рост товарооборота, рост
промышленного производства и поступ�
ления инвестиций в экономику области.
Надеемся, что эти тенденции будут со�
храняться и развиваться. И перед нами
задача – сохранить все эти тенденции,
чтобы обеспечить преемственность и
последовательность всех наших дел. 

Николай ШАКЛЕИН,
губернатор Кировской области

Вот уже более четверти века наши корпуса воз�
вышаются над Москвой�рекой. И сегодня, в дни
празднования 75�летия Торгово�промышленной
палаты России, можно с полным основанием ут�
верждать, что судьба бывшего «Совинцентра»,
превратившегося под крылом российской Палаты
в Центр международной торговли, сложилась.
Сейчас, поздравляя от всей души наших коллег с
юбилеем, хотелось бы рассказать и о нашем вкла�
де в развитие палатской системы. 

В современных условиях нарастающей глобали�
зации бизнеса повышаются требования к степени
интеграции российских компаний в международ�
ное деловое сообщество. Центр международной
торговли – крупнейший бизнес�центр России –
играет в этом процессе существенную роль, уде�
ляя первостепенное внимание организации меж�
дународных бизнес�контактов, увеличению при�
сутствия российских компаний на мировых рынках
и иностранных компаний – на российских. Десят�
ки компаний, входящих в систему ТПП РФ, пользу�
ются услугами ЦМТ. 

В 2007 году в Центре международной торговли
были заложены основы для реализации новых инве�
стиционных проектов, изменена структура корпора�
тивного управления, получила новое развитие мар�
кетинговая политика компании, принята концепция
стратегического развития, направленная прежде
всего на повышение конкурентоспособности, сохра�
нение лидирующего положения на рынке. 

Из наиболее значимых событий уходящего года
можно отметить вхождение гостиницы «Междуна�
родная» в интернациональную сеть Interсontinental
Hotels, включающую в себя такие известные брен�
ды, как Intercontinental, Holiday Inn, Crowne Plaza.
Конечно, переход на международные стандарты
потребовал переосмысления деятельности гости�
ницы и ее полную модернизацию. Нам удалось до�
биться соответствия высоким стандартам и со�
здать уютную гостеприимную атмосферу в сочета�
нии с исключительным качеством услуг, доказа�
тельством чему служат высокая оценка гостей 
отеля и восторженные отзывы именитых посетите�

лей. Безусловно, открытие в России первого отеля
Crowne Plaza привлечет внимание зарубежных гос�
тей, и они сделают свой выбор в пользу ЦМТ с его
обновленным гостиничным комплексом. 

В век информационных технологий Центр меж�
дународной торговли не отстает от времени. Мы
не только начали развивать корпоративную инфор�
мационную систему. Сегодня ЦМТ предоставляет
новые виды услуг для своих клиентов: это и орга�
низация видеотрансляций, и проведение веб�кон�
ференций, к которым в минувшем году организа�
торы проявили большой интерес. 

В Конгресс�центре ЦМТ за прошедший год состо�
ялось около сотни мероприятий международного
значения. Запомнились ежегодная сессия Азиатско�
Тихоокеанского парламентского форума, Конгресс
Международной федерации журналистов, прово�
дившиеся в России впервые, а также Форум Между�
народной ассоциации социального обеспечения,
встречи рабочей группы «Россия – США: взгляд в
будущее». Эти важные события наглядно свиде�
тельствуют о значении Конгресс�центра ЦМТ как
ведущей конгрессной площадки России.

В наступающем году одним из крупнейших про�
ектов станет завершение строительства корпусов
второй очереди ЦМТ – нового офисного здания
класса «А», гостиницы клубного типа на 207 номе�
ров и многоэтажного паркинга. По завершении
строительства площади единого делового комплек�
са, объединяющего офисные здания, гостиницы и
конгресс�центр, увеличатся на 70 тыс. кв. метров.

Возрастающая активность Центра международ�
ной торговли и реализация запланированных про�
ектов были бы невозможны без непосредственного
участия мажоритарного акционера – Торгово�про�
мышленной палаты РФ и поддержки ее президента
академика Евгения Максимовича Примакова. 

Примите самые теплые поздравления с 75�лет�
ним юбилеем ТПП РФ!

Валерий СЕРОВ,
генеральный директор 

Центра международной торговли

Сегодня многие предприятия той или иной отрасли объединяются в союзы, ассо�
циации, различные объединения. Для чего они объединяются? Чтобы работать в сво�
ей отрасли в условиях кооперации. А вот как объединить, как соединить интересы од�
ной отрасли с другой? Кто этим должен заниматься? Вот торгово�промышленная па�
лата, объединяя ассоциации и союзы различных отраслей, и способствует их вза�
имоотношениям. Поэтому предназначение, а тем более статус торгово�промышлен�
ных палат не только в России, но и за рубежом очень высок. 

И если говорить о статусе, уровне и имидже ТПП России как общественного объ�
единения, то необходимо отметить, что с приходом Евгения Максимовича Примако�
ва он значительно вырос. Евгений Максимович собрал очень мощную, сильную ко�
манду. Я могу об этом ответственно говорить, так как являюсь членом комитета ТПП
РФ по выставочно�ярмарочной деятельности и поддержке товаропроизводителей и
экспортеров. Присутствую на заседаниях, которые проходят не реже одного раза в
квартал. Мы собираемся и решаем насущные, актуальные вопросы развития отрас�
ли. Выход в Правительство РФ с изложением основных вопросов, которые интересу�
ют сегодня бизнес, предложения в Государственную Думу документов для обсужде�
ния депутатами – все это результаты работы нашего комитета. 

Высокий статус Торгово�промышленной палаты РФ, серьезное и уважительное от�
ношение к нашей палате проявляются и в том, что президент Кузбасской ТПП Татья�
на Олеговна Алексеева является секретарем Общественной палаты Кемеровской об�
ласти, членом Общественной палаты России. С января 2007 года губернатор Кеме�
ровской области А.Г. Тулеев, учитывая высокие знания, опыт работы Кузбасской ТПП,
передал ей и региональные внешнеэкономические функции – сей факт еще раз под�
черкивает роль палаты в развитии экономики Кузбасса. 

75 лет – это очень серьезный и солидный возраст. У нас в городе Новокузнецке из
ровесников ТПП РФ можно назвать разве что Новокузнецкий металлургический ком�
бинат. Поздравляю Палату с прекрасным юбилеем, желаю процветания, развития! А
еще желаю ей сохранить старых друзей и приобрести новых партнеров!

Владимир ТАБАЧНИКОВ,
генеральный директор ЗАО «Кузбасская ярмарка» г. Новокузнецк

Мы благодарны ТПП

С праздником,
Палата!
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Торгово
промышленные

Наша область имеет весьма неоднородную
структуру промышленного производства и пред�
ставлена большим количеством как крупных, так и
малых предприятий. Поэтому на определенном
этапе развития экономики возникла необходи�
мость в появлении объединяющего, координирую�
щего центра. Им стала торгово�промышленная па�
лата. С каждым годом она занимает все более
прочные позиции в деловой жизни области, парал�
лельно расширяя инфраструктуру и сферы своей
деятельности. ТПП вносит весомый вклад в поиск

предприятиями деловых партнеров как внутри Рос�
сии, так и за рубежом. Подтверждение тому –
представительства палаты в Германии, Австрии,
Италии, Болгарии и других государствах, серьез�
ная база данных о производителях этих стран. Я
надеюсь, что диалог между бизнесом и властью в
Ростовской области, благодаря работе ТПП, с каж�
дым годом будет все более результативным.

Владимир ЧУБ,
губернатор Ростовской области

Прочные позиции 
в деловой жизни

Когда в феврале 1993 года со�
здавалась Тульская ТПП, эту ини�
циативу поддержали 25 руково�
дителей предприятий и организа�
ций. А сегодня в состав палаты
входят все наиболее солидные
предприятия, компании, фирмы
области. Авторитет Тульской ТПП
растет. Это несомненно. А все по�
тому, что она четко выполняет все
уставные требования. У нас, как у
руководителей администрации
области, не вызывает сомнений
ее эффективность. Хочется наде�
яться, что палата и впредь будет
принимать самое активное учас�
тие в решении всех основных за�
дач, которыми занята область.

Среди этих задач на первое
место выдвинулось производ�
ство. Люди очнулись и поняли,
что лишь создавая блага, мы мо�
жем говорить о прибыли. Сегодня
много рассуждают о рентабель�
ности производства, об иннова�
циях. А все ли четко представля�
ют, что это такое? Например, за�
купка нового оборудования не
всегда является инновацией.
Лишь самое передовое оборудо�
вание может рождать новую тео�
рию, новые конструкторские
мысли и открытия. И этому при�
звана содействовать палата. 

В областную думу представлены
проекты законов о промышленной

политике, развитии промышлен�
ной зоны на территории Тульской
области. Эта задача напрямую ка�
сается палаты. Для осуществления
плана социально�экономического
развития области широко привле�
каются не только специалисты ад�
министрации, но и обществен�
ность. Именно в рамках торгово�
промышленной палаты должны
обсуждаться проблемы развития
нашей индустрии, в том числе
промышленная политика, привле�
чение инвестиций.

Подготовка кадров – это тоже
забота предпринимателей. Мно�
гие руководители предприятий это
понимают и начали уже готовить
кадры для себя, правильно оценив
ситуацию в области. У нас дей�
ствует программа подготовки кад�
ров за рубежом, но, к сожалению,
оттуда редко кто к нам возвраща�
ется. Есть программа подготовки
кадров в Москве, но я, как вице�гу�
бернатор, расцениваю это как про�
стое заманивание людей в Москву.
А ведь нам нужны кадры именно в
Туле, на наших предприятиях. 

Не должна палата забывать и о
сельском хозяйстве. Жизнь раз�
вивается циклично. И люди в не�
далеком будущем из города воз�
вратятся обратно на сельские
просторы, где чистая вода, леса и
поля. Наша задача с вами – обес�

печить это движение развитием
дорог, энергетики и газифика�
ции. Ведь в этом году Тульская
область прославится (и вы это ус�
лышите) самым большим уров�
нем газификации: будет проло�
жено 463 км газовых путей.

И наконец необходимо сказать
о роли ТПП в развитии малого и
среднего бизнеса. Это основа
движения вперед Тульской облас�
ти. Развитие малых форм пред�
принимательства позволит со�
здать новые рабочие места, рас�
крыть таланты и возможности на�
ших людей.

Но при всем этом нельзя забы�
вать об экологии. Мы живем на
этой земле, здесь живут наши де�
ти, наши внуки, и нельзя безответ�
ственно подходить к окружающей
нас природе. Как происходит
очистка отходов? Как организова�
но водоотведение? Где складиру�
ются отходы? Обо всем этом мы
должны думать уже сегодня. Это
наша земля, и каждого нашего
гражданина должно сопровождать
чувство гордости за Россию, за
наш Тульский край. 

Алексей КОРАБЛЕВ,
вице�губернатор 

Тульской области, член
Президиума Правления

Тульской ТПП

Раскрывать возможности
и таланты наших людей

Челябинская область сохраня�
ет свои позиции в группе лиде�
ров среди российских регионов
по росту объемов производства
и по росту внутреннего регио�
нального продукта. Безусловно,
в этом большая заслуга руково�
дителей предприятий и банков,
специалистов, трудовых коллек�
тивов. Значительный вклад вно�
сят профсоюзы, объединения
работодателей и товаропроиз�
водителей и, безусловно, Южно�
Уральская торгово�промышлен�
ная палата.

Новые экономические условия
требуют нестандартных методов
работы. ЮУТПП в числе первых
начала осуществлять инноваци�
онную деятельность, презента�
цию продукции предприятий об�
ласти в ближнем и дальнем за�
рубежье, поддержку и дальней�
шее продвижение изобретений
и полезных моделей, формиро�
вать банк интеллектуальной соб�
ственности, изучать историю
развития бизнеса на Южном
Урале.

Сегодня палата имеет и по�
стоянно наращивает интеллекту�

альный и организационный по�
тенциал, что позволяет решать
не только проблемы крупного,
корпоративного бизнеса, но и
поддержки, защиты интересов
региональных объединений то�
варопроизводителей. В этом с
палатой, безусловно, солидарны
правительство и Законодатель�
ное собрание Челябинской об�
ласти.

Петр СУМИН,
губернатор 

Челябинской области

Выражаю признательность си�
стеме торгово�промышленных
палат за большую работу по со�
зданию условий, благоприятных
для развития свободного пред�
принимательства, формирования
современной промышленной,
финансовой и торговой инфра�
структуры.

В настоящее время, объединяя
в своих рядах хозяйствующие
субъекты, вы оказываете реаль�
ную поддержку малому бизнесу.
Высоко ценю работу Южно�
Уральской торгово�промышлен�

ной палаты с бизнес�сообще�
ством, а также плодотворное со�
трудничество с государственны�
ми органами власти, территори�
альными торгово�промышленны�
ми палатами.

Владимир МЯКУШ,
председатель

Законодательного собрания
Челябинской области

Деятельность ЮУТПП, направ�
ленная на развитие экономики
нашего региона, повышение ка�
чества продукции, на создание
благоприятных условий для функ�
ционирования современного
рынка и безопасности предпри�
нимательства, оказание услуг по
экспертизе качества, лицензиро�
ванию и сертификации товаров,
заслуживает признания и под�
держки на всех уровнях. Уверен,
профессионализм и грамотный
подход палаты будут и впредь
способствовать успешной реали�
зации задуманных планов и про�
ектов!

Михаил ЮРЕВИЧ,
глава города Челябинска

Нужны нестандартные методы

Сегодня, когда в стране активно идут
процессы модернизации экономики, когда
огромное значение придается развитию
международных и межрегиональных свя�
зей, торгово�промышленные палаты зани�
мают важное место в социально�экономи�
ческом развитии российских регионов.
Палатам отводится важная роль в реше�
нии проблем малого и среднего бизнеса,
привлечении инвестиций, установлении
эффективного диалога между бизнесом и
властью, создании позитивного имиджа
предпринимательства.

Более двух десятков лет торгово�промыш�
ленная палата Саратовской области является
надежным партнером правительства Сара�
товской области в реализации социально�

экономических программ. Цивилизованное
предпринимательство, честность и прозрач�
ность бизнеса – вот те принципы, которые
лежат в основе деятельности этой организа�
ции, всегда четко и быстро реагирующей на
все изменения времени. 

Торгово�промышленная палата Саратов�
ской области динамично развивается, сей�
час она входит в число крупнейших палат в
Российской Федерации и является одной из
лучших по привлечению в свои ряды новых
членов. Уверен, наше сотрудничество в реа�
лизации деловых инициатив и в дальнейшем
будет взаимовыгодным и надежным.

Павел ИПАТОВ, 
губернатор Саратовской области

Сегодня Волгоградская область – один из лидеров Южного федерального округа в эко�
номическом развитии. Стабильно растет валовой региональный продукт, показатели роста
экспорта стремительно опережают общероссийские. Область становится привлекатель�
ным инвестиционным партнером для российских и зарубежных партнеров. 

Немалая заслуга в общих успехах экономической деятельности  региона принадлежит Вол�
гоградской торгово�промышленной палате. За годы работы палата объединила в своих рядах
около четырехсот организаций области, начиная от предприятий малого бизнеса и заканчи�
вая промышленными гигантами региона – заводами «Баррикады», «Красный Октябрь», «Кау�
стик» и другими. С ее помощью создавались и создаются новые фирмы и компании, находят
друг друга деловые партнеры, устанавливаются и крепнут торговые связи с регионами Рос�
сии и зарубежья. Не менее важно, что Волгоградская ТПП активнейшим образом содейство�
вала и содействует популяризации идеологии рыночных преобразований, формированию но�
вых бизнес�подходов в экономической жизни региона. Это уникальная структура, содейству�
ющая объединению усилий бизнеса и власти на пути экономического развития области. 

Трудно переоценить деятельность ВТПП во внешнеэкономической сфере – совместно с ад�
министрацией области палата является организатором многих масштабных выставочных ме�
роприятий, открывающих региональному бизнесу дорогу на международные рынки, – Зеле�
ная Неделя в Берлине, Дни Волгоградской области в Беларуси и многих других. 

Николай МАКСЮТА, глава администрации Волгоградской области

Сегодня от развития предприниматель�
ства во многом зависит будущее нашей
страны. Его невозможно построить без
прочной законодательной базы, учитыва�
ющей интересы всех слоев населения,
включая предпринимателей. Деятельность
предпринимателей должна быть подкреп�
лена законом. Но как сделать так, чтобы
власть не только слушала мнение предста�
вителей делового сообщества, но и учиты�
вала его? В этом направлении между ТПП
Карелии и Законодательным собранием
республики накоплен большой опыт кон�
структивного сотрудничества. 

Палата принимает участие в обсужде�
нии законопроектов, в частности – в под�
готовке такого важного документа, как
Бюджет республики, активно участвует в
процессах совершенствования законода�
тельства, регулирующего предпринима�
тельскую деятельность.

На заседаниях рабочей группы Законо�
дательного собрания Республики Карелия
по вопросам развития малого предприни�
мательства и его государственной под�
держки палата вносит свои предложения и
рекомендации.

Президент ТПП Карелии Александр Пан�
кратов как член Совета неправительствен�
ных организаций при председателе Зако�
нодательного собрания Республики Каре�
лия принимает активное участие в работе
Совета НПО. Карелия – первый регион, в
котором создан и уже три года работает
такой совет. 

Из наиболее интересных и важных для
республики мероприятий, в подготовке и

проведении которых палата выступила как
соорганизатор, хотелось бы отметить кон�
ференцию «Приграничное сотрудничество
российских и зарубежных неправительст�
венных организаций Северо�Запада Рос�
сии». Члены ТПП внесли весомый вклад в
подготовку и проведение парламентских
слушаний «О состоянии государственной
поддержки малого предпринимательства
в Республике Карелия». Их предложения и
замечания нашли отражение в итоговом
документе.

Недавно в Карелии была подписана
Концепция партнерства по развитию граж�
данского общества в Карелии. Этот шаг
направлен на развитие механизмов обще�
ственного согласия в республике. Наряду
с представителями органов государствен�
ной власти, местного самоуправления до�
кумент от бизнес�сообщества подписали
президент торгово�промышленной палаты
республики Александр Панкратов и прези�
дент Союза промышленников и предпри�
нимателей Юрий Пономарев. 

Торгово�промышленная палата Карелии
на деле демонстрирует социальную ответ�
ственность бизнеса и является стратеги�
ческим партнером в развитии действенно�
го сотрудничества власти, общественнос�
ти и бизнеса в регионе. Деятельность тор�
гово�промышленной палаты республики –
реальный фактор развития делового сооб�
щества и экономики Карелии в целом.

Николай ЛЕВИН,
председатель Законодательного

собрания Республики Карелия

Не только слушать,
но и слышать

Существует мнение, что Сургут держится на трех китах. Это Сургутнефтегаз, Газпром
и Тюменьэнерго. Сегодня наряду с ними большую значимость имеет сектор малого и
среднего бизнеса. Его заслуги – это и доход в городской бюджет, и увеличение числа
рабочих мест, и создание ассоциаций. Именно работа подобных общественных органи�
заций, объединение усилий в рамках этих организаций, объединение целого ряда на�
правлений деятельности под крышей торгово�промышленной палаты позволяют наибо�
лее эффективно работать над программами развития малого и среднего бизнеса, вести
конструктивный диалог между органами местного самоуправления и бизнесом.

Я думаю, нам есть чем дорожить сегодня, говоря о предприятиях малого и среднего
бизнеса, о продвижении предпринимателя за эти годы, говоря в целом о развитии биз�
неса и экономики в городе. Хочу выразить благодарность президенту Сургутской ТПП Ан�
тонине Копейко за ее работу, самоотверженность, которую она проявляет на этом посту.
Хочу поблагодарить членов ТПП за их участие в жизни города: как в деятельности на ни�
ве бизнеса, так и в работе общественных организаций.

Александр СИДОРОВ, глава администрации Сургута
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Торгово
промышленные

В Нижегородской области прове�
дена серьезная и важная работа по
консолидации предпринимательства,
направленная на улучшение условий
ведения бизнеса. Отработаны эф�
фективные механизмы нашего вза�
имодействия, что позволяет бизнес�
сообществу принимать активное уча�
стие в реализации стратегических и
тактических программ развития Ни�
жегородской области.

Очень важным обстоятельством,
влияющим на нашу работу, стало по�
явление в области стратегии разви�
тия региона. Мы утвердили документ
на всех уровнях власти, провели пре�
зентацию в Минэкономразвития и
Минрегионразвития и получили одо�
брение. Сегодня стратегия развития
Нижегородской области признана
одной из лучших в России, и к нам
очень часто приезжают за опытом из
других регионов. Самое главное, что

разработанная нами стратегия полу�
чила поддержку нашего бизнеса,
предприятий, их руководителей.

Безусловный прорыв можно на�
блюдать в инвестиционной политике.
В Нижегородской области отечест�
венные основные инвестиции растут
более высокими темпами, чем в
среднем по России. Что касается
иностранных инвестиций, то между�
народный рейтинг Нижегородской
области поначалу продвигать было
достаточно сложно – регион долгое
время был закрыт для посещения
иностранцев. Но за последнее время
нижегородские бизнес�делегации
побывали во многих странах мира,
провели огромное количество встреч
с зарубежными партнерами. Только
за первое полугодие 2007 года инос�
транные инвестиции в основной ка�
питал Нижегородской области вы�
росли в 2,3 раза. В целом за послед�
ние три года объем инвестиций вы�
рос в 2,1 раза (с 52 млрд рублей в
2004 году до 108 млрд рублей по
оценке 2007 года). 

За полтора года работы созданно�
го в феврале 2006 года Инвестици�
онного совета при губернаторе Ни�

жегородской области советом были
одобрены более 1300 инвестпроек�
тов. Общий объем инвестиций по
ним составляет около 620 млрд руб�
лей, дополнительно будет создано
около 100 тысяч рабочих мест. Инве�
сторы уже получили почти 400 пол�
ных комплектов документов, позво�
ляющих начать строительство. Со�
здание Инвестиционного совета –
один из важнейших элементов вне�

дрения прозрачных механизмов вза�
имодействия бизнеса и власти, в том
числе и посредством участия в cове�
те представителей ТПП.

Регулярные встречи с предприни�
мателями на базе ТПП также дают
возможность узнать мнение бизнеса
по различным проблемам, акцентиро�
вать внимание органов исполнитель�
ной власти и законодателей на вопро�
сах, волнующих предпринимателей.
За последние годы ТПП Нижегород�
ской области стала не только высокой
трибуной для предпринимательства,
но и эффективной структурой в сфере
развития межрегиональных и между�
народных экономических связей.

Следует отметить, что заключен�
ное cоглашение о взаимодействии
правительства Нижегородской обла�
сти с торгово�промышленной пала�

той региона не осталось формаль�
ным документом, а наполнилось ре�
альным практическим содержанием.
В соответствии с cоглашением ТПП
принимает постоянное участие в ра�
боте правительства. Это позволяет
понять суть действий власти в управ�
лении экономикой региона, опреде�
лить роль и место предприниматель�
ства в реализации стоящих перед об�
ластью задач социально�экономиче�
ского развития. Наша работа направ�
лена главным образом на разработку
и реализацию совместных концеп�
ций, программ в самых различных
областях. Это и выставочно�конгрес�
сная деятельность, и организация
внешнеэкономических бизнес�мис�
сий, вопросы малого и среднего биз�
неса, ведется совместная работа в
области инноваций и многое другое. 

Убежден, что система торгово�
промышленных палат – эффектив�
ный механизм формирования едино�
го мнения предпринимательского со�
общества и реализации их интересов
во власти и в бизнесе. Сама площад�
ка ТПП является рыночным механиз�
мом, который должен быть задей�
ствован в полной мере.

Надеюсь, что достигнутый нами
уровень взаимоотношений с ТПП по�
зволит и в дальнейшем успешно раз�
вивать предпринимательство в Ни�
жегородской области, реализовы�
вать перспективные проекты. 

Валерий ШАНЦЕВ, 
губернатор 

Нижегородской области

Организаторами его выступили
администрация Рязани и Рязанская
ТПП при активном участии руководи�
телей промышленных предприятий и
предпринимателей. В работе кругло�
го стола приняли участие президент
ТПП Татьяна Гусева, начальник уп�
равления экономического развития
города Игорь Ковалев, начальник от�
дела транспорта Павел Поклонов,
начальник отдела муниципального
заказа Александр Мисюров, началь�
ник сектора по взаимодействию с
бизнесом Николай Сажнев и замес�
титель начальника управления муни�
ципальным имуществом Павел Косо�
руков.

В бурную полемику перешло об�
суждение вопроса о плане привати�
зации муниципального имущества.
Проводя кампанию по приватиза�
ции муниципального имущества,
городские власти действуют на ос�
новании Федерального закона
№131 «О местном самоуправле�
нии». Однако в законодательстве

четко не прописаны регламенты
процедуры использования муници�
пального имущества. При привати�
зации приходится сталкиваться с
многочисленными проблемами.
Госдума до конца так и не решила
проблемы поддержки малого и
среднего предпринимательства на
законодательном уровне. В резуль�
тате некоторые субъекты РФ приос�
тановили приватизацию до тех пор,
пока в Госдуме не будет выработан
и принят оптимальный вариант. Не�
редко еще бывает, что предприни�
матели по тем или иным причинам
не могут участвовать в конкурсах на
приобретение имущества, оно ухо�
дит в «одни руки». Поэтому, как от�
мечали участники круглого стола,
необходимо, чтобы в закон о прива�
тизации было внесено положение о
преимущественном праве выкупа
для добросовестных арендаторов,
имеющих договоры на срок не ме�
нее трех лет.

Татьяна Гусева заметила, что план

приватизации, сформированный го�
родскими властями, часто меняется,
предпринимателей, арендующих
имущество, не извещают персональ�
но о предстоящей приватизации.
Она предложила совместно с област�
ным правительством и городской ад�
министрацией провести совещание,
чтобы выработать консолидирован�
ную позицию по этому вопросу и на�
править предложения в Госдуму и
Правительство РФ.

Один из вопросов, который об�
суждали участники круглого сто�
ла, – приоритетное информирова�
ние рязанских товаропроизводите�
лей о проведении тендеров на му�
ниципальные заказы. Как отмеча�
лось участниками, около 25 процен�
тов торгов срываются из�за непо�
данных заявок на участие. Необхо�
димо улучшить информированность
производителей и поставщиков то�
варов. Были названы и другие недо�
статки, которые мешают всем жела�
ющим предпринимателям равно�
правно участвовать в торгах на осу�
ществление муниципальных зака�
зов. Так, например, лечебные уч�
реждения, объединившись, пред�
ставляют заказы на столь большую
сумму, что участие малого бизнеса
в их осуществлении оказывается
невозможным.

На заседании был рассмотрен так�
же вопрос о деятельности частных
пассажирских автоперевозчиков. Ря�
занские предприниматели, занимаю�
щиеся этим видом деятельности,
удовлетворены результатами первого
этапа конкурса на право осуществле�
ния пассажирских перевозок на ком�
мерческой основе. При распределе�
нии маршрутов были учтены интересы
как мелких предпринимателей, так и
крупных перевозчиков. Впереди вто�
рой этап конкурса, и администрация
города готова учесть все пожелания
со стороны транспортников.

Владимир ГУСЕВ,
Рязанская ТПП

ТПП Российской Федерации активно поддержива�
ет интересы предпринимателей через законотвор�
ческую деятельность. И это заметно на нашей ра�
боте – Белгородская ТПП неоднократно формули�
ровала свои предложения и законотворческие
инициативы, многие из них были переданы рос�
сийской Палатой в Государственную Думу. 

Так, 27 июля 2007 года был принят Федеральный закон «О развитии мало�
го и среднего предпринимательства», который разработан с участием и при
поддержке ТПП России. И в проект закона, наряду с другими региональными
ТПП, были включены наши предложения. А в лице депутата Белгородской об�
ластной думы, президента ТПП Валерия Скруга палата выступила с аналогич�
ной инициативой в регионе. Законопроект получил одобрение областных пар�
ламентариев.

Ясна позиция нашей палаты по вопросу снятия излишних административ�
ных барьеров и созданию благоприятных условий для функционирования и
развития малых предприятий. Решению проблемы служит, например, издан�
ная Белгородской ТПП «Книга учета проверок субъекта хозяйственной дея�
тельности», получившая поддержку губернатора Е.С. Савченко и президента
ТПП РФ Е.М. Примакова. Эта брошюра стала своеобразным зеркалом, отра�
жающим отношение контролирующих структур к каждому конкретному пред�
приятию, защитой от противоправных действий отдельных, особо придирчи�
вых ведомств. Опыт по изданию «Книги» был рекомендован руководством 
ТПП РФ для применения во всех регионах России. 

Когда Белгородская областная дума по инициативе БТПП приняла закон «О
едином налоге на вмененный доход», это привело в области к значительному
росту числа малых и средних предприятий и созданию порядка десяти тысяч
рабочих мест. 

Во многом благодаря авторитету системы торгово�промышленных палат
возрос интерес к Белгородской области, причем не только в России. А, по
мнению руководства области, в развитии нашего региона невозможно пере�
оценить консолидирующую и координирующую роль Белгородской ТПП. По
словам губернатора Евгения Савченко, «на протяжении многих лет деятель�
ность Белгородской торгово�промышленной палаты способствует развитию в
области благоприятного инвестиционного климата, созданию условий для
развития взаимовыгодных экономических отношений с деловыми партнерами
регионов России, стран ближнего и дальнего зарубежья».

Пресс�служба Белгородской ТПП

Инициативы ТПП 
часто бывают
поддержаны

Координация усилий
бизнеса и власти стала
неотъемлемым требо�
ванием экономической
стратегии, направлен�
ной на повышение ин�
вестиционной привле�
кательности региона.

Наше партнерство

В конференц�зале Рязанской торгово�промыш�
ленной палаты состоялся круглый стол, на кото�
ром рассматривался ряд злободневных вопро�
сов, касающихся взаимодействия городских
властей и бизнес�сообщества.

С учетом интересов
арендаторов
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Начнем, пожалуй, с тех событий, что предшест
вовали появлению Всесоюзной торговой палаты.
Ведь старт к формированию структур ТПП в Рос
сии был дан, как это ни парадоксально, за несколь
ко дней до Великой Октябрьской социалистической
революции – 6 октября (19 октября по новому сти
лю) 1917 года Временное правительство приняло
постановление «Об учреждении торговопромыш
ленных палат». В нем утверждалось положение «О
торговопромышленных палатах», которое получи
ло статус законодательного акта.

Среди задач ТПП – «объединение в округе палаты
лиц, занимающихся торгово*промышленной деятель*
ностью на основе принципов самоуправления, с целью
попечения о нуждах всей местной торговли и про*
мышленности, а также представительство и обслу*
живание их общих интересов; устройство, содержа*
ние и субсидирование полезных для торговли и про*
мышленности учреждений; регистрация торгово*
промышленных предприятий, сосредоточение данных
об однородных предприятиях, регистрируемых в го*
родских и купеческих управах районов палаты, содей*
ствие правительству в изыскании и осуществлении
мер по развитию торговли и промышленности путем
сбора информации и обобщения сведений о положении
торговли и промышленности данного округа, возбуж*
дения ходатайств и подачи заявлений... Создать
торгово*промышленные палаты в 35 крупных горо*
дах... Каждая палата объединяет интересы всего
торгово*промышленного класса, без разграничений на
торговцев и промышленников... Члены палаты долж*
ны избираться из числа предпринимателей, действу*
ющих на территории данного округа, в количестве,
определяемом уставом палаты, на пять лет... Члена*
ми палаты могут быть лица обоего пола, не моложе
25 лет, в том числе иностранные подданные («за ис*
ключением воюющих с нами государств»), прожива*
ющих в России не менее 5*ти лет».

Из постановления «О торгово�
промышленных палатах» 1917 г.

В период Гражданской войны торговопромышлен
ные палаты существовали в 18 городах России, конт
ролировавшихся белыми. Но закончилась «граждан
ка», и ТПП стали востребованы красными. 11 ноября
1921 года по решению СевероЗападного экономичес
кого совета в Ленинграде (в то время – Петроград) бы
ла создана первая в Советском Союзе СевероЗапад
ная областная торговая палата – прообраз современ
ной ТПП.

В Северо�Западной областной торговой палате
впервые была освоена технология регистрации ча�
стных предприятий, при палате был создан отдел

учетно�финансовых экспертиз, который реоргани�
зован затем в Институт общественных бухгалтеров,
работали Арбитражная комиссия, Институт при�
сяжных брокеров, Торговый музей, Товарная бир�
жа, Бюро экспертизы, Справочное бюро по креди�
тоспособности, Бюро иностранной информации,
была организована выдача разрешений на право
пользования фирменными наименованиями, на
право использования торгового знака и названия
фирмы, проводилась регистрация торговых книг,
было организовано издание областной газеты и из�
дание «Экономического журнала», издавался
«Справочник для русских и иностранных коммер�
сантов» на русском, немецком и английском язы�
ках. Впервые появилась служба переводов.

«Целью организации торговой палаты является об*
легчение торговых сношений Северо*Западной облас*
ти с внутренними и заграничными рынками, а также
развитие и упрочнение товарооборота области».

Газета «Петроградская правда», 13 ноября 1921 г.

События последующих лет демонстрируют доста
точно быстрое развитие палатской деятельности –
жизнь того требовала.

В 1922 г. впервые наша страна приняла участие в
Международной ярмарке в Лейпциге. 

«С 1922 по 1941 год организовано 88 экспозиций в
других странах мира. Показательно первое выступ*
ление нашей страны на международной ярмарке в
Лейпциге в 1922 году. Советская экспозиция состоя*
ла из скромного ассортимента образцов товаров, ко*
торые в то время мы могли предложить на экспорт.

Это были жмыхи, зерно, семена, масло, яйца, лен,
пенька, кожи, меха, лес, нефть, руды, уголь, ковры,
рыба, фрукты, сушеные грибы, табак. Участие Со*
ветского государства в ярмарке проходило под деви*
зом «Кооперация не знает пограничных столбов». 

Из сборника «ТПП СССР 50 лет»

10 декабря 1922 г. в Москве состоялось учреди�
тельное собрание Российско�Восточной торговой
палаты (РВТП). 

«РВТП является ареной, где весьма различные по
своей структуре силы встречались друг с другом и,
обдумывая возникающие проблемы, медленно, посте*
пенно, неуклонно могли двигать дело вперед, нащупы*
вать и налаживать те способы экономических отно*
шений, благодаря которым наши торговые отноше*
ния могут быть поставлены нормальным и благо*
творным образом».

Народный комиссар иностранных дел СССР 
Г.В. Чичерин. 

Из речи на общем собрании РВТП

В 1928 г. РВТП была преобразована во Всесоюз�
но�Восточную торговую палату, которая получила
право участвовать в организации смешанных об�
ществ по экспорту и импорту в странах Востока, а
также направлять в них и крупнейшие города
СССР своих корреспондентов.

«Наши экономические интересы с народами Востока
едины. Мы относимся по*разному к странам Востока и
к странам Запада. Если по отношению к Западу мы
принимаем ряд суровых мер, чтобы оградить наше на*
родное хозяйство при помощи монополии внешней тор*
говли от превращения нас в колонию, от разбазарива*
ния наших сырьевых запасов, то по отношению к стра*
нам Востока готовы пойти на всякие облегчения, дабы
быстрым образом наладить обмен между этими стра*
нами и нашими советскими республиками».

М.И. Фрумкин, 
заместитель наркома внешней торговли, 

декабрь 1922 г.

23 сентября 1927 г. в связи с тем, что практика де�
ятельности Северо�Западной областной торговой
палаты полностью себя оправдала и требует расши�
рения и развития, на базе этой палаты создается
новая, более крупная Всесоюзно�Западная торго�
вая палата (ВЗТП). 

«Советская общественная инициатива в деле раз*
вития внешней и внутренней торговли, привлечение
местных сил к этой важнейшей отрасли государ*
ственной работы всемерно приветствуется Народ*
ным комиссариатом внешней и внутренней торговли
СССР. Северо*Западная палата за время своей пяти*
летней деятельности оказала значительную помощь
делу выявления экспортно*импортных интересов не
только в Северо*Западной области и развитию ее
товарооборота, но и СССР».

Нарком торговли А.И. Микоян, 
10 ноября 1926 г.

В августе 1928 г. ВЗТП переведена из Ленинграда
в Москву. 

С 1929 г. ВЗТП формирует свои отделения на тер�
ритории СССР. 

В течение 1929�1931 гг. палата освоила новые
функции: с марта 1929 г. создана Комиссия торгово�
го арбитража и морского права, в сентябре 1929 г. –
Рекламный совет, в январе 1930 г. – организация 
122 уголков конкурентных товаров, в апреле 1930 г.
палате поручена иностранная реклама экспортных
товаров, в ноябре 1930 г. – оформление свиде�
тельств о происхождении товаров, 15 декабря 1930 г.
учреждена Морская арбитражная комиссия, а 
23 января 1931 г. создана Комиссия по международ�
ным сообщениям. 

1 июля 1931 г. начат выпуск журнала «Ежемесячник
Всесоюзной торговой палаты» – ныне нашу газету

2007 год особо знаменателен 
для Торгово�промышленной палаты России. 
Это год, в рамки которого укладываются сразу несколько
памятных дат, имеющих прямое отношение к истории
российского предпринимательства: 

280 лет со времени подписания императрицей
Екатериной I указа, в котором была отмечена
необходимость регулярных собраний промышленников;
90 лет с момента принятия Временным правительством
постановления «Об учреждении торгово�промышленных
палат»;
75 лет – Торгово�промышленной палате Российской
Федерации – правопреемнице Всесоюзной торговой
палаты.

Да, в мае 1932 года была создана Всесоюзная торговая палата, и сегодня 
мы хотим напомнить читателям ТПВ о самых ярких, ключевых моментах в ее
истории, протянувшейся через границу ХХ и XXI веков, II и III тысячелетий.
Этот очерк мы написали в стиле художников�импрессионистов – взмахами
исторических дат, мазками цитат из пожелтевших книг и документов. И пусть
читатель не судит строго, коли в рамки отведенного газетного формата
уместились не все явления, ставшие звеньями одной цепочки,
превратившейся в нить Ариадны, которая и поведет нас по датам истории
Торгово�промышленной палаты России.

1922 г. Первая советская выставка в Лейпциге 

Этапы
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«Торгово�промышленные Ведомости» можно по
праву считать наследницей того журнала. 

1 сентября 1931 г. весь личный состав Российско�
Восточной торговой палаты переведен во Всесоюз�
но�Западную торговую палату. Произошло слияние
палат. Общее собрание членов ВВТП и ВЗТП про�
шло 7 октября 1931 года. 

20 января 1932 г. постановлени�
ем ВЦИК здание на ул. Куйбы�
шева, 6 передано в хозяйственное
ведение формировавшейся Все�
союзной торговой палаты (ВТП).

И вот 28 мая 1932 г. создана Все
союзная торговая палата.

«В условиях обострения кризиса, всевозможных по*
мех против нашего экспорта, нам приходится пере*
страивать свои ряды и создавать единую Торговую
палату». 

Ш.З. Элиава, 
заместитель наркома внешней торговли, 1932 г.

Выйдя на общесоюзный уровень, Палата не только
повысилась в статусе, но и многократно выросла от
ветственность ее коллектива – задачито стояли пе
ред ним нешуточные. 

ВТП получила статус общественной организа�
ции. В перечне целей указывалось: содействие
развитию деловых связей с иностранными торго�
выми и другими хозяйственными организациями,
в первую очередь с торговыми палатами, экспорт�
ными компаниями, биржами, выставками, музея�
ми, а также участие в международных съездах
торговых палат; участие советских делегаций в
международных выставках, конференциях; со�
действие продвижению советских товаров за гра�
ницей.

«Необходимость создания такой организации была
обусловлена рядом причин. Двадцатые и начало трид*
цатых годов характеризовались укреплением монопо*
лии внешней торговли, ростом внешнеторгового оборо*
та. Новое строительство и широкая реконструкция
промышленности выявили потребность в расширении
импорта машин и оборудования. В то же время подъем
всех отраслей народного хозяйства открывал возмож*

ности увеличения экспортного потенциала. В 1931 году
объем внешней торговли превысил 1,5 млрд рублей. Чис*
ло стран – покупателей советской продукции только
за 1929–1932 годы увеличилось более чем на 1/3».

Из сборника «ТПП СССР 50 лет»

При ВТП созданы секции права, торгового мо�
реплавания и морского права,

Та м о ж е н н о е
бюро. В составе

п а л а т ы
на посто�
я н н о й
основе действо�
вали: отдел вы�
ставок, отдел то�
варных экспертиз, патентный отдел, отдел перево�
дов, отдел по рекламе, техническая библиотека, ре�
ферент по таможне и референт по протоколу. При
Палате работали Внешнеторговая и Морская арби�
тражные комиссии; ряд подсобных предприятий:
художественно�оформительская мастерская, фото�
лаборатория, столярная и светокопировальная ма�
стерские, типография. Палата имела отделения и
представительства в Париже и Берлине. 

«Внешнеторговая арбитражная комиссия (ВТАК) и
Морская арбитражная комиссия (МАК) состоят при
Торгово*промышленной палате. Они не входят в об*
щесоюзную или республиканскую систему судебных,
административных или государственных органов,
являясь по своей правовой природе общественными
организациями, осуществляющими третейское раз*
бирательство определенных споров, отнесенных к
предметной компетенции каждой из Комиссий».

Из сборника «ТПП СССР 50 лет»

В 1938 г. Патентное бюро при ВТП в Ленинграде
переехало в Москву и преобразовано в Патентный
отдел ВТП. 

14 декабря 1936 г. издано распоряжение о преоб�
разовании республиканских торговых палат в отде�
ления ВТП. 

Значительными событиями для ВТП явились

Всемирные выставки, в которых принял участие
Советский Союз, – в Лионе (1934 г.), в Париже
(1937 г.) и в Нью�Йорке (1939 г.). На выставке в Па�
риже советский павильон, построенный по проек�
ту архитектора Б. Иофана, рассказал о достижени�
ях Страны Советов за два десятилетия. Здание па�
вильона венчала 25�метровая скульптура «Рабочий
и колхозница» работы скульптора В. Мухиной.
Позднее монумент был установлен близ северного
входа на Всероссийский выставочный центр (ранее
ВДНХ).

«Совокупность выставленных товаров – неоспори*
мое доказательство всей промышленной активности
мощной советской страны. Чувствуется, что эта
страна не является жертвой экономического кризи*
са, свирепствующего сейчас на всем земном шаре,
что она развертывает крупные усилия для того, что*
бы увеличить свою продукцию, расширить свое по*
требление, создать рынки сбыта, расширить свои
торговые возможности и выйти на первое место в
мировой экономике».

Эдуард Эррио, 
мэр города Лиона (Франция).

Запись в книге посетителей 
советского павильона 

на Лионской ярмарке 1934 г.

Во время Великой Отечественной войны боль�
шая часть мужчин – сотрудников ВТП ушла на
фронт, остальные вместе с наркоматом внешней
торговли были эвакуированы в Ульяновск. Основ�
ными направлениями работы палаты было оказа�
ние помощи в приеме и оформлении грузов от
стран�союзниц, выполнение заказов по иностран�
ным переводам и большой план по изготовлению
снарядных ящиков, который выполнялся всем кол�
лективом палаты. 

В сражениях Великой Отечественной войны
погибли сотрудники Всесоюзной торговой пала�
ты: Волович М.Г., Гиянц А.А., Елисеев С.Ф.,
Игумнов С.Д., Колосов А.В., Лалаев Ф.А., Лобан�
чиков Г.С., Максимов Н.П., Охотников В.Г.,
Плоткин С.А., Савельев А.И., Сысоев А.И., Тен�
ненбаум Б.И. и Юдин И.Е. 

Вечная им память!

После войны многие фронтовики пришли рабо�
тать в Палату. Среди них – Герой Советского Союза
Иван Лезжов, летчик дальней разведки, совершив�
ший 238 боевых вылетов; артиллерист Иван Голу�
бин, участник штурма Берлина, награжденный ор�
деном Боевого Красного Знамени, орденом Богда�
на Хмельницкого III степени, орденом Александра
Невского, двумя орденами Отечественной войны,
двумя орденами Красной Звезды; моряк Василий
Данчевский, участник обороны Москвы; танкист
Николай Пономарев, который принял первый бой
22 июня 1941 года под Брестом, а потом освобож�
дал Юго�Восточную Украину, Молдавию, Румы�
нию, Венгрию.

«Для нас священна Память о тех, кто принес эту
Победу всему миру, кто отдал свои жизни за то,
чтобы избавить народы Земли от фашизма, от угро*
зы порабощения и угнетения... Мы в вечном долгу пе*
ред теми, кто завоевал эту Победу в кровопролитной
битве. Будем достойны доблести воинов, победивших
фашизм!»

Из приветствия президента ТПП РФ 
Евгения Примакова ветеранам 

в связи с 60�летием Великой Победы 

Среди задач восстановления страны в послево�
енный период на видном месте оказалось даль�
нейшее развитие Палаты. Война еще не закончи�
лась, а 31 мая 1944 года председателем Президиу�
ма ВТП был утвержден Михаил Нестеров (затем
он возглавлял палату практически 25 лет), под ру�
ководством которого начала восстанавливаться1937 г. Советский павильон на Всемирной выставке в Париже

1936 г. Улица Куйбышева, дом 6, Всесоюзная торговая палата 

Продукция отдела по рекламе ВТП

большого пути
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прерванная войной полномасштабная работа Па�
латы. За 1944 год в действительные члены ВТП
принято 140 организаций, а в 1945 году – 162. В
победном 1945�м году число членов Палаты со�
ставило уже 635.

Вставала из руин страна, развивалась и все более
многопрофильная деятельность ВТП. Одного цент
рального аппарата уже оказалось маловато для реше
ния уставных задач по всей территории Советского
Союза, для продвижения народных достижений на
зарубежных выставках и ярмарках. Палата начала
укрепляться. Ключевым словом стало «созидание» –
сколько всего было создано!

В 1958 г. советская экспозиция на Всемирной вы�
ставке в Брюсселе стала первой послевоенной на
ЭКСПО и самой масштабной из всех зарубежных
выставок. А всего в тяжелый послевоенный период

с 1946 по 1959 год за границей было
организовано, в том числе и силами со�

трудников ВТП, 132 выставки! К 1981 году эта ци�
фра возросла до 659. Работа кипела. 

31 декабря 1958 г. Министерство внешней торговли
передало на баланс ВТП советский выставочный па�
вильон на территории Лейпцигской ярмарки. 

C 1958 г. Палата стала разви�
вать экспертизу товаров по по�
ручениям иностранных органи�
заций. Основная работа по не�
зависимой инспекции товаров
сосредоточена сегодня в АНО «Союзэкспертиза»
(СОЭКС). 

30 сентября 1959 г. образовано Свердловское от�
деление ВТП – ныне Уральская ТПП. 

В 1963 г. Патентный отдел ВТП реорганизован в
Управление по патентованию изобретений (УПИ).

6 апреля 1964 г. создана Итало�Советская торго�
вая палата в Милане.

В апреле 1964 г. на базе отдела товарных экспертиз
ВТП создается Управление товарных экспертиз.

25 мая 1964 г. принято решение о создании При�
морского отделения ВТП, ныне – Приморская
ТПП (Владивосток).

27 августа 1966 г. создана Франко�Советская тор�
говая палата. 

1 сентября 1969 г. создано Северо�Кавказское от�
деление, в дальнейшем – Краснодарское отделение
ВТП. Ныне – Краснодарская ТПП.

7 мая 1970 г. образовано отделение ВТП в Хаба�
ровске. Ныне – Дальневосточная ТПП.

По задачам и ответственность, по труду и честь.
Новым этапом в истории палатского движения стал
сам факт того, что Палата получила новое имя, кото
рое с честью носит по сей день, – Торговопромыш
ленная палата. Правда, и забот добавилось...

10 марта 1972 г. Всесоюзная торговая палата пре�
образована в Торгово�промышленную палату
СССР (ТПП СССР). В 14 республиках СССР со�
зданы республиканские торгово�промышленные

палаты. Функции Российской торгово�промыш�
ленной палаты взяла на себя ТПП СССР.

«Палата во все возрастающей степени стано*
вится одним из связующих звеньев между внешней
торговлей и промышленными предприятиями стра*
ны, производящими товары на экспорт и нуждаю*
щимися в импортной продукции. К началу 70*х го*
дов деятельность Палаты по организации выста*
вок, экспертизе, охране промышленной собственно*
сти распространяется практически на всю терри*
торию СССР. Сотни предприятий – членов Пала*
ты изготовляют экспортную продукцию, постав*
ляют экспонаты на советские выставки за грани*
цей; эксперты Палаты проверяют товары в погра*
ничных пунктах СССР. Палата выполняет роль па*
тентного поверенного в стране; сосредотачивается
работа по патентной защите советских экспорт*
ных товаров. В силу указанных причин Всесоюзная
торговая палата переименована в Торгово*промыш*
ленную палату СССР». 

Из сборника «ТПП СССР 50 лет»

13 декабря 1972 г.
создано Управле�
ние по патентова�
нию изобретений
ТПП СССР. Ныне – «Союзпатент».

15 января 1974 г. создано Иркутское отделение
Торгово�промышленной палаты СССР. Ныне –
ТПП Восточной Сибири. 

14 июля 1977 г.
П р е з и д и у м
ТПП СССР ут�

вердил Положение о Всесоюзном объединении
«Экспоцентр» системы ТПП СССР. 

30 марта 1979 г. решением Президиума ТПП
СССР создано Всесоюзное хозрасчетное объедине�
ние «Совинцентр» (ныне – Центр международной
торговли). В 1980 г. вступила в строй
первая очередь Центра междуна�
родной торговли и
научно�технических
связей с зарубеж�
ными странами
(МЦМТ) (ныне –
Центр международ�
ной торговли) на
Красной Пресне в
Москве. (До сих
пор ходит его на�
родное название
«Хаммеровский
центр», по�
скольку амери�
канский милли�
ардер Арманд
Хаммер, встре�
чавшийся еще с
Лениным, стоял у истоков создания этого ком�
плекса зданий).

25 мая 1982 г. издан указ Президиума Верховного
Совета СССР «О награждении Торгово�промыш�
ленной палаты СССР орденом Дружбы народов»
«за большую плодотворную работу по развитию
торговых, экономических и научно�технических
связей СССР с зарубежными странами». По труду и
честь!

На 1 января 1983 г. число членов ТПП СССР со�
ставляло 4500 предприятий и организаций. В
РСФСР действовало 7 отделений ТПП СССР: Мо�
сковское, Ленинградское, Краснодарское, Сверд�
ловское, Иркутское, Хабаровское и Приморское.

23 октября 1984 г. Ленинградское отделение ТПП
СССР преобразовано в ТПП Ленинграда. 

15 декабря 1984 г. создано Горьковское бюро то�
варных экспертиз ТПП Москвы. Ныне – Нижего�
родская ТПП. 

1 января 1985 г. учреждено хозрасчетное бюро то�
варных экспертиз от Иркутского отделения ТПП
СССР. Ныне – Центрально�Сибирская ТПП. 

16 июля 1986 г. создано Саратовское отделение
ТПП СССР. Ныне – ТПП Саратовской области.

18 апреля 1985 г. на базе Управления по патенто�
ванию изобретений ТПП СССР создано Всесоюз�
ное хозрасчетное объединение «Союзпатент».

В конце 80х начинались события, последствиями
которых стало разрушение Советского Союза и рож
дение новой России. Ветры истории вихрем поне
слись над страной, поднимая волны перемен, которые
захлестнули всех. Под их напором начала меняться и
Торговопромышленная палата, совершив вместе с
Россией переход в новую жизнь со всеми ее неизве
данными тропами. 

В январе 1990 г. Торгово�промышленная палата
СССР принимает решение ликвидировать отделе�
ния ТПП СССР на территории Российской Феде�
рации и на их основе создать самостоятельные ре�
гиональные торгово�промышленные палаты. 

В декабре 1990 г. создан Союз торгово�промыш�
ленных палат РСФСР, но в регистрации этой орга�
низации было отказано. 

19 октября 1991 г. состоялся Учредительный съезд
Торгово�промышленной палаты РСФСР (ТПП
РСФСР). В его работе приняли участие 19 регио�
нальных торгово�промышленных палат РСФСР, а
также несколько десятков объединений предпри�
нимателей. 

1 ноября 1991 г. Торгово�промышленная палата
РСФСР была зарегистрирована Министерством
юстиции РСФСР.

С 1991 по 1996 год в состав Совета Санкт�Петер�
бургской ТПП входит Владимир Владимирович
Путин.

18 ноября 1991 г. постановлением Президиума
Верховного Совета РСФСР ТПП РСФСР была
объявлена правопреемницей Торгово�промышлен�
ной палаты СССР «в отношении имущества и де�
нежных средств, а также в сфере прав Торгово�про�
мышленной палаты СССР в учрежденных ею сме�
шанных торговых палатах, ассоциациях и совмест�
ных предприятиях, в том числе и за границей».

18 марта 1993 г. издан указ Президента Россий�
ской Федерации «О Торгово�промышленной пала�
те Российской Федерации». В указе впервые сфор�
мулирована новая организационно�правовая мо�
дель торгово�промышленных палат, которая в
большей степени соответствовала евразийской мо�
дели палат. 

7 июля 1993 г. принят закон РФ «О торгово�про�
мышленных палатах в Российской Федерации».

«Торгово*промышленная палата является негосу*
дарственной некоммерческой организацией, объеди*
няющей российские предприятия и российских пред*
принимателей».

Статья 1 закона «О торгово�промышленных
палатах 

в Российской Федерации»

«Торгово*промышленные палаты создаются в целях
содействия развитию экономики Российской Федера*
ции, ее интегрированию в мировую хозяйственную си*
стему, формированию современной промышленной,
финансовой и торговой инфраструктуры, созданию
благоприятных условий для предпринимательской де*
ятельности, урегулированию отношений предприни*
мателей с их социальными партнерами, всемерному
развитию всех видов предпринимательства, торго*
во*экономических и научно*технических связей пред*
принимателей Российской Федерации с предпринима*
телями зарубежных стран».

Статья 3 закона «О торгово�промышленных
палатах в Российской Федерации»

В Российской Федерации начинается процесс
создания территориальных торгово�промышлен�
ных палат. Часть из них формировалась на базе
бывших региональных отделений ТПП СССР, но
все же большинство учреждалось во многих горо�
дах страны впервые, что называется, с чистого лис�
та. В 1993 году в систему ТПП России входило 
63 палаты.

1958 г. Брюссель. Всемирная выставка. 

В павильоне СССР.

Золотая медаль за советскую экспозицию
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30 ноября 1993 г. состоялся II Съезд ТПП РФ.
Съезд принял Программу деятельности ТПП РФ
на период 1994–1997 гг., нацеленную на развитие
системы палат, возрождение предприниматель�
ства и стабилизацию затянувшегося в России
кризиса.

28 февраля 1998 г. состоялся III Съезд ТПП РФ.
На Съезде выделены три приоритетных направле�
ния развития системы палат: наращивание объ�
ема и спектра предоставляемых предпринима�
тельскому сектору услуг; углубление сотрудниче�
ства палат с органами государственной власти;
совершенствование организационно�правовых
основ деятельности палат, особенно на регио�
нальном уровне. 

20 апреля 2000 г. создан Российский националь�
ный комитет Международной торговой палаты. 
3�5 мая 2000 г. в Будапеште на XXXIII Всемирном
конгрессе Международной торговой палаты РНК
принят в члены МТП. 

За период с 1993 по 2000 год число торгово�про�
мышленных палат в Российской Федерации вы�
росло с 63 до 151.

В новый XXI век Торговопромышленная палата
России вступила со стремлением к обновлению, и
этот процесс начался.

14 декабря 2001 г. открылся IV (внеочередной)
Съезд ТПП РФ. Новым президентом ТПП РФ еди�
ногласно избран академик Евгений Максимович
Примаков. 

19 июня 2002 г. продолжил работу IV (внеоче�
редной) Съезд ТПП РФ. В работе Съезда принял
участие Президент России В.В. Путин. Съезд ут�
вердил Программу деятельности ТПП РФ на
2002–2006 годы.

«За последнее десятилетие в России появилось не*
мало бизнес*сообществ, но Торгово*промышленная
палата по*прежнему занимает среди них особое мес*
то. Я бы сказал, ключевое место... Очевидно, что де*
ятельность Торгово*промышленной палаты имеет не
только прикладное значение. Ваша работа и идеи, ко*
торые здесь рождаются, – все это влияет на дело*
вую и общественную жизнь страны в целом».

Президент России В.В. Путин. 
Из выступления 

на IV Съезде ТПП РФ

26�27 ноября 2002 г. на заседании руководителей
торгово�промышленных палат государств – участ�
ников СНГ принято решение создать Совет руко�
водителей торгово�промышленных палат госу�
дарств – участников Содружества Независимых Го�
сударств. 

23 декабря 2003 г. состоялось заседание Правле�
ния ТПП РФ с повесткой дня «О социальной от�

ветственности бизнеса в современной России». В
его работе принял участие Президент России 
В.В. Путин.

23 марта 2004 г. в заседании Правления ТПП
РФ принял участие премьер�министр РФ 
М.Е. Фрадков. 

28 сентября 2006 г. Федеральная
служба по интеллектуальной соб�
ственности, патентам и товарным
знакам выдала Торгово�промышлен�
ной палате Российской Федерации
«Свидетельство № 311972 на товар�
ный знак». 

Основой знака ТПП РФ является жезл бога тор*
говли Меркурия – кадуцей, призванный примирять
спорящие стороны. Эти качества исторического
символа как нельзя лучше соответствуют миссии
ТПП РФ – устанавливать диалог между бизнесом
и властью, искать согласие в предприниматель*
ском сообществе и в международной торговле.

8 декабря 2006 г. прошел V Съезд ТПП РФ.
Съезд избрал на новый срок президентом Палаты

Евгения Максимовича Примакова. Съезд утвер�
дил Устав ТПП РФ и Программу деятельности
ТПП РФ на 2007–2011 годы. 

«Программа направлена на активное участие ТПП
РФ в достижении стратегических целей социально*
экономического развития страны, усилении экономи*
ческой и политической роли России в современном ми*
ре. Важнейшими условиями решения этих задач явля*
ются динамичный, устойчивый и качественный рост
валового внутреннего продукта, повышение конку*
рентоспособности национальной экономики и пред*
принимательства, ускорение развития человеческого
капитала».

Из Программы деятельности ТПП РФ 
на 2007–2011 годы

За период с 2000 по 2007 год количество торгово�
промышленных палат в Российской Федерации
возросло с 151 до 171. Сегодня Палата России и
территориальные торгово�промышленные палаты
образуют единую систему, которая включает в себя
81 палату субъектов Федерации и 90 палат муници�
пальных образований. 

Членами ТПП РФ являются более 36,5 тысячи
организаций различных организационно�право�
вых форм и индивидуальных предпринимателей, а
также 192 союза, ассоциации и других объедине�
ний предпринимателей федерального уровня и бо�
лее 200 объединений, действующих на региональ�
ном уровне.

Что сказать в заключение?.. Да почему «в за
ключение»? Взгляните на планы ТПП РФ! Вся ра
бота устремлена в будущее, цели – развитие Рос
сии, смысл деятельности – созидание. Все еще
впереди!

Материал подготовлен редакцией ТПВ
и летописцем Палаты Виктором ФЕДОТОВЫМ

Фото из архива ТПП РФ и ТПВ

Руководители 
Торгово�промышленной

палаты страны
и ее предшественниц

ЦЫПЕРОВИЧ Григорий Владимирович (1872–
1932).

Выступил с инициативой создания первой со�
ветской Северо�Западной областной торговой
палаты. 

БЕГГЕ Карл Микелевич (1884–1938).
В 1921–1926 гг. – и. о. председателя Прези�

диума Северо�Западной областной торговой па�
латы.

ЛЕЖАВА Андрей Матвеевич (1870–1937).
Организатор Российско�Восточной торговой

палаты. С 1922 по 1931 год – председатель Со�
вета Российско�Восточной, Всесоюзно�Восточ�
ной торговых палат. 

ПАВЛОВИЧ Михаил Павлович (1871–1927).
Создатель первых республиканских торговых

палат в Советской России. С 1922 по 1927 год –
заместитель председателя, председатель Прав�
ления Российско�Восточной торговой палаты. 

АРАЛОВ Семен Иванович (1880–1969).
Организатор Всесоюзно�Восточной торговой

палаты. С 1928 года – председатель Правления
Всесоюзно�Восточной торговой палаты. 

ЭЛИАВА Шалва Зурабович (1883–1937).
Первый председатель Совета Всесоюзной тор�

говой палаты (1931–1934).

МЕССИНГ Станислав Адамович (1889–1937).
Первый председатель Президиума Всесоюз�

ной торговой палаты. Избран на этот пост в октя�
бре 1931 года.

ЛОГАНОВСКИЙ Мечислав Антонович (1895–
1938).

С 1934 по 1937 год – председатель Совета
Всесоюзной торговой палаты. 

ЯНЫШЕВА Александра Александровна (1894–
1983).

Первая женщина – руководитель ВТП. Возглав�
ляла Палату с 27 ноября 1937 года по 28 марта
1938 года. 

ЯНСОН Николай Михайлович (1882–1938).
С 27 ноября по 6 декабря 1937 года – предсе�

датель Совета Всесоюзной торговой палаты. 

МАЛКОВ Павел Иванович (1892–1956).
В 1940–1944 гг. – председатель Президиума

Всесоюзной торговой палаты. 

НЕСТЕРОВ Михаил Васильевич (1892–1971).
В 1944 году избран председателем Президиу�

ма Всесоюзной торговой палаты. На этом посту
трудился 25 лет.

БОРИСОВ Борис Андрианович (1910–1995).
В 1970–1983 гг. – председатель Президиума

Всесоюзной торговой палаты, председатель
Президиума Торгово�промышленной палаты
СССР.

ПИТОВРАНОВ Евгений Петрович (1915–1999).
С 1983 по 1988 год – председатель Президиу�

ма Торгово�промышленной палаты СССР. 

МАЛЬКЕВИЧ Владислав Леонидович.
В 1988–1991 гг. – председатель Президиума

Торгово�промышленной палаты СССР, прези�
дент Союза торгово�промышленных палат
РСФСР.

СМИРНОВ Станислав Алексеевич.
С 1991 по 2001 год – президент Торгово�про�

мышленной палаты РФ.

ПРИМАКОВ Евгений Максимович.
С 2001 года – президент Торгово�промышлен�

ной палаты Российской Федерации.



№ 23–24 (376) декабрь 2007 года
Ты помнишь,

как все начиналось?
10

ВЕДОМОСТИ

Торгово
промышленные

– Виктор Анатольевич, с чего
все началось?

– В Перми с советских времен су�
ществовал отдел экспертиз Ураль�
ской ТПП. Администрация области
приняла решение создать собствен�
ную палату. На собрании, где присут�
ствовали 60 представителей про�
мышленных предприятий, меня из�
брали председателем. Я на тот мо�
мент занимал должность главного ин�
женера электротехнического завода.
Решил рискнуть и сменить род дея�
тельности. В июне 1991 года начал
набирать штат для новой структуры.
В октябре 1991 года нас пригласили
в Москву, чтобы мы приняли участие
в организации российской торгово�
промышленной палаты. Горжусь, что
стоял у истоков появления главной
палаты страны.

– Как вы встретили первую
зиму в новом статусе?

– Набрав штат сотрудников, я стал
искать теплое помещение для рабо�
ты. Мне повезло, нас приютил ЦНТИ,
помещение которого мы арендовали
с ноября 1991 по октябрь 1997 года.
Здесь началось становление палаты,
здесь мы выпустили свой первый ка�
талог, начали издавать «Информаци�

онный вестник» ТПП, провели первые
биржи контактов с зарубежными
партнерами, отсюда поехали на пер�
вую выставку конверсионных пред�
приятий.

На сегодняшний день на счету па�
латы более 100 деловых поездок на
выставки и торгово�экономические
миссии во многие страны Европы и
Азии, в которых традиционно участ�
вует 20�25 человек, а на националь�
ную российскую выставку в Китае в
2006 году Пермская ТПП вывезла де�
легацию в составе 130 участников.

– Где вы получили первый
опыт работы?

– В США. В 1994 году ТПП РФ на�
правила первую группу руководите�
лей палат на стажировку в Америку.
Эта поездка не только расширила
наш кругозор, она просто переверну�
ла наше мировоззрение. В Штатах
нам все время внушали одну идею:
вся деятельность государственной
власти и торговых палат должна быть
направлена на помощь депрессив�
ным районам, на создание новых ра�
бочих мест. Мы в СССР привыкли
считать экономическую эффектив�
ность в рублях, а наши западные кол�
леги учили нас совсем другому под�

ходу – считать не деньги, а число но�
вых рабочих мест. В США нам читали
лекции, возили на экскурсии, знако�
мили с деятельностью палат. После
обучения на многие вещи я взглянул
по�другому. 

– Вы помните свой первый
шаг после возвращения из�за
океана?

– Никаких резких поворотов не
случилось. Не забывайте, что ни ко�
пейки от госструктур не получали.
Членские взносы были мизерными.
Частенько наши потенциальные кли�
енты говорили: «Мы хотим стать чле�
нами палаты, но у нас нет денег...»
Поэтому на взносы мы смотрели
сквозь пальцы. Кстати, они и тогда, и
сейчас составляют 3�5% от общего
дохода палаты. Предстояло зараба�
тывать самим. А как? Оказывать услу�
ги предпринимателям. Активнее раз�
вернули экспертизу, появился отдел
переводов, занялись вопросами
внешнеэкономической деятельности,
оформлением таможенных деклара�
ций. В процессе работы с таможней и
налоговой службой неизбежно возник
вопрос цен – как рыночных, так и ми�
ровых. Законодательная база в стра�
не в середине 90�х была слабая. Что�
бы избежать потерь капитала, нужно
было быть в курсе ценовой политики.
Были случаи, когда в контрактах за�
нижалась стоимость товара в надеж�
де получить за кордоном неучтенную
прибыль. Через все это надо было
пройти, ибо просто без потрясений
перешагнуть из социализма в капита�
лизм невозможно. Начинающие
предприниматели не знали правил
внешнеэкономической деятельности.
Их надо было учить. Одновременно
надо было прививать начинающим
предпринимателям знания по защите
объектов интеллектуальной соб�
ственности (особенно товарных зна�
ков) и штрихового кодирования.

– Как завязались ваши кон�
такты с голландскими консуль�
тантами?

– Эту идею нам подсказала в 
1992 году российская ТПП. У нас бы�
ли, помимо голландских, немецкие и
британские консультанты. Но лучше
всего мы сотрудничали с голландски�
ми специалистами. Не знаю, это их
национальная черта – помогать
ближнему? Но работают они беско�
рыстно, можно сказать, за интерес.
Будучи на пенсии, голландские эко�
номисты, управленцы и банкиры по�
могли нам войти в мир рыночных от�
ношений. Первый голландский кон�
сультант ехал сюда «как в последний

путь», с неподъемным чемоданом за�
пасов продуктов питания и питьевой
воды. Неудивительно – он же ожидал
встретить на улицах Перми медве�
дей. Проникшись заботами и пробле�
мами пермских предпринимателей,
один голландец, вернувшись домой,
на собственные средства купил обо�
рудование для пекарни и отправил
своим ученикам в город Чайковский.
И создал Пермской ТПП головную
боль: как растаможить этот подарок?
С годами менялись проблемы. Наши
фирмы начали консультироваться у
голландских экспертов по вопросам
логистики, франчайзинга, субконт�
рактинга.

– Когда и как началась изда�
тельская деятельность палаты?

– В процессе работы мы поняли,
что необходимо наладить информ�
обеспечение для ликвидации того
информационного голода, который
царил в первые годы перехода к ры�
ночной экономике. И тогда появи�
лась идея выпустить каталог наших
предприятий. Это сегодня типогра�
фии на каждом углу, а тогда, в 
1993�м, найти бумагу и издательст�

во было проблемой. Выручила ТПП
РФ. Она предложила типографию в
московском Экспоцентре, подели�
лась бумагой, и первый каталог чле�
нов Пермской ТПП увидел свет. Это
было первое печатное издание ре�
гиональной торгово�промышленной
палаты такого формата с информа�
цией о деятельности пермских
предприятий на трех языках (русс�
ком, английском, немецком). Нет,
это не была тоненькая книжечка. Ко�
личество членов ТПП к тому време�
ни уже составляло 130 организаций.

Всего за 16 лет нашей деятельности
выпущено восемь изданий «Ваш
партнер на Урале» общим тиражом
15 тысяч экземпляров. 

– А каким образом удалось
построить собственный офис?

– Несмотря на благожелательное
отношение ЦНТИ, расширяться нам
было некуда. Тогда возникла идея
приобрести собственное помеще�
ние. Риелторы предложили двух�
этажное здание дореволюционной
постройки – старую коммуналку без
окон и дверей. Опять выручила ТПП
РФ: она нам выделила беспроцент�
ный кредит на покупку недвижимос�
ти. Второй этап – капитальный ре�
монт. На этом здании (фото внизу)
мы опробовали все современные
технологии строительства. А знаете,
процесс созидания – заразителен.
Наш штаб пополнился хорошими ка�
драми, имеющими опыт работы в
промышленности и умеющими орга�
низовать дело. Их знания оказались
востребованными палатой, особенно
в выставочно�ярмарочных меропри�
ятиях, в организации семинаров, в
расширении спектра услуг палаты.

– Жизнь не стоит на месте, и
что же значится в ваших планах?

– Мы участвуем в работе Благо�
творительного фонда ТПП РФ «Центр
помощи беспризорным детям», по�
могаем детям�сиротам, поддержива�

ем вузовские программы подготовки
лидеров менеджмента. На мой
взгляд, главная миссия ТПП состоит в
том, чтобы помогать предпринимате�
лям развивать свой бизнес, продви�
гать их товар на рынок, налаживать
производство, консультировать по
подбору оборудования. А поскольку
ряды среднего и малого бизнеса по�
стоянно растут, то работы у нас непо�
чатый край. 

Вера СЕВЕРЮХИНА,
г. Пермь

Первый офис – барак...

Лихие 90�е годы не прошли для Перми напрасно. Когда
распался Советский Союз, появились границы, тамож�
ни, рухнули старые связи, скрепляющим элементом но�
вой экономической системы стали торгово�промышлен�
ные палаты. В 1991 году в России было зарегистрирова�
но 19 палат, в том числе и Пермская. Для коллектива но�
ворожденной структуры торгово�промышленная дея�
тельность представляла собой область неизвестную.
Первым офисом Пермской ТПП стала ветхая постройка в
стиле «баракко» (на фото сверху). Спустя 16 лет об эта�
пах становления и развития Пермской ТПП вспоминает
ее генеральный директор Виктор ЗАМАРАЕВ.

Через год решением Президиума
ТПП СССР бюро товарных экспертиз
было преобразовано в Красноярское
отделение Торгово�промышленной
палаты Советского Союза. А в 1989
году Красноярское отделение полу�
чает статус Центрально�Сибирского
регионального отделения ТПП СССР,
которое в 1990 году было преобразо�
вано в Центрально�Сибирскую торго�
во�промышленную палату.

ЦС ТПП оказывает широкий пере�
чень услуг предприятиям, предпри�
нимателям (экспертиза, специфика�
ция, оценка, переводы, патентоведе�
ние, правовые консультации, органи�
зация торгово�экономических мис�
сий, презентаций, круглых столов,
семинаров, других обучающих меро�
приятий).

Большое внимание палатой уде�
ляется поддержке предпринимате�
лей по вопросам, связанным с осу�
ществлением хозяйственной дея�
тельности, организации взаимодей�
ствия малого, среднего бизнеса с
органами власти.

Около 80 процентов членских ор�
ганизаций Центрально�Сибирской
торгово�промышленной палаты
представлены предприятиями ма�
лого и среднего бизнеса. Это в зна�
чительной степени и предопределя�
ет уровень партнерства админист�

рации Красноярска, ее департамен�
тов с ЦС ТПП.

Руководители, специалисты Цен�
трально�Сибирской ТПП, ее член�
ских организаций принимают ак�
тивное участие в ежегодных город�
ских форумах «Красноярск – город
инноваций, партнерства и согла�
сия», на которых ведется открытый
разговор между властью, бизнесом
и инициативными красноярцами.
Переговорные площадки (секции)
по самым острым проблемам, су�
ществующим в краевом центре, по�
зволяют слышать друг друга, а ус�
лышав, перейти к делу, к практиче�
ской работе. 

Центрально�Сибирская ТПП – ини�
циатор многих тем, в соответствии с
которыми совершенствуется деятель�
ность администрации Красноярска,
совета муниципальных образований
края. Все большее внимание уделяем

организации встреч между авторами
инноваций, инвесторами, производ�
ственниками. Ведется анализ форм и
методов делового взаимодействия.
Содержание большинства этих
встреч – это обсуждение главнейших
задач: создание условий для продви�
жения в городе высоких технологий,
корпоративной культуры, социальных
инициатив, производства конкурен�
тоспособной продукции. Главная за�
дача – рост числа предпринимате�
лей, умеющих использовать достиже�
ния науки и техники.

Создана автономная некоммерче�
ская организация «Красноярский го�
родской инновационно�технологиче�
ский бизнес�инкубатор». Основное
направление деятельности – созда�
вать успешно работающие хозяй�
ствующие субъекты, увеличивая тем
самым количество малых предпри�
ятий, оказывать им помощь в реали�

зации перспективных инновационных
проектов. Общее руководство осу�
ществляет попечительский совет, в
его составе и председатель ЦС ТПП
Валерий Костин. 

Красноярская городская админис�
трация и Центрально�Сибирская
ТПП, привлекая к выработке управ�
ленческих и иных решений интеллек�
туальный потенциал предпринима�
тельства, сотрудничают по обширно�
му ряду конкретных направлений
программы социально�экономичес�
кого развития Красноярска. Чем
крепче будет взаимодействие адми�
нистрации Красноярска и Централь�
но�Сибирской ТПП, тем успешнее
будут решаться вопросы производ�
ственного, технологического, соци�
ального, информационного направ�
лений. 

Администрация Красноярска горя�
чо поздравляет руководителей, спе�
циалистов ТПП РФ с 75�летием! 

Василий КУИМОВ, 
заместитель главы Красноярска

Задачи решать комплексно
В январе 1985 года по 
ходатайству исполкома
Красноярского городско�
го Совета народных депу�
татов в краевом центре
было учреждено хозрас�
четное бюро товарных
экспертиз Иркутского от�
деления ТПП СССР.
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Торгово
промышленные

как все начиналось?

В Липецке торгово�про�
мышленная палата была
создана 15 лет назад. За
это время у нас выработа�
лось своеобразное кредо,
которое отражает все от�
ношения Липецкой ТПП с
внешней средой и выра�
жается словами, вынесен�
ными в заголовок статьи.

И действительно, коллектив палаты,
помимо своей основной деятельности
по проведению экспертиз, удостовере�
нию сертификатов, работы консультан�
тов, оценщиков и переводчиков, явля�
ется большим справочным бюро для
всего регионального бизнеса. И не
только. Так уж устроена команда Ли�
пецкой ТПП, что ни один вопрос, по�
ступивший в палату, не остается без
обстоятельного ответа или практичес�
кой консультации по его решению. 

Такое кредо определилось во мно�
гом благодаря поддержке ТПП РФ, ее
опыту и возможностям. Особенно
значительна была эта помощь на эта�
пе нашего становления, в условиях
разрушения экономических связей и
информационного голода первой по�
ловины 90�х годов. В апреле 1993 го�
да Липецкая ТПП получила из ТПП РФ
свой первый компьютер, а в 1994 го�
ду у нас уже появился выход в сеть,
которая тогда еще не имела своего
современного названия – Интернет,
где мы разместили первую информа�
цию о регионе и о палате. В том же
1993 году впервые в регионе палата
подготовила «Экономический портрет
Липецкой области» – подробную
справку, содержащую информацию
об экономическом потенциале и ве�
дущих промышленных предприятиях
области, которая была крайне востре�
бована приезжавшими в наш регион
представителями российского и зару�
бежного бизнеса. 

А в 1995 году совместно с ТПП РФ
был издан первый русско�английский
каталог членов нашей палаты «Липец�
кая область: деловые партнеры». Тог�
дашний глава администрации Липец�
кой области Михаил Наролин высоко
оценил издание, назвав его «первым
шагом к устранению информационно�
го вакуума в сложных условиях пере�
хода к рыночной экономике».

Главной проблемой, решение кото�
рой предприниматели искали во вто�
рой половине 90�х, была неразбериха
с законодательством, особенно нало�
говым. В это время налоговые семина�
ры с привлечением специалистов на�
логовых органов стали особенно попу�
лярны – они проводились при аншла�
ге практически еженедельно. 

Тогда же стали говорить о присо�
единении России к ВТО и о необходи�
мости повышения конкурентоспособ�
ности российского бизнеса. 10 лет
назад, в ноябре 1997 года, Липецкая
ТПП впервые организовала расши�
ренный семинар по проблематике
ВТО с приглашением авторитетного
специалиста в этой области – про�
фессора Всероссийской академии
внешней торговли Ипполита Дюмуле�
на, который познакомил руководите�
лей предприятий с системой ВТО, с
потенциальными угрозами и возмож�
ностями, открывающимися для отече�
ственного бизнеса при вступлении
России в эту организацию. 

Новое тысячелетие ставит перед
региональным бизнесом новые зада�
чи и вопросы, и мы продолжаем ак�
тивно содействовать поиску эффек�
тивных решений. Высокую оценку де�

ятельности палаты дал в своем вы�
ступлении на отчетно�выборной кон�
ференции членов Липецкой ТПП в но�
ябре 2007 года вице�губернатор об�
ласти Александр Коробейников: «На�
ша палата делает все для того, чтобы
наши предприятия еще более успеш�
но развивались».

В деловых миссиях Липецкой ТПП
предприниматели находят новых парт�
неров и новые рынки сбыта; в третей�
ском суде – примирение спорящих
сторон; на семинарах, консультациях и
круглых столах – решения по налогам,
по повышению эффективности про�
даж, по кадрам, по законодательству и
многим другим актуальным вопросам,
ежедневно возникающим в деловой
практике. Отдел экспертиз помогает
региональному бизнесу бороться с не�
добросовестными поставщиками, за�
щищает права потребителей.

Палата помогает общественным ор�
ганизациям, детским учреждениям,
журналистам, обычным людям устано�
вить истину, получить нужную инфор�
мацию, восстановить справедливость,
привлечь спонсоров, обнаружить ба�
нальные ошибки в документации и
просто найти друг друга. И здесь по�
рой происходят интересные события.

Например, в отделе переводов, ко�
торый помимо основной своей дея�
тельности взял на себя еще и важную
социальную функцию – перевод на
русский язык документов переселен�
цев и мигрантов из бывших советских
республик, недавно произошел весь�
ма интересный случай. При получе�
нии нотариально заверенного перево�
да паспорта одна женщина удивленно
воскликнула: «Ой, а почему вы напи�
сали меня мужчиной?». Оказывается,
что в грузинском паспорте был непра�
вильно указан ее пол, но ни при полу�
чении паспорта, ни при его дальней�
шем использовании ошибку никто не
обнаружил. 

В 2006 году информационная кон�
сультация отдела патентоведения и за�
щиты интеллектуальной собственности
дала импульс правовому установлению
авторства всенародно известной и лю�
бимой песни «Ой, мороз, мороз...», ко�
торую сочинила более полувека назад
84�летняя жительница Липецка Мария
Павловна Морозова�Уварова. Ожида�
ется решение суда, который должен
подтвердить ее авторство, незаслу�
женно забытое всеми.

А житель Северодонецка, прочитав
в Интернете наш информационный
бюллетень «Бизнес�пресс», в статье о
семинаре по безопасности бизнеса
узнал своего двоюродного брата,
связь с которым была потеряна более
40 лет назад. Мы получили из Севе�
родонецка электронное письмо и по�
могли братьям связаться. 

В феврале 2002 года в рамках об�
ластной конференции малого бизне�
са по инициативе Липецкой ТПП был
проведен благотворительный аукци�

он рисунков воспитанников Липец�
кого интерната слабовидящих детей.
10 акварелей с видами Липецка уш�
ли «с молотка» за 65 тысяч рублей!
Только за последний лот владелец
местного супермаркета заплатил 
35 тысяч – публика прямо задохну�
лась... «Подобное гусарство не со�
чтешь грехом, когда цель благая», –
писала местная пресса. 

А в 2005 году благодаря информа�
ционному содействию пресс�служ�
бы палаты местные журналисты уз�
нали о театре�студии «Паяц», кото�
рый работает при том же интернате.
Впоследствии театр получил грант
городской администрации, привлек
к себе внимание чиновников и спон�
соров, стал призером многих фес�
тивалей детского творчества. А са�
мое главное – дети «Паяца» продол�
жают находить радость в общении и
творчестве! 

Сегодня Липецкая ТПП не только по�
могает в поиске спонсоров, но и имеет
возможность заниматься благотвори�
тельностью. Накануне 60�летия Дня
Победы президент палаты Лилия Погу�
дина вручила продовольственный по�
дарок пехотинцу, гвардии старшему
сержанту Виктору Добрину, жителю се�
ла Казаки Елецкого района (на фото). 

Виктор Алексеевич ушел на фронт 
7 июня 1942 года, а на следующий
день ему исполнилось 17 лет. На доро�
гах войны познал горечь отступления,
особенно страшно было под селом По�
ныри в Орловской области, прошел
Курскую битву и за освобождение Ор�
ла получил благодарность Верховного
главнокомандующего И.В. Сталина,
чем гордится особенно, дошел до Ке�
нигсберга и Берлина. После войны
Виктор Алексеевич активно занимался
гиревым спортом и был участником
первого послевоенного парада физ�
культурников в Москве.

Десять лет назад ветеран овдовел,
живет один в маленьком, уютном до�
ме, окруженном сиренью и яблонями,
разводит необычайной красоты фиал�
ки, гладиолусы, тюльпаны. А еще
Виктор Алексеевич делал своими ру�
ками домашнюю мебель и настоящее
чудо из воска – полуметровые ажур�
ные свечи. В последнее время стали
подводить глаза, и такую тонкую ра�
боту пришлось оставить. В саду, на
свежем воздухе односельчане устро�
или ветерану небольшой концерт, ко�
торый закончился частушками под ба�
лалайку, а затем и под гитару в ис�
полнении самого ветерана.

Такие события не редкость в дея�
тельности Липецкой торгово�про�
мышленной палаты, и это только ук�
репляет гордость за наш профессио�
нальный коллектив, нашу веру в себя,
в людей, которые нас окружают, в си�
стему ТПП РФ и всю Россию.

Марина МАРТЫНОВА,
пресс�служба Липецкой ТПП

«Без нас вы ищете,
с нами – находите!»

Сегодня Магнитогорская палата тесно сотрудничает с городской админист�
рацией – осуществлено четыре крупных совместных проекта, направленных на
развитие местной бизнес�среды. Это – торгово�экономическая миссия в со�
ставе расширенной делегации «власть – бизнес» (Тюмень, июнь 2006 г.), пер�
вый международный выезд предпринимательства Магнитки (Таджикистан,
май 2007 г.), участие в российско�германском научно�практическом семинаре
муниципальных служб (Калининград, октябрь 2007 г.), коллективное участие и
подготовка выставочного стенда «Магнитогорский городской округ» в рамках
расширенного форума «Дни малого бизнеса Южного Урала – 2007». 

Как можно заключить по датам, тандем «городская администрация – торго�
во�промышленная палата муниципального уровня» стал складываться совсем
недавно. Этому предшествовал этап организационного врастания Магнитогор�
ской ТПП в региональную сеть уральских палат: наш президент Герман За�
пьянцев – один из активистов Ассоциации торгово�промышленных палат
Уральского федерального округа. Параллельно шел процесс формирования
горизонтальных связей с организациями и ведомствами, от которых зависит
бизнес: таможня и ООО «Таможенный брокер», служба занятости и агентства
по подбору персонала, сеть туристских и консультационно�образовательных
организаций. 

Раньше все усилия коллектива палаты были сосредоточены на развитии си�
стемы услуг – экспертиза и сертификация продукции, оценка собственности,
консультационные и переводческие услуги, рекрутинг персонала и пр. Соб�
ственно, здесь и вырисовывается некий стандарт: чем должна заниматься и на
каких принципах может существовать торгово�промышленная палата. Един�
ственное, на чем хотелось бы сделать акцент, позволяющий «просигналить»
коллегам о нашей готовности принять на себя новые обязательства, – это ра�
бота с информацией. В самых разных ее видах. 

Возьмем самое простое и всем доступное: оборот печатной и CD�продукции
организаций – членов палат и организаций, составляющих их реальное и по�
тенциальное окружение. У Магнитогорской палаты, как, наверно, и у большин�
ства палат муниципального уровня, стесненных обстоятельствами аренды за�
нимаемых помещений, нет возможности развертывания постоянно действую�
щих библиотек, открытия интернет�постов и пр. Но даже наблюдая, как чере�
дой, день за днем идут курьеры от всех местных СМИ, от организаций, о су�
ществовании которых мы успеваем позабыть (год или два назад общались за
круглым столом бизнес�клуба, обменялись визитками – и на этом, казалось,
все закончилось, но вот они выпустили юбилейные буклеты и хотят, чтобы их
поскорее увидели горожане), от тех даже, с кем «поссорились», взяв в споре
о качестве товара сторону потребителя, – невольно приходишь к выводу, что
за всем этим стоит своя и очень мощная экономика – информационная, с ко�
торой нужно поскорее находить общий язык. 

Вячеслав ПШЕНИЧНИКОВ,
исполнительный редактор газеты

«Магнитогорские торгово�промышленные вести»

В год 75�летия ТПП РФ Магнитогорская торгово�про�
мышленная палата подходит к десятилетнему рубежу
своей деятельности. Минувшие годы складываются в
ряд фаз, скорее всего типичных для всех палат муни�
ципального уровня. 

Мы вступаем в эпоху
информации

Торгово�промышленная плата Саратовской области образовалась в 1986 го�
ду. Мы – Юрий Сычев, Леонид Ващенков, Федор Шимчук и я – были первы�
ми ее членами, можно сказать, стояли у истоков. 

Начало было очень сложным. Опыта у нас не было. Литературы, на которую
можно было бы ориентироваться, было недостаточно. Мы же шли непроторен�
ным путем. Но нам помогал энтузиазм. 

Трудно было с местом жительства – палата постоянно меняла адрес, ее кол�
лектив ютился в маленьких комнатках, оргтехники не хватало. Но несмотря на
все трудности, работа шла. Торгово�промышленная палата ежегодно проводи�
ла выставки за рубежом. Мы возили технику, троллейбусы, продукцию из стек�
ла. Это было очень серьезное продвижение наших товаров на иностранные
рынки. А выставлялись мы в Англии, Франции, Индии, в Объединенных Араб�
ских Эмиратах, участвовали в Лейпцигской выставке, еще в бывшей ГДР. Эти
выставки значительно повышали авторитет нашей палаты и Саратовской обла�
сти в глазах мирового бизнес�сообщества. Все это происходило благодаря эн�
тузиазму основателей и нашей заинтересованности в работе.

Я был в разных странах. Видел торгово�промышленные палаты в других горо�
дах – это дворцы! И чаще всего они находятся в самом центре города, в дело�
вом районе. Торгово�промышленная палата – это экономическое лицо страны.
По ней зарубежные партнеры определяют экономический потенциал, возможно�
сти региона. Сегодня без ТПП невозможно иметь серьезные связи за рубежом. 

Слава богу, теперь для ТПП нашлось место, отвечающее европейским стан�
дартам, – на углу улиц Большой Казачьей и Вольской. Стали появляться рек�
ламные и информационные материалы о деятельности палаты. Уровень ТПП
области вырос, стали внедряться новые услуги. 

А приход в торгово�промышленную палату Максима Фатеева вывел ее в
число передовых палат России. Сейчас ее внутреннее содержание соответ�
ствует мировому уровню. Это большой штат, чья работа направлена на оказа�
ние огромного количества услуг, в том числе бизнес�образование, юридичес�
кие и технические консультации, издательская деятельность, третейский суд.
Однако всегда есть над чем работать. Чтобы сохранить и приумножить потен�
циал, надо двигаться вперед, не стоять на месте. 

Артур МИХЕЛЬ, 
член совета старейшин при ТПП Саратовской области, 

бывший генеральный директор ОАО «Троллейбусный завод»

Лицо должно быть
достойным
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Торгово
промышленные

Сегодня ветеранами Палаты России с полным основанием могут назвать себя десятки
человек, как работающих, так и находящихся на заслуженном отдыхе. Редакция ТПВ
всем вам, дорогие ветераны, желает здоровья!

Василий ДАНЧЕВСКИЙ, 
ветеран Великой Отечественной
войны

– На работу в ТПП СССР я пришел в 1976
году. Сначала работал в отделе кадров, а по�
том перешел на производственный комбинат
Палаты, что на улице Коцюбинского, который
в те годы, как сейчас сказали бы, занимался
организацией выставочно�ярмарочной дея�
тельности. Его сотрудники готовили практиче�
ски все выставки, которые Палата организовы�
вала за рубежом. 

Особенно запомнились выставки в Италии,
Колумбии, Венесуэле, Уругвае, на Кубе. Все
они прошли при моем непосредственном уча�
стии. В то время принимающая сторона, как
правило, не предоставляла нам выставочные
площади, поэтому павильоны приходилось
строить самим. Для этого на место заранее
выезжали специальные бригады, которые и
собирали павильоны или перестраивали имев�
шиеся.

Посетители знакомились с новейшими до�
стижениями науки и техники, развитием про�
мышленности, сельского хозяйства, культуры
в СССР. Зачастую мы едва могли справиться с
наплывом посетителей. Местная печать пест�
рела многочисленными публикациями и фото�
графиями с советских экспозиций. Гостями
наших павильонов были президенты, пре�
мьер�министры, министры правительств тех
стран, где проводились выставки. Результа�
том многих выставок за рубежом стали много�
миллионные контракты, подписанные с иност�
ранными фирмами. 

Несколько слов о выставках в Италии. 
В 70�е годы ХХ века международная выставка�
ярмарка в Милане была ежегодной, и каждый
год мы готовили новую экспозицию. Особым
успехом пользовались предметы народного
творчества, изделия из золота и серебра, ко�
торые можно было приобрести в советских па�
вильонах. Что касается международной вы�
ставки в другом итальянском городе – Барри,
то она устраивалась не ежегодно, продолжа�
лась всего 10�15 дней, но пользовалась не
меньшим успехом, чем в Милане. Ее отличи�
тельной особенностью было то, что в этом
международном форуме принимали участие
страны Азии – Китай, Индия, Южная Корея,
арабские государства Ближнего Востока. Од�
нако наша экспозиция в этом городе всегда
пользовалась особой популярностью. Возмож�
но, конечно, это в не последнюю очередь объ�
яснялось наличием в Барри многочисленной
русской диаспоры, которая сложилась там
после 1917 года.

Без малого пятнадцать лет я занимался вы�
ставочно�ярмарочной деятельностью в Палате
и могу сказать, что ничто так не способствует
установлению дружеских контактов между на�
родами, сближению людей разных стран и ве�
роисповеданий, как организация выставок.

Евгений УСЕНКО, 
ветеран Великой Отечественной
войны, старейший арбитр МКАС
при ТПП РФ

– Моя жизнь была тесно связана с различными
международными правовыми вопросами и проб�
лемами. Делами Международного коммерческо�
го арбитража я начал заниматься с середины 
40�х годов, а вот в список арбитров МКАС при
ТПП РФ вошел в 1961 году. На счету не один де�
сяток выигранных дел в Международном коммер�
ческом арбитраже, сотни тысяч сохраненных для
государства долларов. 

Сегодня уже сложно вспомнить подробности
каких�либо разбирательств. Да и стоит ли это
делать за давностью лет, выпячивая значимость

какого�либо одного из дел. Хотя нет, одно из
них все же запомнилось особенно. Я имею в ви�
ду контракт с английской компанией на постав�
ку оборудования для лечения онкологических
заболеваний. Дело было еще в советские вре�
мена. Весь медицинский инструментарий был
получен в полном объеме соответственно до�
стигнутым договоренностям. Однако эта анг�
лийская фирма категорически отказывалась по�
ставить свинцовую защитную стенку должной
толщины. В результате дело разбиралось в ар�
битражном суде в Стокгольме и было блестяще
выиграно советской стороной. Не последнюю
роль в этом сыграло и то, что ваш покорный
слуга не только прекрасно разбирался в между�
народной юриспруденции, но и свободно гово�
рил по�шведски. 

Нина ПИКАЛЕВА, 
ветеран Великой Отечественной
войны

– На работу во Всесоюзную торговую палату
я пришла в 1967 году. Именно так в те годы на�
зывалась нынешняя ТПП РФ. Возглавлял ее то�
гда Михаил Нестеров. 

Оформили меня работать на автобазу в Кун�
цево, экономистом. Начинали практически с
нуля, пришлось самим строить производ�
ственные помещения, гаражи для автомоби�
лей. Сначала машин было не так много. Но по�
степенно их парк увеличивался и достиг ста
единиц. Наряду с легковыми автомобилями
появились грузовые, разнообразная строи�
тельная техника, а также несколько автобусов.
Шофера в те годы работали посменно: были
дневные, вечерние и ночные смены. В мои
обязанности входила организация работы все�
го транспортного парка. Я имею в виду плани�
рование сменной работы шоферов, их фонда
заработной платы, объема перевозок и грузов,
выделение средств на ремонт и техническое
обслуживание автомобильного парка, закупку
горюче�смазочных материалов, запасных час�
тей, составление планов по труду и заработ�
ной плате. Было в нашем автохозяйстве даже
несколько «Чаек».

С вводом в строй в 70�х годах ХХ века Центра
международной торговли на Красной Пресне и
Экспоцентра число автомашин в автопарке зна�
чительно возросло. Фактически тогда я руково�
дила работой всех транспортных средств, кото�
рыми располагала Палата. Конечно, работа бы�
ла достаточно сложной, отнимала много време�
ни и сил, иногда приходилось засиживаться до�
поздна, чтобы очередной баланс был составлен
в срок. 

Довелось поработать и за рубежом – в Гер�
мании и Венгрии, куда я выезжала на организо�
ванные Палатой выставки. 

Да и после выхода на пенсию, в годы пере�
стройки, моя жизнь опять�таки оказалась тес�
но связана с Палатой. Как и у подавляющего
числа советских пенсионеров, денег стало
катастрофически не хватать, поэтому при�
шлось вернуться. Сначала работала диспет�
чером, потом в гардеробе, где тружусь и по
сей день. Сегодня я уже прабабушка, но, не�
смотря на это, без работы в Палате себя не
представляю. 

Владимир КИРИЛЛОВ

– Началась моя трудовая деятельность в Па�
лате в 1977 году, куда я был принят на долж�
ность старшего редактора управления инфор�
мации. Именно тогда начала разворачиваться
работа, направленная на пропаганду деятельно�
сти Палаты в СМИ. Одновременно наше управ�
ление занималось организацией пресс�центров
на всех выставках, устраиваемых Палатой за ру�
бежом. В качестве их руководителя я работал в

Испании, Португалии, Германии, Польше, Вен�
грии, Болгарии, Перу, Колумбии, Мексике, Ан�
голе. Одной из главных задач была публикация
в местной прессе статей и информаций об этих
выставках, об экономических достижениях Со�
ветского Союза.

В 80�х годах ХХ века работал в представи�
тельстве ТПП СССР в Португалии. Именно в
этой стране, на мой взгляд, система ТПП явля�
ется одной из наиболее развитых в Европе. Тор�
говые, ремесленные и промышленные палаты
есть практически в каждом мало�мальски зна�
чительном населенном пункте. Они объединяют
предпринимателей, торговцев, ремесленников,
занимаются защитой их интересов, как говорит�
ся у нас, отстаивают интересы малого и средне�
го бизнеса. Ежегодно проводятся встречи пред�
принимателей, местных торгово�промышлен�
ных палат, а также ряда представителей иност�
ранных ТПП с руководством государства и пра�
вительства.

В 1989 году вместе с Владимиром Заводно�
вым, который был в то время руководителем уп�
равления информацией ТПП, я выступил одним
из зачинателей журналистского конкурса «Эконо�
мическое возрождение России». На выделенные
Палатой деньги на 1�м часовом заводе были при�
обретены наручные часы, которые и стали приза�
ми для первых лауреатов конкурса. Ими стали
Борис Рачков, бывший тогда заместителем глав�
ного редактора «Экономической газеты», Михаил
Бергер из «Известий» и Павел Голуб из «Финан�
совых известий».

Сегодняшний рабочий день в Палате не ме�
нее, если не более насыщен. Работаю в пресс�
службе, в обязанности входит установление
контактов со СМИ, организация и проведение
мероприятий и пресс�конференций, подготовка
материалов о жизни и деятельности Палаты для
печати. 

Римма БУРМИСТРОВА
– У меня в трудовой книжке всего одна за�

пись о приеме на работу: «1964 год – Всесоюз�
ная торговая палата». Сюда я пришла прямо со
школьной скамьи. И с тех пор вся жизнь была
неразрывно связана с ТПП. Начинала секрета�
рем, заочно закончила Институт советской тор�
говли, затем работала инспектором, ведущим
консультантом, экспертом, старшим экспертом
сектора загранвыездов и группы консульско�ви�
зового обслуживания департамента внешних
связей ТПП РФ. Коротко говоря, все время за�
нималась, да и сегодня занимаюсь оформле�
нием документов для выезда сотрудников Пала�
ты на работу за рубеж. Кто�то может подумать,
что такая работа малоинтересна и скучна, но это
совсем не так. 

Первой моей страной, куда я оформляла
документы, была Германия. Там в Лейпциге
проходила международная выставка. Затем –
Бельгия, Австрия, Франция, Португалия, Бол�
гария, Венгрия и так далее по всей Европе.
Затем последовали другие страны и конти�
ненты. Именно благодаря этой работе мне
довелось объехать практически весь свет,
сколько было незабываемых встреч и впечат�
лений! 

А сколько через мои руки прошло интерес�
нейших и известных людей, скольким из них и
я, и работавшие со мной коллеги помогли
оформить документы для выезда за границу! За
год в советские времена оформляли около трех
с половиной тысяч выездов.

Сегодня этот объем несколько уменьшился.
Службы ЦМТ и Экспоцентра самостоятельно
оформляют свои зарубежные командировки,
территориальные палаты также делают эту ра�
боту сами. Тем не менее иногда приходится
работать, можно сказать, в экстренном режи�
ме, когда документы необходимо подготовить
срочно.

Сергей БАКАЕВ
– Когда произошло ваше первое зна�

комство с деятельностью Торгово�про�
мышленной палаты?

– Первое знакомство с деятельностью ТПП
произошло более 30 лет назад, в далеком 
1976 году. Почти месяц работал вместе с колле�
гами из Палаты на Международной ярмарке в
чешском городе Брно. Потом были другие вы�
ставки. С уважением и благодарностью вспоми�
наю своих первых учителей выставочного дела
– директоров выставок Владимира Маковнева,
Леонида Гудырю, Валерия Шатилова, талантли�
вых художников – создателей уникальных со�
ветских экспозиций на многих международных
выставках – Вадима Макаревича, Анатолия Чер�
нова и многих, многих других. 

– Вы пришли на работу в Палату почти
20 лет назад после 15 лет работы в сис�
теме Минвнешторга. Что привлекло
вас?

– В 1988 году Президиум Палаты возглавил
крупный специалист внешней торговли Вла�
дислав Леонидович Малькевич. В команде с
ним пришли квалифицированные и опытные
«внешторговцы», которых я хорошо знал по
прежней работе, – Владимир Голанов, Вадим
Ефремов, Николай Мельников, Борис Кожев�
ников. 

В 1988–90 годах в ТПП СССР начались ак�
тивные реформы. Было образовано объедине�
ние «Внешэкономсервис», перед которым ста�
вилась задача обеспечить всестороннюю под�
держку предприятий�экспортеров, помогать
активизации их работы за рубежом в условиях
рыночной экономики. Заработало экспортно�
импортное объединение «Союзрегион», при�
званное содействовать реконструкции и мо�
дернизации промышленных и сельскохозяй�
ственных предприятий.

Управлению информации, где начался мой
трудовой путь в Палате, занимавшемуся пропа�
гандистским обеспечением советских выставок
за границей, предстояло перестроить работу.
Необходимо было наладить оперативное ин�
формирование об экспортных возможностях со�
ветской промышленности, совместно с пере�
данным из Минвнешторга в ведение ТПП СССР
объединением «Внешторгреклама» качественно
улучшить работу в области рекламы. Стояла за�
дача заново построить на современной органи�
зационной и технической базе информационно�
издательскую деятельность Палаты.

Реформирование в значительной степени за�
тронуло и структуру всей Палаты. Состоялось ре�
шение Президиума о межрегиональной системе
торгово�промышленных палат в РСФСР, где со�
здавались первые региональные палаты, было
положено начало образованию союзов, ассоциа�
ций и других объединений предпринимателей.
Именно в этот период была заложена основа
современной системы торгово�промышленных
палат России. Показательно, что еще в октябре
1991 года в работе учредительного съезда ТПП
РСФСР участвовало 19 региональных торгово�
промышленных палат и несколько десятков
объединений предпринимателей.

– Бросая ретроспективный взгляд на
последние 20 лет деятельности Палаты,
как бы вы могли оценить современный
период ее развития?

– Характерная черта современного периода
работы Палаты – четко сформулированные при�
оритетные цели и планомерная работа по их ре�
ализации. Особенно важно то, что эти процессы
происходят не только на федеральном уровне,
но и активно развиваются на региональном и
муниципальном. Отсюда результат – уважи�
тельное отношение к Палате, ее инициативам, в
том числе в законодательной сфере. Они вос�
требованы на государственном уровне, в дело�
вых и общественных кругах. 

«Без работы в Палате 
не могу представить свою жизнь»
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Торгово
промышленные

После 15 лет работы, ка�
залось бы, несложно гово�
рить о том, чем является
для меня торгово�про�
мышленная палата. Для
меня она является домом
и предприятием одновре�
менно, а члены палаты –
деловыми партнерами и
детьми. 

В региональном плане одним из 
наиболее ярких событий в жизни па�
латы явилось открытие в Рязани пер�
вого выставочного центра. В нас тогда
мало кто верил, но ведь доказали: по�
лучилось! Это был далекий 1993 год,
самое начало. А затем провели и пер�
вую межрегиональную выставку про�
дукции предприятий палат Центра
России. И сделали ее традиционной.

В федеральном масштабе – «бар�
хатная» революция в системе ТПП РФ
и последовавшие за ней выборы пре�
зидентом Палаты России Евгения
Примакова. Как трудно дались те ша�
ги, и как много приобрела система
палат с приходом к управлению этого
авторитетнейшего человека! 

Мы никогда не выпячивали грудь,
но и быть в тени – не в наших прави�
лах. Первыми мы решились противо�
стоять монополистам�энергетикам и
защитили предприятия от скрытого
повышения тарифов со стороны «Ря�
заньэнерго». Нелегко далась та побе�
да. Но мы заслужили уважение со сто�
роны предприятий, нашим опытом
воспользовались коллеги из Вятской,
Тамбовской, других палат. Нашу рабо�
ту отметил Президент России Влади�
мир Путин с трибуны IV Съезда ТПП
РФ. Такое не забывается. Как не забу�
дется и другое – очередная попытка
захвата Рязанской ТПП в 2004 году оп�
ределенными деструктивными сила�

ми. И только сплоченность команды,
четкая работа правления, поддержка
со стороны членов палаты, вице�пре�
зидента ТПП РФ Сергея Катырина и
президента Ассоциации ТПП Центра
России Юрия Котова помогли высто�
ять и сохранить палату. 

Но покой нам только снится. Осе�
нью 2007 года удручающий сюрприз
преподнес другой монополист – 
«Межрегионгаз», предложивший пред�
приятиям заключить долгосрочные ка�
бальные договоры на поставку газа.
Снова боремся, снова не даем поста�
вить товаропроизводителей на колени. 

Не хочется, чтобы сложилось впе�
чатление, что мы только и делаем, что
боремся. Нет – жизнь палаты более
многогранна и интересна. Палата яв�
ляется в регионе не только бастионом
для защиты интересов предприятий,
но и генератором творческих, инте�
ресных общественно полезных дел.
Мы выступили с рядом законодатель�
ных инициатив, касающихся деятель�
ности промышленных предприятий, и
областная дума учла их при разработ�
ке регионального законодательства.
Шесть лет подряд вместе с правитель�

ством мы организуем и проводим кон�
курс лучших предприятий и организа�
ций Рязанской области. И если в пер�
вом участвовали лишь 19 претенден�
тов, то сейчас их число перевалило за
сто, потому что престижно. А ряды па�
латы уже насчитывают 760 предпри�
ятий и организаций! 

Уже три года палата вместе с со�
зданным при ней Клубом деловых
женщин проводит акцию обществен�
ного признания «Люди года». 

Палату ежегодно посещают около
десятка зарубежных делегаций, сот�
ни иностранных деловых партнеров
ищут через нас возможность нала�
дить экономическое сотрудничество
в регионе. Многим это удается. 

Время не стоит на месте. Мы – то�
же. Хватает и трудностей, и проблем,
но, преодолевая их, мы движемся
вперед. В нас верят, за нами идут.
Значит, по�иному нельзя!

Татьяна ГУСЕВА,
президент Рязанской ТПП,

член Правления ТПП РФ

На снимке: участницы автопро*
бега рязанских бизнес*леди.

И бастион, и генератор

В палате едва ли смог бы работать
человек, не придерживающийся
принципа «неутомимости». Вспом�
ним слова великого русского полко�
водца Александра Суворова: «При�
учайся к неутомимой деятельности». 

Дружный коллектив Брянской тор�
гово�промышленной палаты трудится
вот уже почти 13 лет не покладая рук
на благо Брянщины, во имя ее про�
цветания, выполняя стратегическую
миссию – создавать благоприятные
условия для предпринимательской
деятельности, содействовать разви�
тию экономики Брянского региона,
формированию современной про�
мышленной, финансовой и торговой
инфраструктуры. 

На протяжении всех лет работы мы
уделяем огромное внимание форми�
рованию членской базы. Члены пала�
ты – это фундамент, на котором сто�
ит и деятельность организации, и ее
репутация. Под крылом ТПП объеди�
нены самые достойные предприятия
всех форм собственности, объедине�
ния предпринимателей.

При создании ТПП наш пакет ус�
луг был невелик. Мы могли предло�
жить своим клиентам только услуги
по экспертизе да сертификации. Но
всего за несколько месяцев своей
работы палата сумела развить
внешнеэкономическую, информаци�
онную, выставочно�ярмарочную, из�
дательскую деятельность, деловое
образование. На сегодняшний день
организация предоставляет более
ста видов услуг!

Большой вклад в представление и
защиту интересов членов ТПП в орга�
нах исполнительной и законодатель�
ной власти вносят общественные

формирования палаты. У нас созданы
10 общественных комитетов, советов
и комиссий. Активно работают Клуб
деловых женщин и недавно создан�
ный Центр бизнес�образования
Брянской ТПП.

Брянская торгово�промышленная
палата является сегодня координато�
ром выставочно�ярмарочной дея�
тельности в регионе, работает по
проблеме паспортизации предпри�
ятий в области, участвует в проведе�
нии тендеров по закупкам товаров и
услуг для государственных нужд. 

Сегодня палата располагается в
современно оборудованном здании,
имеет мощную материально�техниче�
скую базу, развитую инфраструктуру,
штат высококвалифицированных спе�
циалистов.

Вся наша деятельность направлена
на освоение новых перспективных
направлений. На нынешнем этапе
развития – это инновационные про�
екты по экологическому направле�
нию, разработка и внедрение интер�
нет�проектов, в числе которых вирту�
альные выставки и создание сайтов
районов Брянской области. 

Большое внимание уделяется ме�
ценатству. Многие детские дома,
больницы, учебные заведения и цер�
кви постоянно находятся под опекой
палаты и пользуются ее поддержкой.
На базе организации существует раз�
витая система стажировки студентов,
назначены стипендии наиболее ода�
ренным.

Татьяна СУВОРОВА,
президент Брянской ТПП

Уверены, что подавляющее большинство сотрудников
системы ТПП на вопрос, чем для вас является палата,
скажут, что это не только наша работа, это – наш дом.

Убеждены, что за годы нашего палатского становления сложилось торго�
во�промышленное братство. Это значит, что в любой палате ты найдешь по�
мощь и поддержку, тебя встретят с улыбкой и расположением. У нас на этот
счет накоплен только положительный опыт.

Сегодня ТПП Псковской области объединяет наиболее активную часть
предпринимательства региона – это более 330 предприятий и организаций,
представляющих малый, средний и крупный бизнес. Они обеспечивают ра�
ботой 60% всего занятого населения области. Только в 2007 году в палату
вступили более 70 новых организаций и предприятий! 

Псковская область – регион уникальный во многих отношениях, и прежде
всего своим геополитическим положением. Это единственный субъект Рос�
сийской Федерации, граничащий с тремя государствами: Эстонией, Латвией
и Белоруссией. Поэтому международное сотрудничество является приори�
тетным направлением в деятельности ТПП и наибольший акцент делается на
развитии приграничных деловых связей.

Этому способствуют и различные международные проекты, в которых па�
лата активно и успешно участвует. Недавно завершился один из них, бла�
годаря которому ТПП Псковской области приобрела в лице своих новых
партнеров хороших друзей. Проект «Содействие развитию бизнеса в при�
граничных регионах через сотрудничество торгово�промышленных палат и
агентств регионального развития» осуществлялся совместно с коллегами
из ТПП Латвии и агентств развития регионов Латгалия, Видземе (Латвия) и
Выру (Эстония) при финансовой поддержке ЕС. Проведена целая серия де�
ловых мероприятий. Благодаря состоявшимся в Латвии и Эстонии встре�
чам, семинарам, торговым миссиям, представители более ста псковских
компаний встретились с прибалтийскими коллегами, познакомились с ус�
ловиями развития бизнеса, обсудили возможность налаживания партнер�
ских связей.

В ноябре состоялся ответный визит в Псков делегации представителей бо�
лее 50�ти латвийских и эстонских фирм. Организованные палатой бизнес�
форум «Сотрудничество без границ» и контактная биржа предпринимателей
в очередной раз подтвердили заинтересованность псковского и прибалтий�
ского бизнеса в развитии делового партнерства. 

Торгово�промышленная палата – это своего рода проводник, помогающий
партнерам наладить контакты и начать сотрудничество, и мы всегда открыты
для новых деловых знакомств и рады новым интересным партнерам! 

За годы своей деятельности ТПП Псковской области заслужила репутацию
авторитетного и независимого объединения предпринимателей. «Торгово�про�
мышленная палата является значительной силой в экономике Псковской обла�
сти, и у нас сложились конструктивные отношения, – еще раз подчеркнул гу�
бернатор Михаил Кузнецов, приветствуя участников отчетно�выборного собра�
ния нашей ТПП. – Надеемся, что так будет и впредь!» 

Мы начинали, как и все, с нуля. Сегодня у нас есть многое, чем гордимся и
дорожим: коллектив профессионалов, знания, опыт, надежные партнеры и дру�
зья, и главное в этом богатстве – доверие партнеров, поддержка друзей и хо�
рошая репутация. 

И еще: мы знаем, что мы не одни. Мы – все вместе, мы – система торго�
во�промышленных палат Российской Федерации.

Татьяна ТРОШКОВА,
начальник отдела информации

и делового сотрудничества ТПП Псковской области

Торгово�промышленное
братство сложилось!

Неутомимая деятельность

– Чем является для вас торгово�промышленная палата?
– Отец двух дочерей, я с уверенностью могу назвать Волгоградскую тор�

гово�промышленную палату своей третьей дочерью. Появилась она на свет в
один год с моей второй дочкой – в 1988 году. Это была фирма «Бюро товар�
ных экспертиз», которая впоследствии выросла в серьезную организацию с
большим штатом и самыми разнообразными направлениями деятельности.

С другой стороны, для меня, как для руководителя, палата стала самой на�
стоящей школой. Тоже, кстати, третьей – после Волгоградского техническо�
го университета и завода «Баррикады». 

Чтобы удовлетворять потребностям волгоградских предпринимателей, с
одной стороны, и интересам собственного коллектива – с другой, за долгие
годы работы в Волгоградской ТПП приходилось принимать много непростых
решений и постоянно учиться. Но каждый раз, получая положительный ре�
зультат, о существовании трудностей я просто забывал.

– Наиболее яркие воспоминания о вашей работе в ТПП.
– Каждый год работы в системе ТПП – это целый ряд интересных собы�

тий. Самые яркие воспоминания обычно связаны с тем, что происходило в
работе Волгоградской ТПП впервые. Например, первый серьезный выезд с
деловой миссией в Австралию в 1999 году.

Запоминающимся остается созыв внеочередного съезда ТПП РФ в 2001 го�
ду, на котором президентом ТПП РФ был избран Евгений Примаков. Вспоми�
наются даже проблемные ситуации, которые, несмотря на обстоятельства, уда�
лось преодолеть. Так, например, когда деловая делегация, собранная Волго�
градской ТПП, возвращалась из Мексики, произошла очень длительная задерж�
ка авиарейса. Неприятные впечатления и досадные проволочки удалось скра�
сить интересной дополнительной программой, полезным общением и необыч�
ным обратным маршрутом через Лондон. Все участники остались довольны.

Мои университеты
Слово – президенту Волгоградской ТПП 

Александру БЕЛИЦКОМУ

Палата для всех сотрудни�
ков ТПП – это нечто боль�
шее, чем просто место
работы. Палата – это наш
дом, наша семья.
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ВЕДОМОСТИ

Торгово
промышленные

Владимир САЛЕВ, исполнительный директор 
Российской парфюмерно�косметической ассоциации

В 2007 году ТПП РФ отмечает две знаменательные даты – 90 лет со дня
принятия постановления Временного правительства «Об учреждении тор�
гово�промышленных палат» и 75 лет со дня утверждения Устава Всесоюз�
ной торговой палаты, преобразованной позднее в Торгово�промышленную
палату СССР и затем в Торгово�промышленную палату Российской Феде�
рации. ТПП больше полувека стоит на страже интересов российского биз�
неса, оказывая содействие развитию и созданию благоприятных условий
для деятельности российских предпринимателей, последовательно спо�
собствует формированию современной промышленной, финансовой и
торговой инфраструктуры экономики. 

РПКА была создана в 1995 году по инициативе ТПП РФ в целях содействия
субъектам рынка парфюмерно�косметической отрасли и на следующий год
стала членом Палаты. В 1998 году ТПП РФ обеспечила прием РПКА в посто�
янные члены Европейской ассоциации парфюмерии, косметики и средств ги�
гиены. В 2000 году возникла сложная ситуация в связи с приказом Минторга
РФ и Госстандарта РФ о необходимости нанесения на все копии сертифика�
тов соответствия специального знака в целях защиты от подделок, что могло
привести к резкому росту цен на продукцию. Тогда только при поддержке
ТПП РФ РПКА и другим объединениям и союзам, действующим на потреби�
тельском рынке страны, удалось добиться отмены приказа. В 2006 году по�
явилась проблема оборота спиртосодержащей парфюмерно�косметической
продукции, и опять�таки только с помощью Палаты России удалось получить
необходимый запас времени, чтобы решить проблему.

РПКА ценит вклад ТПП РФ в развитие бизнеса и предпринимательства в
России, благодарна Палате за помощь и поддержку в решении различных во�
просов. Мы желаем ТПП РФ процветания и новых интересных проектов.

* * *

Александр БОРИСОВ, генеральный директор 
Московской международной бизнес�ассоциации

Московская международная бизнес�ассоциация подключилась к работе
в системе ТПП пять лет назад. Хочу поделиться некоторыми выводами с
коллегами и партнерами. Сегодня ТПП – это инструмент, причем инстру�
мент надежный, апробированный временем. Как и любой инструмент, он
может лежать на верхней полке без движения, а может в умелых руках
приносить ежедневную пользу. Поэтому мой первый совет всем действи�
тельным и потенциальным членам палаты – теснее сотрудничайте со спе�
циалистами аппарата, внимательней читайте и активней используйте пе�
чатные и электронные СМИ ТПП, чаще участвуйте в организуемых конфе�
ренциях и круглых столах. 

Во�вторых, ТПП – это инструмент действенный. Если у вас есть насто�
ятельная потребность в изменениях законодательной и нормативной базы,
то обязательно входите в состав действующих комитетов и через них до�
бивайтесь отстаивания интересов отрасли. Достаточно посмотреть на пе�
речень законопроектной деятельности ТПП РФ, чтобы понять, насколько
важна эта сторона деятельности.

В�третьих, ТПП – это инструмент многопрофильный. Ни одна отрасль, ни
один комитет не могут работать сами по себе, в одиночку, словно в безвоз�
душном пространстве. Система комитетов ТПП позволяет в рамках одной ор�
ганизации координировать свои действия со смежниками, обсуждать имею�
щиеся противоречия, приходить к корректировке позиций и необходимым
компромиссам в рамках деловой этики и в интересах всего сообщества.

Наконец, хотел бы особо подчеркнуть значимость жизненного и профес�
сионального опыта руководителей ТПП РФ – Е.М. Примакова и его заме�
стителей. Их влияние и авторитет в политическом истеблишменте и дело�
вом сообществе настолько весомы, что позволяют решать многие неподъ�
емные для других организаций задачи.

Поэтому главный мой вывод – не стойте в стороне, участвуйте в общей
работе в интересах возрождения России вместе с мощным отрядом сис�
темы ТПП РФ.

* * *

Виктор ЕРМАКОВ, председатель правления 
Ассоциации агентств поддержки 
малого и среднего бизнеса «Развитие»

Юбилей ТПП РФ совпал с годом принятия стратегических решений со
знаком «плюс» в развитии малого и среднего бизнеса России. 

Я представляю одну из ассоциаций, защищающих интересы малого
предпринимательства, и для нас членство в ТПП РФ – определяющий
фактор эффективной работы. Мы, как и другие ассоциации, безоговороч�
но признаем авторитет ТПП РФ по развитию малого и среднего предпри�
нимательства. Благодаря успешной работе системы ТПП РФ заложен хо�
роший фундамент для развития этого сектора экономики, но еще больше
необходимо сделать в ближайшие годы. 

От всего сердца поздравляя ТПП РФ с юбилеем, мы рассчитываем на
дальнейшую совместную плодотворную работу на благо развития россий�
ской экономики.

* * *

Артур ТРАПИЦЫН,
исполнительный директор НП «СОАУ» ТПП РФ

Одной из отличительных особенностей Палаты России от всех других объ�
единений предпринимателей является наличие сети территориальных ТПП
во всех субъектах РФ. С помощью территориальных торгово�промышленных
палат и при генеральной поддержке ТПП России мы построили самую боль�
шую саморегулируемую организацию арбитражных управляющих в стране.
От всей души поздравляем ТПП России с 75�летием! Желаем и дальше оста�
ваться одним из флагманов российской экономической системы! 

Торгово�промышленная палата
России выражает интересы торгово�
промышленных палат страны и коор�
динирует наше взаимодействие. Это
руководящий орган, на решения ко�
торого мы ориентируемся, это орга�
низация, которая вырабатывает кор�
поративную политику.

Мои самые яркие впечатления,
связанные с работой в Палате, – это
корпоративные мероприятия: заседа�
ния Правления Палаты в Москве, де�
ловые миссии за рубеж, в которых
мне довелось участвовать. Благодаря
активной позиции Палаты России, у
нас появляется все больше возмож�
ностей для общения, это способству�
ет успеху совместной работы.

Вряд ли Палата нуждается в ка�
ких�либо оценках – нет необходи�
мости давать оценки организации,
интегрированной в российское об�
щество, активно участвующей в эко�
номической и политической жизни
страны, влиятельной структуре, во
главе которой – известный политик
и дипломат Евгений Примаков. Па�
лата много делает для бизнес�сооб�
щества. У ТПП РФ есть фонд помо�
щи детям. Поддерживая Палату в
этом вопросе, мы приняли решение
учредить при СПб ТПП Благотвори�
тельный фонд и Центр помощи дет�
ским домам.

Санкт�Петербургская торгово�про�
мышленная палата на 11 лет старше

Торгово�промышленной палаты Рос�
сии. С высоты прожитых лет мы рады
поздравить нашего «младшего брата»
с 75�летним юбилеем!

Желаю Торгово�промышленной
палате России благополучия и про�
цветания! Пусть Палата остается
флагманом деловой активности
российского бизнеса, надежным
представителем России на между�
народной арене и безупречным
примером объединения бизнес�
ассоциаций!

Владимир КАТЕНЕВ,
президент 

Санкт�Петербургской 
торгово�промышленной палаты

Неумолимо летит время. И как считать, много это или ма�
ло – 75? Все зависит от того, какими категориями мерить.
И вполне вероятно, что совсем даже мало. Об одном можно
сказать с уверенностью: путь становления Палаты уже прой�
ден. Он был отнюдь не из легких. Это было время поиска и
перемен, экспериментов и неудач, взлетов и падений. И
всегда – поступательное движение вперед. Сохраняя и раз�
вивая тенденции, сложившиеся за свою 75�летнюю исто�
рию, Палата в настоящее время вступила в новый этап раз�
вития, адекватно отвечая вызовам времени в эпоху эконо�
мических и социальных преобразований в стране. Опираясь
на богатые отечественные традиции и мировой опыт пред�
принимательства, ТПП России представляет сегодня собой
мощное ядро, вокруг которого консолидируются представи�
тели мелкого, среднего и крупного бизнеса. Ее авторитет в
деловых кругах страны не является эфемерным и искус�
ственно созданным. Это результат кропотливой, многолет�
ней работы во имя экономической самостоятельности, неза�
висимости и безопасности нашей Родины.

Постепенно, шаг за шагом, складывается оптимальный
конструктивный диалог между властью и бизнесом. Без не�
го абсолютно невозможно поступательное движение рыноч�
ных отношений. В этом длительном, сложном процессе с ог�
ромным количеством подводных течений и камней, опреде�
ляющая и влиятельная роль, бесспорно, принадлежит ТПП
РФ. Палата не только сохранила прежние связи, но и вы�
строила новые партнерские отношения с различными обще�
ственными организациями из всех сфер экономики. Не
обошла она своим вниманием и новые отрасли, возникшие
на изломе страны, в том числе и рекламную. 

Торгово�промышленная палата, объединив рекламис�
тов, уверенно направляет развитие этого разнопланового
сегмента российского рынка в сторону социальной ответ�
ственности перед государством и людьми, живущими в
нашем государстве. В то же время ТПП РФ помогает со�
зданию коллективной стратегии развития всей индустрии
рекламы страны. Совместно с законодательной и испол�
нительной властью оказывает влияние на региональную
рекламную политику, на профессиональное самоопреде�
ление. Принимает активное участие в совершенствовании

нормативно�правовой базы рекламного бизнеса, причем
ТПП РФ стремится учитывать интересы не только самих
рекламистов, но прежде всего интересы потребителя, ин�
тересы обычного рядового человека. Так было с новым
Федеральным законом «О рекламе». Так происходит и
сейчас, когда идет процесс адаптации к нему и формиру�
ется практика его применения.

Торгово�промышленная палата стала очень динамичным,
подвижным и живым организмом. Она обладает интуитив�
ным чутьем и умеет не только уловить новое, перспективное
начало в любом деле, но и что самое главное – активно его
поддержать, не дать ему умереть в зародыше. Примеров то�
му много. Так, уже не один год Палата осуществляет патро�
нат над международной выставкой «Реклама», которая де�
монстрирует оригинальные технологии, перспективные ре�
шения, новые материалы, уделяет особое внимание пропа�
ганде инновационных технически рентабельных направле�
ний. ТПП РФ помогает одновременно с выставкой прово�
дить Неделю российской рекламы, которая дает новый им�
пульс эффективному развитию и совершенствованию рек�
ламного процесса. И, несмотря на то, что в рекламном со�
обществе не всегда совпадали и совпадают интересы, сей�
час появилось обоснованное искреннее желание и стремле�
ние объединить свои усилия для решения острых, насущных
проблем в рекламной сфере.

А жизнь ставит нам новые и новые задачи. И главное, все�
гда вовремя суметь сказать «Нет!» самоуспокоению и благо�
душию. И идти вперед. Сквозь трудности и преграды. 

В день юбилея справедливо будут звучать добрые сло�
ва с пожеланиями успеха и удачи в работе. И мы, рекла�
мисты, тоже к ним присоединяемся. А еще нам всегда хо�
телось бы видеть в ТПП РФ ту крепкую опору и то надеж�
ное плечо, которые всегда помогут рекламному бизнесу в
решении непростых задач по формированию российского
цивилизованного рынка рекламы. 

Борис ШКОЛЬНИКОВ,
президент Национальной рекламной ассоциации,

председатель комитета ТПП РФ 
по предпринимательству в сфере рекламы

75, и все еще впереди!

Вот уже на протяжении четырех
столетий золотой жезл бога торговли
Меркурия настраивает на деловой
лад все торгово�промышленные па�
латы земли: примиряет в ссоре, учит
прислушиваться к другим, объединя�
ет разных, помогает встать на ноги
младшим. 

Саратовской торгово�промыш�
ленной палате, хранимой Меркури�
ем, поддержанной 400�летним ми�
ровым и 90�летним российским
опытом своих коллег, всего лишь
третий десяток пошел. С одной сто�
роны, это возраст юношеский: вре�
мя становления, активного роста,
взросления. С другой – весьма со�
лидный: 20 лет жизни в нашей стра�
не идут почти за вечность. 

Мы – одна из первых торгово�про�
мышленных палат в бывшем совет�
ском государстве. Каждый из этапов
ее развития – совершенно разные
периоды эпохи стремительных пере�
мен на рубеже веков. Перемен в жиз�
ни, в экономике, в политике. Но какое
бы ни было у нас тысячелетие на дво�
ре, эта некоммерческая негосудар�

ственная организация все 20 лет вы�
полняет главные свои задачи: объ�
единяет предпринимателей, догова�
ривается с властью, подставляет пле�
чо всем, кто хочет работать и зараба�
тывать, кто вносит свой вклад в раз�
витие государства, кто заботится о
благополучии всего общества и каж�
дого человека. 

Экспертиза, оценка и внедрение
систем менеджмента качества, эко�
номические исследования и инвести�
ции, поддержка малого предприни�
мательства, содействие развитию
внешнеэкономических связей и меж�
дународного сотрудничества – вот
одни из основных направлений
деятельности областной ТПП. 

Сегодня мы наблюдаем реальные
улучшения экономической ситуации во
всей стране и в нашей области. Увели�
чивается валовой региональный про�
дукт, растет внешнеэкономический
оборот предприятий, повышается уро�
вень жизни людей. Для многих зару�
бежных партнеров все более перспек�
тивным становится сотрудничество
именно с российскими регионами. В

первую очередь с теми из них, где на�
иболее динамично идет социально�
экономическое развитие, где высока
активность деловой среды, где власти
поддерживают развитие бизнеса и
проводят эффективную социальную
политику. Отрадно, что к таким регио�
нам относят и Саратовскую область.
Это значит, что здесь создаются усло�
вия для привлечения инвесторов, вне�
дрения последних достижений в инно�
вационной сфере, развития экономи�
ки. В этом процессе трудно переоце�
нить роль торгово�промышленных па�
лат, этой многовековой мировой сис�
темы поддержки предпринимательст�
ва, влиятельность которой в решении
многих вопросов современной дело�
вой жизни ощущают и малые предпри�
ятия, и крупнейшие промышленные
гиганты, и органы власти, и обще�
ственные организации.

Максим ФАТЕЕВ,
президент 

торгово�промышленной палаты
Саратовской области, 

член Правления ТПП РФ
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Спасибо,
Палата!

Курская ТПП постоянно ощущает поддержку со стороны ТПП
России, касается ли это организации каких�либо зарубежных
мероприятий либо решения внутренних вопросов. В бурные го�
ды перемен ТПП РФ стала своеобразным маяком в море неста�
бильности. И регулярно проводимые ею семинары, конферен�
ции, круглые столы и другие мероприятия, посвященные поис�
ку ответов на самые актуальные вопросы, являются наглядным
подтверждением тому, что с этой ролью наша Палата успешно
справляется. Проведенные с помощью ТПП России такие меро�
приятия, как «Влияние тарифной и ценовой политики на конку�
рентоспособность российской экономики» или российское на�
учное экономическое собрание «Проблемы модернизации эко�
номики и экономической политики России. Экономическая док�
трина Российской Федерации» ясно высветили пути, следуя ко�
торым Россия сможет обеспечить себе достойное место в буду�
щем мире. И, конечно, нельзя не вспомнить организованную в
июне 2006 года международную конференцию «Устойчивое раз�
витие: природа – общество – человек», посвященную выработ�
ке мер, направленных на сохранение жизни на планете Земля и
обеспечению устойчивого развития России.

Нынешний год для Курской ТПП стал в определенном смыс�
ле знаковым. Ожидаемый объем реализации услуг палаты в
2007 году возрастет по сравнению с 2006 годом почти в два ра�
за. Значительно возросли средства, направленные на укрепле�
ние материальной базы Палаты. На обновление парка персо�
нальных компьютеров, другой оргтехники и закупку новой мебе�
ли израсходовано более миллиона рублей. 

Среди важнейших мероприятий текущего года можно упо�

мянуть следующие: областная научно�практическая конфе�
ренция на тему «От конкурентоспособной продукции – к кон�
курентоспособному региону», в ходе которой подготовлена
резолюция, предусматривающая комплекс мер, направлен�
ных на укрепление позиций промышленных предприятий Кур�
ской области на внутреннем и внешнем рынках; миссия дело�
вых кругов Курской области в Финляндию; участие в работе
совещания ТПП РФ в Белгороде по вопросам развития при�
граничного сотрудничества со странами СНГ; участие экспо�
зиции Курской ТПП в Курской Коренской ярмарке (по завер�
шении которой Курской ТПП был выдан диплом губернатора
области за лучшую экспозицию); участие экспозиции Курской
ТПП в Международной выставке в г. Сумы «Слобожанский
мост», а также в коллективной экспозиции Курской области на
Международной выставке�ярмарке в Харькове «Большая Сло�
божанская ярмарка» и Международном инвестиционном фо�
руме; участие в торгово�экономической миссии ЦМТ России
во Францию; организация и проведение круглого стола с уча�
стием руководителей предприятий области по проблемам по�
вышения инвестиционной привлекательности Курской облас�
ти (предложения участников обобщены и направлены в пра�
вительство Курской области); признание Курской ТПП побе�
дителем в конкурсе на премию губернатора Курской области
по качеству в номинации «Качество услуг».

Мы искренне поздравляем коллег с юбилеем и желаем
здоровья, мира и процветания!

Валерий ЛОПАТИН, президент Курской ТПП

Обращусь к достаточно непростой
ситуации, по которой можно судить
о позиции руководителей и специа�
листов палаты, о понимании ими за�
бот предпринимателей. 

В августе 2006 г. спортивный клуб
«Богатырь» получил извещение о пре�
кращении договора аренды здания.
Нетрудно представить мое состоя�
ние, настроение работников «Богаты�
ря». Более 15 лет мы арендовали пло�
щади, нами направлялись (что под�
тверждается документами) значи�
тельные суммы на ежегодные ремон�
ты (в том числе капитальные) аренду�
емых подвальных помещений, перво�
го этажа здания. И все это – без при�
влечения бюджетных средств.

Еще на одно немаловажное об�
стоятельство вынужден обратить
внимание. Это объемы ежегодных
бесплатных услуг, оказываемых
АНО «Богатырь» (в соответствии с
социальными договорами) инвали�
дам, пенсионерам, ветеранам, де�
тям. Без оплаты посещают спор�
тивные залы около 300 человек. 

Вырос я в селе. Жили сельчане в
50�х годах небогато. Выручали друг
друга. От души. Помогали людям
преклонного возраста, семьям, ос�
тавшимся без отцов. Не в обычаях
было хвалиться оказываемой помо�
щью. Этому правилу я и следую.

Вернусь к событиям, последовав�
шим после получения «Богатырем»
извещения о выселении. Не хочу ко�
го�то обвинять и вообще считаю, что
война «каждого против всех» по сути
своей бесперспективна. Как руково�
дитель членской организации Цент�
рально�Сибирской ТПП, я обратился
в палату. Говорить о том, что проб�
лемы «Богатыря», других арендато�
ров после моего обращения момен�
тально разрешились, не приходится.
И это понятно. Проблемы быстро не
исчезают.

Но главное в том, что руководите�
ли, специалисты Центрально�Си�
бирской торгово�промышленной па�
латы предложили и реализовали ряд
мер по выправлению ситуации. Бы�
ли проведены консультации в Агент�

стве управления краевым имущест�
вом, в Законодательном собрании
края. Председатель Центрально�Си�
бирской ТПП Валерий Костин и пре�
зидент регионального Союза това�
ропроизводителей, предпринимате�
лей (членской организации Палаты)
Валерий Сергиенко (на тот период
времени – депутат Государственной
Думы) обратились в краевую адми�
нистрацию с просьбой рассмотреть
вопросы об аренде помещений
спортивным клубом «Богатырь».

Проблемы арендных отношений
(на примере «Богатыря», других
предприятий малого и среднего
бизнеса) обсуждались на заседаниях
общественного совета палаты и Со�
юза товаропроизводителей, пред�
принимателей. 

Можно сказать, что ошеломитель�
ной, в прямом значении слова, стала
для меня информация о том, что с
письмом, содержащим просьбу со�
действовать разрешению проблемы
аренды помещений в отношении
спортивного клуба «Богатырь», к гу�
бернатору Красноярского края Алек�
сандру Хлопонину обратился старший
вице�президент Торгово�промышлен�
ной палаты России Борис Пастухов. Я
воспринял его обращение как прояв�
ление заботы ТПП Российской Феде�
рации о предпринимателях, как пока�
затель четкой, скоординированной
работы в системе торгово�промыш�
ленных палат. В том, что Торгово�
промышленная палата России, Цент�
рально�Сибирская ТПП стремятся к

продвижению разумных решений, со�
мнений быть не может. В этом посто�
янно убеждаюсь.

Благодарственное письмо, подпи�
санное президентом Торгово�про�
мышленной палаты Российской Фе�
дерации Евгением Примаковым, в
адрес АНО «Спортивный клуб «Бога�
тырь» за участие в конкурсе «Золо�
той Меркурий» в специальной номи�
нации «За вклад в формирование
социально ответственного бизнеса в
России» – убедительное свидетель�
ство большого внимания к становле�
нию и развитию социально ответ�
ственного предпринимательства. 

Вопрос об аренде площадей «Бо�
гатырем» на настоящее время ре�
шен положительно. Многим людям
мы благодарны. 

Руководителям, специалистам
Торгово�промышленной палаты Рос�
сии в год ее 75�летия от АНО «Спор�
тивный клуб «Богатырь», краснояр�
ских ветеранов спорта от всей души
желаю крепкого здоровья, успехов в
реализации планов, в решении теку�
щих задач и задач перспективных!
Оптимизма! 

Реализации этих пожеланий в зна�
чительной степени будут способ�
ствовать регулярные занятия физ�
культурой и спортом. 

Василий ПОНОМАРЕВ,
директор 

спортивного клуба «Богатырь»
На снимке: занятия пенсионе*

ров в «Богатыре» помогают им
«держать планку».

Мы хотим видеть всех
богатырями

Мы старшего брата поздравив сердечно,
О жизни в Смоленске расскажем, конечно!

Согласно Уставу работаем дружно,
Содействуем всем, кому это нужно,
И бизнесу малому прежде всего,
Отсюда и цифры у нас, итого:

За годы последние, точнее за пять,
О росте числа бизнесменов опять
Сказать можем смело, их стало у нас,
Да, больше почти что в пять с хвостиком раз.

Вступили и с властью давно в диалог
С той целью, чтоб каждый почувствовать смог, – 
Вся сила в решениях, принятых вместе.
Отсюда идея – ни шагу на месте!

Мы смело беремся за новые формы,
Ломая границы известной всем нормы.
Традициям верность храним ко всему,
Они ведь и выведут нашу страну

На те рубежи, где сам черт нам не брат,
В том будет заслуга торговых палат.
Вот, собственно, все, что сказать мы хотели,
Живут как смоляне на самом*то деле.

Татьяна БОЛОШИНА,
Смоленская ТПП

С появлением в городе торгово�
промышленной палаты нам удалось
значительно сократить потери време�
ни при сертификации товара. Очень
приятно, что в лице ТПП мы имеем
партнеров высокого профессиональ�
ного уровня и ответственности. Уме�
ние оперативно решать самые слож�

ные задачи, понимание и вниматель�
ное отношение к людям – все это вы�
зывает чувство глубокого уважения.

В. КУДРЯВЦЕВ, 
генеральный директор 

ОАО «Осколцемент»
г. Старый Оскол 

Наше предприятие неоднократно
пользовалось услугами специалис�
тов ТПП по переоценке основных
средств, оценке бизнеса, оценке ры�
ночной стоимости основных видов
продукции, сертификации продук�
ции, получению консультаций по
широкому кругу вопросов нашей
производственной деятельности.
Все работы были выполнены на вы�

соком профессиональном уровне, в
необходимые сроки. Все это обес�
печило Темрюкской торгово�про�
мышленной палате безупречный де�
ловой имидж и репутацию надежно�
го грамотного партнера.

Н. МАРТЫНОВ, 
генеральный директор ООО

«Коньячный завод «Темрюк» 

ТПП РФ и ее палаты на местах для
множества вновь образованных ча�
стных предприятий, не входивших
ранее в отраслевые министерства,
стали некой вертикалью, опорой,
можно сказать, ориентиром и про�
водником в современной многоук�
ладной российской экономике. Сис�
тема торгово�промышленных палат
предусматривает обратную связь
между рядовыми предпринимателя�
ми и органами государственной вла�
сти, которая позволяет быстро и эф�
фективно донести в правительство и
Госдуму свои проблемы, пожелания,
получить необходимые консульта�
ции и т.д. Система ТПП – это маяк
для кораблей малого бизнеса в бу�
шующем океане российской эконо�
мики, которая пока еще в тумане. От
ТПП мы получаем для ознакомления
проекты новых законов, которые на�
ходятся еще в стадии обсуждения в
Госдуме или правительстве, что яв�
ляется важным аспектом перспек�
тивного развития деятельности
предприятий, то есть потенциально
и при желании мы можем влиять на
процесс формирования законода�
тельной базы. Это можно сравнить с
процедурой выборов, когда каждый
голос является значимым.

О ТПП, по крайней мере мне (хотя
я проработал до начала перестройки
в промышленности и науке около 20
лет и более 15 лет в самостоятель�
ном бизнесе), стало известно только

после прихода в нее Евгения Макси�
мовича Примакова. Я считаю, что
для малого бизнеса у нас в стране
никто больше не сделал, чем этот
опытнейший и умнейший человек.
Мне, к сожалению, не удалось во
время награждения «Золотым Мер�
курием» сказать множество благо�
дарственных слов, которых он дей�
ствительно заслуживает. Ему уда�
лось сделать ТПП самой эффектив�
ной структурой по поддержке бизне�
са в России. 

По итогам 2006 года наше пред�
приятие стало победителем конкур�
са в области предпринимательской
деятельности «Золотой Меркурий» в
номинации «Лучшее малое предпри�
ятие в сфере инновационной дея�
тельности». Я бы сравнил конкурс
«Золотой Меркурий» с Олимпийски�
ми играми: высочайший статус,
сильные соперники. А в итоге – не�
бывалое счастье победы, моральное
удовлетворение и подъем эмоцио�
нального духа коллектива предпри�
ятия, вера в свои силы.

Желаю всем сотрудникам ТПП РФ
здоровья, а самой Палате – разви�
тия и плодотворной работы на благо
России.

Александр ДОЛГОВ,
директор 

ООО «Конструкторское бюро
морской электроники «Вектор»

г. Таганрог

Наша фирма плодотворно и вза�
имовыгодно сотрудничает с торго�
во�промышленной палатой уже не
первый год. Хочется отметить, что
мы продвигаем с помощью ВТПП
три своих проекта: ежемесячный
специализированный строительный
журнал «СтройМастер», ежемесяч�
ный журнал для предпринимателей
«Бизнес для бизнеса» и ежеквар�

тальный журнала из серии «Всем
строиться!».

Компетентные и внимательные со�
трудники ВТПП всегда встречают нас
с улыбкой. Работать со специалиста�
ми Волгоградской ТПП очень приятно.

Татьяна КАРПОВА,
директор ООО «Базис»

г. Волгоград

В адрес Центрально�Си�
бирской торгово�про�
мышленной палаты могу
сказать немало добрых
слов. Не вообще, а на ос�
нове примера взаимо�
действия. Результативно�
го взаимодействия.

* * *

* * *

* * *

Под эту рубрику редакция получила очень много материалов.
Представляя сегодня часть из них, 

мы продолжим публикацию в следующем номере ТПВ.
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Официальную делегацию ТПП РФ, в состав
которой вошли представители 15 территори�
альных торгово�промышленных палат, воз�
главлял вице�президент ТПП России Сергей
Катырин.

В торжественной церемонии открытия вы�
ставки приняли участие первый заместитель
председателя Правительства РФ Сергей
Иванов, премьер�министр Республики Узбе�
кистан Шавкат Мирзиев, вице�президент
ТПП России Сергей Катырин. В своем при�
ветствии Сергей Иванов особо подчеркнул:
«Потенциал современных российско�узбекс�
ких контактов только начинает раскрываться.

И наша задача – сделать этот процесс дина�
мичным и максимально эффективным».

Выставка стала самой большой из всех на�
циональных выставок, проводившихся в Уз�
бекистане. Тематические направления вы�
ставки: инновационные и инвестиционные
проекты в электроэнергетике, машинострое�
нии, авиационно�космической промышлен�
ности и других наукоемких отраслях; обору�
дование для разработки топливно�энергети�
ческих и сырьевых ресурсов; агропромыш�
ленный комплекс (производство сельскохо�
зяйственной техники и запчастей, перера�
ботка сельхозпродукции); металлургический
комплекс; химическая и нефтехимическая
отрасли; лесной комплекс; легкая промыш�
ленность; транспорт (автомобильный, авиа�
ционный, железнодорожный); связь, теле�
коммуникации и информатизация; взаимо�
действие при ликвидации последствий чрез�
вычайных ситуаций природного и техноген�
ного характера; здравоохранение, медицина,
охрана труда; технологии и оборудование
для малого бизнеса.

На выставке были представлены более
170 предприятий из 17 регионов России.
При активном участии территориальных тор�
гово�промышленных палат, в том числе Ал�
тайской, Ярославской, ТПП Чувашской Рес�
публики, Новосибирской ТПП, ТПП Нижего�
родской области, Волгоградской, Оренбург�
ской, Пензенской ТПП, Ленинградской обла�
стной ТПП, были подготовлены 12 регио�
нальных экспозиций. Особый интерес посе�
тителей вызвала экспозиция Торгово�про�
мышленной палаты РФ.

Члены делегации ТПП РФ приняли учас�
тие в пресс�конференции, посвященной от�
крытию выставки, в работе экономического
форума. Вице�президент ТПП РФ Сергей

Катырин назвал мероприятия в Ташкенте
«беспрецедентными» с точки зрения готов�
ности российского бизнеса работать в Уз�
бекистане. 

На конференции «Развитие межрегио�
нального экономического и гуманитарного
сотрудничества России и Узбекистана», ко�
торая была организована и проведена ТПП
РФ, особый интерес вызвали выступления
члена комитета ТПП РФ по вопросам эконо�
мической интеграции стран ШОС и СНГ,
заместителя председателя Исполкома СНГ
Евгения Новожилова, руководителей Омской
ТПП Татьяны Хорошавиной, Брянской ТПП –

Татьяны Суворовой, Алтайской ТПП – Бори�
са Чеснокова, Южно�Уральской ТПП – Федо�
ра Дегтярева, регионального представителя
ТПП России в Центральной Азии Константи�
на Артюшина и других. 

Делегация ТПП РФ приняла участие в ра�
боте круглых столов по различным аспектам
экономического и инвестиционного сотруд�
ничества, в презентациях российских регио�
нов, совместном заседании Российско�Уз�
бекского и Узбекско�Российского деловых
советов.

В ходе мероприятий в Ташкенте состоя�
лась встреча Сергея Иванова с Президентом
Узбекистана Исламом Каримовым. На засе�
дании совместной Межправительственной
комиссии по экономическому сотрудничест�
ву между Российской Федерацией и Респуб�
ликой Узбекистан обсуждено развитие тор�
гово�экономических отношений между дву�
мя странами.

Сергей Катырин встретился с председате�
лем Торгово�промышленной палаты Респуб�
лики Узбекистан Алишером Шайховым. Об�
сужден широкий круг вопросов взаимодей�
ствия и сотрудничества. Живой и заинтере�
сованный обмен мнениями состоялся на
встрече работников Торгово�промышленной
палаты Узбекистана и представителей дело�
вых кругов страны с членами делегации 
ТПП РФ. 

Мероприятия в Ташкенте в значительной
мере способствовали развитию торгово�эко�
номических связей и инвестиционного со�
трудничества, продвижению экспортной
продукции российских предприятий и орга�
низаций на рынок Республики Узбекистан. 

Сергей НЕБРЕНЧИН, 
Ташкент – Москва

РОССИЯ – УЗБЕКИСТАН:
стратегическое партнерство

В Ташкенте одновременно с заседанием 10�й Межправительственной комиссии по экономическому
сотрудничеству между Российской Федерацией и Республикой Узбекистан прошли национальная
Российская выставка и экономический форум «Россия и Узбекистан: стратегическое партнерство».
Организаторами выставки выступили Министерство экономического развития и торговли Российской
Федерации и ТПП РФ.

В состав официальной делегации Челябин�
ской области, побывавшей в Ташкенте, во�
шли заместитель министра экономического
развития области Г. Синицына и президент
Южно�Уральской торгово�промышленной па�
латы Ф. Дегтярёв.

Основной целью участия в выставке южноураль�
ской делегации стало развитие торгово�экономи�
ческих связей и инвестиционного сотрудничества,
продвижение продукции предприятий области на
рынок Узбекистана, укрепление деловых связей и
установление прямых контактов между двумя ре�
гионами. 

Бизнес�делегация была представлена 12 пред�
приятиями металлургии, металлообработки, ма�

шино� и автомобилестроения, приборостроения, строительной индустрии и деревообработки. Члены
делегации представляли автомобильный завод «Урал», Челябинский тракторный завод «ЧТЗ�Уралтрак»,
заводы «Строммашина» и «Стройтехника», Копейский машиностроительный завод, предприятие «Асбе�
стоцемент», корпорацию «Логика», Дом паркета и дверей и другие.

Общая площадь экспозиции южноуральских предприятий и организаций составила 100 кв. метров, из ко�
торых половина была отдана стенду ООО «ЧТЗ�Уралтрак» как лучшему экспортеру Челябинской области в 
2007 году. По данным Минэкономразвития России, Челябинская область входит в первую десятку регионов
РФ, на которую приходится свыше 50 процентов всего товарооборота между Россией и Узбекистаном. 

В ходе работы выставки прошла презентация инвестиционного потенциала Челябинской области. Экс�
позицию Челябинской области посетили представители 60 предприятий Узбекистана. В ходе переговоров
было подписано более 30 документов о сотрудничестве и свыше 20 соглашений о заключении контрактов
на поставку продукции в Республику Узбекистан. Все 12 предприятий Челябинской области были награж�
дены дипломами российской национальной выставки, а Южно�Уральская торгово�промышленная палата
получила благодарность за активное участие в ее организации.

* * *
Поездка в Ташкент делегации руководителей предприятий Алтайского края была организо�
вана Алтайской торгово�промышленной палатой и управлением Алтайского края по обеспе�
чению международных и межрегиональных связей. 

В состав делегации вошли представители
ООО «Завод кузнечно�прессового оборудо�
вания», ООО «Алтайский трактор», ООО «Ма�
лавит», Федерального казенного предпри�
ятия «Бийский олеумный завод», ОАО
«Мельник», ОАО «Пава», ОАО «Ключевской
элеватор» и ООО «Кадровое агентство «Пер�
сонал». 

Встречи узбекских и алтайских предприни�
мателей проходили у стенда Алтайского края,
в подготовке которого участвовали админист�
рация края и компании «Малавит», «Алтайви�
тамины», «Грана», «Алтайский трактор».

Президент Алтайской ТПП Борис Чесно�
ков подписал меморандум о сотрудничестве
с Сырдарьинской и Кашкадарьинской ТПП

Республики Узбекистан, а также соглашение о сотрудничестве с ТПП Согдийской области Республики Та�
джикистан.

Всего алтайскими представителями было проведено 38 деловых переговоров.

* * *
В национальной Российской выставке, которая прошла в Ташкенте под девизом «Россия
и Узбекистан: стратегическое партнер�
ство», приняли участие предприятия и ор�
ганизации – члены ТПП Нижегородской
области.

Нижегородские предприятия были представле�
ны группой компаний «АРМА», ООО «Завод тепло�
изолированных труб», Нижегородским заводом
им. М.В. Фрунзе, заводом «Корунд», ФГУП «ЦНИЛ�
ХИ» и ЗАО «Пустынь». По итогам выставки подпи�
сан ряд договоров на поставку оборудования, сы�
рья и материалов, предлагаемых нижегородскими
предприятиями. Подписано соглашение о сотруд�
ничестве с ТПП Ташкентской области. Намерение
подписать подобные соглашения выразили Самар�
кандская, Наманганская и Джизгаская торгово�
промышленные палаты. 

В ходе переговоров с председателем ТПП Рес�
публики Узбекистан Алишером Шайховым были намечены перспективные направления сотрудничества в
автомобилестроении, машиностроении и металлообработке. По предварительной договоренности запла�
нирована бизнес�миссия предпринимателей Республики Узбекистан в Нижний Новгород в 2008 году.

В рамках экономического форума прошла презентация ТПП Нижегородской области.

По сообщениям пресс�служб Алтайской, Нижегородской и Южно�Уральской ТПП 

Новые знакомства, новые партнеры

Наша забота –
связи с СНГ
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На это крупнейшее мероприятие,
организованное впервые за послед�
ние семнадцать лет торгово�промыш�
ленными палатами двух государств,
заинтересованными в увеличении то�
варооборота и укреплении партнер�
ских связей, а также поддержанное на
правительственном уровне, из России
приехали около ста человек – руково�
дители полутора десятка территори�
альных торгово�промышленных па�
лат, директора департаментов и экс�
перты ТПП РФ, руководители более
50 известных российских промыш�
ленных предприятий и компаний из
17 регионов. Нашу делегацию возгла�
вил старший вице�президент Палаты
Борис Пастухов. Со стороны хозяев в
конгресс�холле присутствовало также
порядка ста человек – руководители и
ведущие специалисты государствен�
ных структур страны – министерств
торговли и внешнеэкономических
связей, экономики и финансов, неф�
тегазовой промышленности и мине�
ральных ресурсов, текстильной про�
мышленности, государственной нало�
говой службы, Центрального банка и

ряда других ведомств, эксперты, ди�
ректора предприятий, представители
предпринимательских кругов. Офици�
альную делегацию возглавлял ми�
нистр торговли и внешнеэкономичес�
ких связей, член Правления ТПП Турк�
менистана Нокергулы Атагулыев.

Решение о проведении форума бы�
ло принято на заседании российско�
туркменской межправительственной
комиссии. Особое значение проведе�
нию форума придал тот факт, что он
проходил вскоре после официального
визита в Туркменистан главы прави�
тельства России Виктора Зубкова.
Приветствия в адрес участников фо�
рума направили президент Туркмени�
стана и председатель правительства
Российской Федерации. 

В России высоко ценят равноправ�
ное и взаимовыгодное политическое и
экономическое сотрудничество с дру�
жественным Туркменистаном, осно�
ванное на прочных традициях дружбы и
уважения интересов друг друга. У рос�
сийского и туркменского бизнеса по�
явилось огромное поле деятельности,
отметил в своем послании Виктор Зуб�

ков. Сейчас экономические отношения
между двумя странами вступили в но�
вую фазу развития, подчеркнул глава
Туркменского государства Гурбангулы
Бердымухамедов. В ходе встреч в вер�
хах с президентом России Владимиром
Путиным, во время встреч на уровне
руководителей министерств и других
ведомств, общественных организаций
всестороннему развитию и расшире�
нию сотрудничества придан новый им�
пульс – достигнуты соглашения в неф�
тегазовой, транспортной, строитель�
ной отраслях, в области связи, текс�
тильной промышленности, науки и об�
разования, в гуманитарной сфере.
Особого внимания заслуживает согла�
шение о строительстве Прикаспийско�
го газопровода, а также о модерниза�
ции уже действующих трубопроводов.
Помимо нефтегазовой отрасли, есть
неиспользованные резервы для рас�
ширения сотрудничества в области ма�
шиностроения, агропромышленного
комплекса, водного хозяйства, транс�
порта и связи. Надо только изучить их
и как можно скорее начинать действо�
вать, подчеркнул Гурбангулы Бердыму�
хамедов. 

И участники форума начали дей�
ствовать безотлагательно. Обе деле�
гации представили на форум большое

количество инвестиционных и торго�
вых проектов, провели десяток пре�
зентаций как регионов России, так и
туркменских отраслей экономики и
предприятий. В выступлениях чув�
ствовалось желание не только найти
партнеров по бизнесу, а и просто по�
общаться после долгой разлуки, бли�
же узнать друг друга, найти общих
еще по советским временам друзей и
коллег. Недаром говорили о возраста�
ющем интересе к расширению парт�
нерства, базирующегося на мощном
фундаменте многолетних традицион�
ных отношений дружбы и взаимопони�
мания между двумя народами. 

Говорили и о том, что для активиза�
ции деловых контактов нужно макси�
мально задействовать новые возмож�
ности партнерства, а они открывают�
ся весьма широкие. Помимо традици�
онной топливно�энергетической сфе�
ры в числе перспективных направле�
ний взаимодействия – развитие
транспортной инфраструктуры и ком�
муникаций, промышленный сектор,
строительная отрасль, сельское хо�
зяйство. Большие перспективы кро�
ются в таких крупномасштабных про�
ектах, как создание трансграничного
транспортного коридора Север – Юг
или международного центра туризма

и отдыха на побережье Каспия – ту�
ристической зоны «Аваза». 

На пленарных заседаниях с докла�
дами о своих возможностях и потен�
циальных направлениях сотрудничес�
тва выступили представители ряда
российских компаний, чья специали�
зация – машиностроение, производ�
ство лесоматериалов и металлопро�
кат, и руководители десятка террито�
риальных ТПП, которые, в частности,
выразили желание установить парт�
нерские отношения с туркменскими
текстильщиками и поставщиками
хлопковолокна. Ряд наших палат про�
вел презентации экономических воз�
можностей своих регионов.

Туркменские же специалисты озна�
комили гостей с инвестиционной по�
литикой страны, с системой налого�
обложения, порядком установления
торгово�экономических отношений,
правилами банковских и биржевых
операций, особенностями таможен�
ного регулирования, а также с пер�
спективами развития ряда ведущих
отраслей национальной экономики. 

Подтверждением готовности рос�
сийского бизнеса расширить свое
присутствие на перспективном турк�
менском рынке и готовности туркмен�
ской стороны «открыть дверь в Рос�
сию» стало Соглашение о сотрудниче�
стве ТПП РФ и ТПП Туркменистана,
подписи под которым поставили Бо�
рис Пастухов и Нокергулы Атагулыев. 

Члены российской делегации про�
вели серию двусторонних перегово�
ров в министерствах и ведомствах
Туркменистана. Помимо этого, наши
специалисты организовали для турк�
менских партнеров специализирован�
ные семинары по вопросам порядка
ведения торговых отношений, на ко�
торые собрались десятки слушате�
лей. Наша делегация посетила два
крупных предприятия – текстильное и
по производству труб.

В общем, к завершающей фазе фо�
рума стало ясно – туман, покрывав�
ший торгово�экономические отноше�
ния России и Туркменистана долгие
годы, начал рассеиваться под давле�
нием свежих ветров сотрудничества и
интеграции, которые наконец�то при�
летели сюда.

Сергей ФИЛАТОВ,
Ашхабад – Москва

На снимках: подписание согла*
шения о сотрудничестве ТПП РФ и
ТПП Туркменистана; члены россий*
ской делегации на ашхабадском
трубном заводе.

Фото Валерия МАЛАХОВА

Туман рассеивается
в торгово�экономических  отношениях 

России и  Туркменистана

Красавец�город Ашхабад был окутан туманом. Он опус�
тился неожиданно, и потому запланированная ранним
утром экскурсия по туркменской столице оказалась не
столь впечатляющей. А вот в конгресс�холле гостиницы
«Президент», где проходили заседания первого Туркме�
но�Росийского экономического форума, атмосфера бы�
ла ясной и теплой. 

Борис ПАСТУХОВ, 
старший вице�президент ТПП РФ

– Интерес к этому форуму в регионах России
был чрезвычайно высок. Приехало сюда около
ста человек, а желающих было в два раза боль�
ше. Я говорю об этом потому, что перспективы
развития торгово�экономических отношений
между нашими странами чрезвычайно велики.
Я думаю, что мы пробьем дорогу сотрудничес�
тву не только таких крупных российских орга�
низаций, как «Газпром», «Лукойл», КАМАЗ, но и
целого ряда предприятий, которые поменьше,
но которые выпускают также исключительно
важную продукцию. Я впервые приехал в Турк�
мению в 1964 году, и то, что мы видим здесь в
последнее время, поражает, потому что приез�
жаешь сейчас уже совсем в другую страну,
встречаешься с теми же людьми, но это уже
другие люди. Наши коллеги, проехав по Ашха�
баду, сказали: «Мы попали в сказку». Но сказки
становятся былью лишь в результате огромно�
го созидательного труда народа. Нам очень
приятно, что нынешнее руководство Туркмени�
стана стремится развивать экономические свя�
зи с Россией. У этих связей большие и инте�
ресные перспективы.

Какабай СОПИЙЕВ, 
президент Союза предпринимателей
Туркменистана

– Это – замечательное событие. Впервые
между двумя нашими странами создана такая
площадка для встреч и переговоров. Я очень бла�

годарен ТПП России, особенно тем, кто приехал
из других торгово�промышленных палат. Вижу,
что они довольны. Почаще надо проводить такие
форумы, чтобы мы могли сближаться, находить
контакты, строить бизнес�отношения.

Михаил ЛОКТЕВ, 
зам. генерального директора ФКП
«Пермский пороховой завод»

– Форум в Ашхабаде – это для нас целина.
Если по России мы ездим по проторенным до�
рожкам, посещаем давно знакомые предпри�
ятия, то Туркмения – практически неизведан�
ный край. Поэтому поездка была очень полез�
ной. Встретясь с автодорожниками, мы услыша�
ли, что они настроены сотрудничать с Россией,
– это звучало открытым текстом. И как резуль�
тат этих встреч – три протокола намерений о
поставке продукции, два соглашения. Это, по�
жалуй, главное.

Юрий АГАФОНОВ, 
президент Тульской ТПП

– Завершая этот цикл бизнесс�миссий по
Центральной Азии, задаешь себе вопрос: «На�
прасно или не напрасно мы теряем деньги и
время, организуя эти миссии?» По предыдущим
поездкам можно уже конкретные итоги подво�
дить. Скажу, что организован торговый дом Та�
джикистана в Туле, подписан ряд соглашений,
контрактов по поставке молочных продуктов и

заводов по переработке молока в Киргизию. В
Туркмении пока нет русских бизнесменов, хотя
в советское время мы много сюда поставили
всевозможных машин, механизмов, линий, и
это все в работе и сегодня. Модернизация, по�
ставки комплектующих, капитальный ремонт
техники и оборудования – это непаханое поле.
Надо брать архивы Госплана СССР (у нас в ре�
гионах они есть) и конкретно, по номенклатуре
товаров работать.  

Игорь ЕНОВ, директор ИТЦ
«Приборсервис», г. Челябинск

– Первое впечатление – крайняя необходи�
мость возвращения россиян в Центральную
Азию, и то, что ТПП России организовала этот
деловой форум, – ее огромная заслуга. Это –
знаковый момент. Сюда приехали представите�
ли палат из регионов, где российского ВВП про�
изводится процентов 70. Значит, существует за�
интересованность возвращения на этот рынок.
Второе, мы очень рассчитываем на встречное
движение, нам есть что купить в Туркменистане.
Третье, все миссии, мероприятия, которые про�
водит ТПП РФ, должны быть с обязательной
ориентацией на малый бизнес. Наши крупные
компании – на слуху, им не надо представлять�
ся, а инновации, которые исходят от малого биз�
неса, – надо продвигать. Сейчас они произво�
дятся для внутреннего потребления, никто из
предпринимателей в малом бизнесе не думает

об экспорте, а думает, как найти сбыт хотя бы в
своем регионе. И когда поступают предложения
участвовать в подобных бизнес�форумах, для
нас, представителей малого бизнеса, – это
главный аванс. Когда происходят эти форумы,
понимаешь, что твои усилия и затраты по уста�
новлению деловых связей со странами СНГ не�
соизмеримы с затратами выхода на мировой
рынок. Я здесь чувствую себя дома. 

Нина ВИЛКОВА, 
арбитр МКАС при ТПП РФ

– У нас состоялся семинар для представите�
лей туркменских предприятий на тему «Между�
народный коммерческий арбитраж в современ�
ном мире и деятельность Международного ар�
битражного суда при ТПП РФ». Он проходил в
Министерстве юстиции и вызвал большой инте�
рес и у представителей правительства, и у Ми�
нистерства иностранных дел, и у представите�
лей бизнеса. После семнадцатилетнего пере�
рыва контакты нашей палаты, международного
коммерческого арбитража и коллег из Туркме�
нистана возрождаются, и было очень приятно
видеть достаточную осведомленность коллег,
которые понимают важность становления в
Туркмении именно международного коммерче�
ского арбитража. Почему? Это – наиболее оп�
тимальный вариант разрешения споров для
бизнеса. Туркменистан готовится стать участни�
ком международных соглашений, и это позво�
лит стране, ее бизнесу, деловым партнерам
обеспечить разрешение разногласий и споров
общепризнанным способом.

Мнения участников

Наша забота –
связи с СНГ
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промышленные

Наша забота – 
национальные проекты

В заседании совета при губернаторе Новосибирской
области по реализации приоритетных национальных
проектов приняли участие губернатор Новосибирской
области Виктор Толоконский, первый заместитель гу�
бернатора Новосибирской области Василий Юрченко,
заместители губернатора Владимир Анисимов и Виктор
Гергерт, председатель областного Совета депутатов
Алексей Беспаликов, первый заместитель мэра Ново�
сибирска Виктор Воронов, президент Новосибирской
городской торгово�промышленной палаты Юрий Бер�
надский, а также главы муниципальных образований
районов области, депутаты областного Совета, руково�
дители предприятий и общественных объединений –
всего более 250 человек.

На заседании был рассмотрен ход реализации трех основных приоритетных
национальных проектов на территории Новосибирской области – «Здоровье»,
«Доступное и комфортное жилье – гражданам России» и «Развитие агропро�
мышленного комплекса». 

В выступлениях отмечалось, что благодаря мероприятиям, проведенным в
2007 году по выполнению задач приоритетного национального проекта в сфе�
ре здравоохранения, достигнуты заметные результаты. Так, на новом меди�
цинском оборудовании проведено более 769 тысяч рентгенологических иссле�
дований, 282 тысячи УЗИ, 131 тысяча эндоскопических и 1374 тысячи лабора�
торных исследований; лабораторные исследования выполняются в большин�
стве амбулаторно�поликлинических учреждений день в день. Благодаря экс�
плуатации нового оборудования повысилось качество исследований, что по�
зволяет выявить заболевания на ранней стадии; по итогам эпидсезона 2006 го�
да доля заболеваний гриппом снизилась в 10 раз.

В рамках реализации приоритетного национального проекта «Развитие агро�
промышленного комплекса» на территории Новосибирской области сформи�
рована эффективная нормативно�правовая база, регулирующая условия раз�
вития сельского хозяйства области.

Приняты законы Новосибирской области «О государственной поддержке
сельскохозяйственного производства в Новосибирской области» и «О наделе�
нии органов местного самоуправления отдельными полномочиями по государ�
ственной поддержке сельскохозяйственного производства». Утверждена обла�
стная целевая программа «Государственная поддержка сельскохозяйственного
производства Новосибирской области на 2007–2009 годы». 

За два прошедших года в сельское хозяйство области привлечено около 
10 миллиардов рублей инвестиционных ресурсов, в том числе на развитие ма�
лых форм хозяйствования – более 1,5 миллиарда рублей.

В рамках приоритетного национального проекта «Доступное жилье – граж�
данам России» в 2006 году введено 1075 тысяч кв. метров жилья, выдано ипо�
течных кредитов и займов гражданам на сумму 12 362 млн рублей. 768 моло�
дых семей улучшили жилищные условия за счет средств федерального бюдже�
та. Сокращены сроки оформления разрешительных документов на строитель�
ство многоквартирных жилых домов в 2,5 раза по сравнению с 2003 годом.
Увеличена доля жилья, сдаваемого под ключ, с 5,2 до 30%. В 2007 году пере�
селено 110 семей из ветхого и аварийного жилищного фонда.

Новосибирская городская торгово�промышленная палата принимает непо�
средственное участие в реализации плана развития промышленности строи�
тельных материалов, в частности:

– размещение и развитие новых объектов стройиндустрии в зонах активно�
го экономического и инновационного роста;

– проведение мероприятий по увеличению производства и применения бы�
стровозводимых конструктивных систем зданий;

– организация разработки новых инвестиционных проектов, в том числе на�
правленных на переоснащение и модернизацию производств;

– регулярное проведение семинаров и совещаний по повышению эффек�
тивности реализации национального проекта.

Татьяна БЕРНАДСКАЯ, вице�президент НГ ТПП

Приоритетные – 
значит первоочередные

Анализ обеспеченности кадрами по
основным рабочим профессиям и
ИТР на ряде предприятий Мордовии
показал, что только 20% предприятий
не испытывают дефицита рабочих ос�
новных профессий и ИТР. 

На вопрос, с чем же связан дефи�
цит кадров, и прежде всего рабочих
специальностей, зачастую следует
стандартный ответ: отсутствует четко
отлаженная система подготовки необ�
ходимых кадров, плохо работают ПТУ,
техникумы и т. д.

Действительно, в годы советской
власти в стране была создана доста�
точно стройная система подготовки
кадров для народного хозяйства – от
ПТУ до техникумов и вузов. Сущест�
вовавшая в те годы система государ�
ственного распределения выпускни�
ков учебных заведений при всех ее
недостатках решала две главные за�
дачи. Во�первых, не существовало
проблемы трудоустройства молодых
специалистов (в том числе с предос�
тавлением жилья). Во�вторых, реша�
лась проблема обновления кадров и
закрепления молодых специалистов
на предприятиях.

За годы непродуманных, поспеш�
ных реформ, которые зачастую не
имели ясной конечной цели, старая
система подготовки и переподготовки
кадров была разрушена, а новой сис�
темы предложено не было. А когда с
начала 2000 г. начался подъем про�
мышленности, сразу же сказался де�
фицит квалифицированных кадров.

Возникает вопрос: а кого же гото�

вят сегодня наши учебные заведения?
Беглый анализ перечня специальнос�
тей, по которым готовят молодых спе�
циалистов в Саранске, свидетельст�
вует, что, например, специальность
«финансы и кредит» осваивают прак�
тически во всех этих учебных заведе�
ниях, далее идет «бухгалтерский учет
и аудит». При этом показатели по
подготовке инженеров для машино�
строения, электротехники, светотех�
ники гораздо скромнее. 

Однако было бы несправедливо об�
винять во всех проблемах с подготов�
кой необходимых кадров только учеб�
ные заведения. Слабое финансирова�
ние учебных заведений заставляет их
самостоятельно изыскивать финансо�
вые источники для выживания. Тогда
возникает вопрос: а может, платить
должен тот, кому нужен токарь или
машиностроитель, то есть будущий
работодатель? 

Советская система подготовки ка�
дров предполагала, что фактически
каждое учебное заведение имело
крупное шефствующее предприятие.
Особенно это было оправдано по от�
ношению к учебным заведениям, ко�
торые готовили инженерно�техниче�
ские кадры. Кроме того, у обучаю�
щихся (студентов, учащихся ПТУ) не
было проблем с практикой в услови�
ях реального производства. Что же
касается профессионально�техниче�
ских училищ, то подготовка велась в
них, как правило, для конкретного
предприятия, а само училище было
профильным. В результате промыш�

ленные предприятия не испытывали
особых проблем в пополнении штата
нужными специалистами.

Однако сейчас независимо от из�
бранной специальности или учебного
заведения учебный процесс построен
так, что студент, находясь в коллекти�
ве, реально одинок. Учебное заведе�
ние не прививает ему навыков ко�
мандной, созидательной деятельнос�
ти. Можно по�разному относиться к
комсомолу, стройотрядовскому дви�
жению, но у них было бесспорное
преимущество в данной сфере.

Выпускники наших учебных заве�
дений хорошо владеют персональ�
ным компьютером, имеют сильную
теоретическую подготовку и способ�
ны самостоятельно решать доста�
точно сложные технические задачи.
Но стоит такому специалисту дать в
подчинение двух�трех работников,
более чем у 50% из них возникают
проблемы. Причина одна – отсут�
ствие организационных навыков, не�
умение отдавать внятные, четкие
распоряжения подчиненным.

Очевидно, что осуществление на�
ционального проекта «Образование»
требует самого серьезного государ�
ственного отношения. Невнимание к
проблемам формирования дееспо�
собного кадрового потенциала может
оказать разрушающее влияние на ра�
боту каждого отдельно взятого пред�
приятия.

Константин ИШУНИН,
заместитель директора ТПП РМ

От обеспеченности кадрами экономики Республики Мордовия, и преж�
де всего промышленности, от качества этих кадров во многом зависит
социально�экономическое благополучие республики.

Знания есть, 
а вот навыков...

Первые итоги реализации национального проекта в
области здравоохранения показывают, что наметился
ряд положительных тенденций – повышается рождае�
мость и снизилась смертность, меняется к лучшему кад�
ровая ситуация в амбулаторно�поликлиническом звене,
возрос уровень материально�технической базы лечебно�
профилактических учреждений. Вместе с тем еще есть
проблемы, над решением которых предстоит поработать
как органам государственной власти, так и деловому со�
обществу – так была сформулирована позиция ТПП РФ в
приветствии вице�президента Палаты Сергея Катырина
участникам Всероссийского форума «Реализация прио�
ритетного национального проекта в сфере здравоохране�
ния», прошедшего в Экспоцентре. 

В рамках форума, организованного Федеральным
агентством по здравоохранению и социальному развитию
и Торгово�промышленной палатой РФ, здесь же, в Экспо�
центре, прошла Международная выставка «Здравоохране�
ние, медицинская техника и лекарственные препараты»,

которая регулярно проводится с 1974 года. На сей раз
свою продукцию на площади свыше 18 тысяч кв. метров
демонстрировали более тысячи экспонентов из 36 стран
Европы, Америки и Азии. Национальные экспозиции пока�
зали Германия, Великобритания, Испания, Финляндия,
Франция, Китай, Тайвань, Республика Корея. Представили
свои достижения и российские регионы: Краснодарский,
Ставропольский, Красноярский края, Астраханская об�
ласть и многие, многие другие. Коренным отличием ны�
нешней выставки от предыдущих стало то, что значитель�
ная часть из демонстрировавшегося на ней медицинского
оборудования и медикаментов уже поступила в больницы
в рамках реализации национального проекта «Здравоохра�
нение» и используется для лечения пациентов.

Особо следует отметить факт, что эта выставка, как и ряд
других, посвященных реализации приоритетных националь�
ных проектов, прошла под патронатом Палаты России.

Андрей ВАЛЕНТИНОВ

Новейшие экспонаты используются для лечения
За 10 месяцев нынешнего года объемы ввода в строй жилья в России воз�

росли почти на 30 процентов по сравнению с 10 месяцами прошлого года, что
явилось результатом реализации национального проекта в сфере жилищного
строительства, заявил на заседании комитета ТПП РФ по предпринимательст�
ву в сфере строительства и ЖКХ его председатель Ефим Басин. 

Но тем не менее не могут получить новые квартиры много людей, которым
государство обязано по закону предоставлять жилье – инвалиды войны и тру�
да, уволенные в запас военнослужащие, переселенцы с Севера, чернобыльцы.
Председатель комитета обратил внимание на необходимость развития про�
граммы строительства социального жилья, которая должна реализовываться не
только за счет государства, но и за счет частно�государственного партнерства. 

Проанализировав возможность сделать жилье более дешевым, Ефим Басин
отметил несколько резервов: это – удешевление земельных участков, выделя�
емых под застройку; снижение непроизводственных издержек застройщиков на
этапе подготовки строительства; изменение структуры строительства самих
домов (многоэтажные дома хороши в мегаполисах, а в России, где земли до�
статочно, нужно строить малоэтажное жилье). Наряду с этим необходима сроч�
ная модернизация жилищно�коммунального хозяйства, установление контроля
со стороны федеральных и муниципальных властей за тарифами ЖКХ. 

Соб. инф.

Строят, строят... 
А жилье доступно не всем
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Форум с участием руководи�
телей предприятий малого и
среднего бизнеса, представи�
телей властных и контролиру�
ющих структур, организаций
поддержки предприниматель�
ства, кредитных и финансо�
вых учреждений организовала
торгово�промышленная пала�
та и МЭРТ Оренбургской об�
ласти совместно с Законода�
тельным собранием Оренбург�
ской области и ОАО «Урал�
Экспо». В работе конферен�
ции принял участие Алек�
сандр Волченко – старший
эксперт департамента ТПП
РФ по работе с объединения�
ми предпринимателей.

Повышение эффективности
механизмов и инструментов
поддержки малого и среднего
бизнеса и формирование ус�
ловий для его развития – об�
суждению этих и других во�
просов развития предприни�
мательства была посвящена
конференция.

В докладах министра эконо�
мического развития и торгов�
ли области Александра Мели�
хова и президента ТПП Вик�
тора Сытежева были приведе�
ны экономические показате�
ли, достигнутые предприятия�
ми малого и среднего бизнеса,
отмечены проблемы, тормозя�
щие развитие предпринима�
тельства в регионе, определе�
ны перспективы роста. Сегод�
ня малый и средний бизнес
приобретает все большее зна�

чение в экономике, становит�
ся важным фактором соци�
альной и политической ста�
бильности, стратегическим
ресурсом развития региона. В
области действуют более 66
тысяч субъектов малого пред�
принимательства, в которых
занято свыше 229 тысяч чело�
век или 24% от общей числен�
ности занятых в экономике. С
учетом членов семей малый
бизнес обеспечивает средства�
ми для существования около
600 тысяч человек. Налоговые
поступления в консолидиро�
ванный бюджет в 2006 году со�
ставили 921,507 млн рублей.
Развитие предпринимательст�
ва постепенно смещается из
сферы торговли в промыш�
ленность, строительство, сфе�
ру услуг, сельское хозяйство,
транспорт и связь. Деятель�
ность органов власти по под�
держке предпринимательства,
связанная в том числе с субси�
дированием процентных ста�
вок по кредитам и с поддерж�
кой экспортно ориентирован�
ной продукции, способствует
решению актуальных задач.
Тем не менее сохраняется ряд
проблем, и Оренбуржье сегод�
ня крайне нуждается в форми�
ровании конкурентной пред�
принимательской среды.

С конкретными предложе�
ниями по проблематике кон�
ференции к участникам обра�
тились гости: директор по ре�
гиональному развитию Фонда

содействия кредитованию ма�
лого бизнеса Москвы Лариса
Лукина, менеджер инвестици�
онного фонда Mint Capital Вла�
димир Залужский и руководи�
тель департамента биржевого
рынка ОАО «Фондовая биржа
«РТС» Людмила Урскова. О со�
стоянии развития малого биз�
неса в Республике Башкортос�
тан и неотложных проблемах
подготовки предприятий к ра�
боте в рамках ВТО рассказал
начальник управления обще�
ственных связей и развития
предпринимательства ТПП Ре�
спублики Башкортостан Мух�
тар Фаткуллин. 

Состоялись заседания круг�
лых столов, темы которых бы�
ли предложены предпринима�
телями в процессе подготов�
ки. Это «Механизмы финан�
совой поддержки субъектов
малого и среднего бизнеса»,
«Механизмы развития пред�
принимательства в муници�
пальных образованиях», «За�
щита прав юридических лиц и
индивидуальных предприни�
мателей при проведении госу�
дарственного надзора и конт�
роля», «Инновационный ма�
лый бизнес как фактор эконо�
мического роста», «Вопросы
маркетинга малых и средних
предприятий».

Алексей УШАКОВ,
советник президента 

ТПП Оренбургской области
по связям с общественностью 

...И такие инструменты
ЕСТЬ!В Оренбурге состоялась областная конференция

«Практические инструменты повышения конкурен�
тоспособности малого и среднего бизнеса».

Участники круглого стола обсудили вопросы взаимодействия
малого и крупного бизнеса, финансово�кредитные и инвести�
ционные механизмы развития производственного потенциала
малых и средних предприятий при осуществлении внешнеэко�
номической деятельности, перспективы развития инновацион�
ного производства, влияние ввозимой контрафактной продук�
ции на состояние конкурентной среды, проблемы налогообло�
жения при экспорте�импорте продукции субъектов малого и
среднего предпринимательства, а также вопросы взаимодей�
ствия деловых кругов и таможенных органов.

Свое отношение к обсуждавшимся проблемам высказали
председатель комитета ЮУТПП по финансовым рынкам и
кредитным организациям А. Люков, председатель комитета по
инвестиционной политике А. Овакимян, заместитель гене�
рального директора ОАО «ЧТЗ�Уралтрак» Г. Пыренкова, гене�
ральный директор ЗАО «СОНДА Технолоджи» А. Боков, фи�
нансовый директор златоустовского литейного завода «Мета�
пласт» Н. Ефимова, генеральный директор Миасского кера�
мического завода А. Лафёров и многие другие.

Рекомендации участников круглого стола в адрес правитель�
ства, Законодательного собрания и глав муниципальных обра�
зований области вошли в решения IX съезда. Одни из этих
предложений можно осуществить на региональном уровне,
разработав целевую программу по поддержке экспортно ори�
ентированных и инновационных малых и средних предпри�
ятий, другие требуют участия федеральных структур. 

Так, от Правительства Российской Федерации южноураль�
ские предприниматели ожидают
принятия дополнительных мер по
расширению единого таможенного
пространства со странами СНГ и
ЕврАзЭС, отмены необоснованных
ограничительных мер при экспорте
отечественных товаров, государ�
ственного стимулирования деятель�
ности финансово�кредитных учреж�
дений, способствующего экспорту
отечественной продукции, созда�
нию каналов рефинансирования
экспортной деятельности и т. д.

От имени правительства и ЗСО Че�
лябинской области конкретные
предложения по развитию малого и
среднего предпринимательства, со�
вершенствованию налогового зако�
нодательства будут направлены в
Правительство России, Государ�
ственную Думу и Совет Федерации
Федерального Собрания Российской
Федерации.

Прессслужба 
ЮжноУральской ТПП

В условиях современного рынка и ужесточения конкурен*
ции шансы выжить единичному малому предприятию и при
этом стать конкурентоспособным крайне малы. Малый биз*
нес ищет новые формы взаимодействия для обеспечения жиз*
неспособности и развития в новых условиях рыночной среды.
Одной из привлекательных форм является франчайзинг, ко*
торый доказал свои перспективы для малого бизнеса во мно*
гих странах мира. Использование моделей франчайзинга воз*
можно практически в любом сегменте потребительского
рынка (товары, работы, услуги). Франчайзинг (с учетом спе*
цифики самих моделей) позволяет более быстрыми темпами
совершенствовать технологии торговли, общественного пи*
тания и бытового обслуживания населения. Развитие фран*
чайзинга повышает потребительскую и инвестиционную ак*
тивность населения, следствием чего является создание но*
вых рабочих мест и увеличение уровня социальной стабильно*
сти в регионах России. Использование концепций франчай*
зинга позволяет обеспечить социально приемлемое и соот*
ветствующее международным стандартам качество по*
требительских товаров и услуг. Наряду с возрастающей по*
пулярностью франчайзинга в России и увеличением числа
франшизных сетей существует ряд проблем, которые необ*
ходимо решать, чтобы по возможности не допустить воз*
никновения негативных экономических последствий как для
отдельных субъектов рынка, так и для некоторых секторов
экономики в целом.

В настоящее время нам представляется крайне важной
консолидация усилий деловых и научных кругов, органов го*
сударственной власти, общественных организаций и объ*
единений, а также заинтересованных организаций с целью
создания экономической и правовой среды для формирова*
ния и поддержания цивилизованных форм развития пред*
принимательства в России. Мы считаем, что нужен диа*
лог с регионами, чтобы понять специфику развития, проб*
лемы и потребности. 

Подкомитет по франчайзингу комитета по развитию по*
требительского рынка ТПП РФ находит внимание и под*

держку во многих регионах нашей страны. Мы выражаем
благодарность руководителям исполнительных органов вла*
сти Алтайского края, Амурской области, Архангельской об*
ласти, Астраханской области, Брянской области, Влади*
мирской области, Вологодской области, Иркутской облас*
ти, Калининградской области, Калужской области, Респуб*
лики Карелия, Кировской области, Костромской области,
Краснодарского края, Ленинградской области, Республики
Марий Эл, Московской области, Нижегородской области,
Омской области, Пензенской области, Приморского края,
Ростовской области, Самарской области, Свердловской об*
ласти, Республики Татарстан, Тверской области, Томской
области, Тюменской области, Удмуртской Республики, Уль*
яновской области, Республики Чувашия, города Белгорода,
города Иваново, города Иркутска, городского округа «город
Калуга», муниципального образования «город Киров», города
Костромы, города Курска, города Нижнего Новгорода, горо*
да Новосибирска, города Орла, города Пскова, городского
округа Самара, города Смоленска, города Твери, города Том*
ска, города Тулы, города Ульяновска, городского округа «го*
род Уфа», города Хабаровска.

Мы выражаем надежду, что начатый диалог будет иметь
успешное продолжение. Понимание перспективности и неиз*
бежности развития вертикальной интеграции на региональ*
ных рынках, а также необходимость достижения сбаланси*
рованного развития экономики России дает нам надежду на
сотрудничество с исполнительными органами власти всех
регионов России. 

Мы уверены, что взаимодействие и сотрудничество будет
способствовать созданию благоприятной экономической и
правовой среды для развития предпринимательства в Рос*
сии, и это может стать большим вкладом в обеспечение ли*
дерства России в мировом сообществе.

Инна РЫКОВА,
председатель подкомитета по франчайзингу

комитета по развитию потребительского рынка ТПП РФ

Фразы, фразы...
«У России есть 
два союзника – 
ее армия и флот».

Император Александр III

«У малого бизнеса есть
два союзника – 
Президент страны 
и Торгово-промышленная
палата».
«Торгово�промышленные Ведомости»,

2007, № 20

В рамках IX съезда представителей малого
бизнеса Челябинской области Южно�
Уральская торгово�промышленная палата
провела круглый стол «Производственный
потенциал малого и среднего бизнеса.
Межрегиональное и внешнеэкономичес�
кое сотрудничество».

Нужна помощь
федеральных

структур

Власти нас поддержали
П и с ь м о  в  р е д а к ц и ю
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Наша забота –
экспертиза

Торгово�промышленная палата че�
рез АНО «Союзэкспертиза», а также
территориальные ТПП через местные
экспертные организации принимают
активное участие в экспертизе това�
ров и продовольствия, поставляемых
армии и флоту. Именно поэтому кон�
ференция «Проблемы качества по�
ставляемой продукции (работ, услуг)
для нужд служб тыла министерств и
ведомств, обеспечивающих оборону
и безопасность государства» прошла
в ее стенах.

Организаторами выступили ТПП
РФ, Министерство обороны РФ, Фе�
деральная служба по оборонному за�
казу, АНО «Союзэкспертиза». 

В работе приняли участие прези�
дент ТПП РФ Евгений Примаков, ди�
ректор Федеральной службы по обо�
ронному заказу Сергей Маев, замес�
титель министра обороны РФ Влади�
мир Исаков, другие ответственные
лица, занимающиеся армейскими
поставками.

Евгений Примаков отметил, что за
последние два года Палата России
вместе с Министерством обороны и
Рособоронзаказом разработала и ис�

пытала новую систему контроля каче�
ства при приемке поставляемых това�
ров с участием независимых эксперт�
ных организаций ТПП России. Поло�
жительный результат очевиден – зна�
чительно уменьшился поток некачест�
венных товаров, поступающих  в
Российскую армию. При этом
система обеспечения качества
поставляемых товаров, работ
и услуг должна эффек�
тивно работать на
всех этапах – от
формулирова�
ния госзаказа
до мониторин�
га производ�
ства, заканчи�
вая приемкой и
контролем про�
ц е с с о в
э к с п л у а �
тации.

Сегодня, по
словам президента
ТПП РФ, определен�
ный оптимизм вну�
шает наметившаяся
тенденция расшире�
ния круга заинтере�
сованных в этой ра�

боте ведомств. Наглядным проявле�
нием этого стало подписанное на днях
Соглашение о сотрудничестве между
ТПП РФ и МЧС России. Интересным
было высказанное на церемонии под�
писания предложение руководителя
МЧС Сергея Шойгу об учреждении
знака «Ответственный поставщик для
нужд обороны и безопасности Рос�
сии». Положение об этом знаке можно
было бы выработать совместно с ТПП
России. Со своей стороны Евгений
Примаков предложил решать спорные
вопросы между поставщиками и за�
казчиком в коммерческом арбитраж�
ном суде при ТПП РФ.

Вице�президент ТПП РФ Сергей Ка�
тырин сообщил, что АНО «Союзэкс�
пертиза» ТПП России ведет работы на
продовольственных и вещевых базах и
складах Минобороны России практи�
чески во всех военных округах и на
флотах, что не замедлило дать резуль�
таты. По сравнению с 2006 годом, ко�
гда первые экспертизы давали до 70%

несоответствия по некоторым видам
товаров, количество продукции, не со�
ответствующей требованиям государ�
ственных стандартов, технических ус�
ловий, санитарных норм и правил,
уменьшилось более чем в два�три
раза. Не случайно многие по�
ставщики стали обращаться в
АНО «Союзэкспертиза» ТПП
России с просьбой прове�

рить качество их продукции. Естест�
венно, совершенствование процедур
размещения государственных заказов
не решает всего комплекса вопросов.
Необходимо, чтобы работа произво�
дителя соответствовала различным
регламентным требованиям. Это по�
зволит не только улучшить качество
товаров, поставляемых в рамках госу�
дарственного заказа, но и повысить
конкурентоспособность отечествен�
ных товаропроизводителей. Одновре�
менно целесообразно активнее при�
влекать независимые экспертные
структуры на начальной стадии выпол�
нения контракта, то есть в момент, ко�
гда производитель только приступает
к изготовлению продукции. Решением
проблемы могло бы стать привлече�
ние к выполнению госзаказа в первую
очередь исполнителей, прошедших
сертификацию по международным
стандартам качества ISO серии 9000. 

Сергей Катырин также обратил
внимание на то, что попытки недоб�
росовестных участников аукционов
играть на существенное понижение
цен во время торгов приводят к тому,
что вопрос «цена – качество» при
производстве продукции решается
не в пользу качества. В результате
значительное количество поставляе�
мой продукции не выдерживает тре�
бований и норм нормативно�техни�
ческой документации. 

Андрей Аксенов, начальник управ�
ления контроля за реализацией гос�
оборонзаказа в части тылового обес�
печения Федеральной службы по обо�
ронному заказу, обратил внимание на
то, что существующая система конт�
роля качества и приемки оборонной
продукции слабо вписывается в ры�
ночную экономику. Вместе с тем для
повышения ее эффективности важно
создание рыночной конкурентной сре�
ды. Поэтому контрольная деятель�
ность нацелена на решение основной
задачи – недопущение необоснован�
ного сокращения числа участников
торгов. К сожалению, зачастую от ис�
полнения заданий оборонного заказа
«оттираются» проверенные годами
предприятия, зарекомендовавшие се�
бя добросовестными исполнителями,

а их место занимают организации�по�
средники, не имеющие собственных
мощностей и квалифицированного
персонала. Выиграв торги, они неред�
ко нанимают в контрагенты проиграв�
ших им реальных исполнителей, но
уже за полцены. Проблемы можно
будет решать гораздо проще, если в

торгах бу�
дут прини�
мать учас�
тие непо�
с р е д �

ственные производители. Однако тог�
да надо быть готовым к тому, что цена
может вырасти. Действенным спосо�
бом исключения посредников, допус�
кающих срыв выполнения контрактов
на поставку продовольствия, вещево�
го имущества или горючего, является
расторжение контрактов и включение
организаций�исполнителей в реестр
недобросовестных поставщиков, от�
метил Андрей Аксенов. 

Сегодня сложилась удручающая
картина. Из отобранных образцов
продовольствия около половины нека�
чественные и не могут использоваться
для приготовления пищи. Почти 90%
проверенного вещевого имущества не
соответствует требованиям ГОСТ и
технических условий. Из всех отоб�
ранных горюче�смазочных материа�
лов 80% не может быть использовано
при эксплуатации техники и вооруже�
ния. Сегодня, по его словам, заказчи�
ки стоят перед выбором: допускать на
торги всех, рискуя тем, что победите�
лем может оказаться организация, ко�
торая предложит более низкую цену
за счет снижения качества своей про�
дукции, или идти на нарушение зако�
на, выдвигая не предусмотренные им
требования, нарушая порядок отбора
участников, чтобы вывести на торги
только те организации, относительно
которых есть определенная уверен�
ность в качестве производимой ими
продукции. Поэтому пока система
размещения государственного обо�
ронного заказа в отношении продук�
ции тылового назначения не гаранти�
рует поставку товаров нужного качест�
ва, подчеркнул Андрей Аксенов. Хотя
действующая законодательная и нор�
мативная база позволяет обеспечить
как своевременность, так и эффектив�
ность проведения закупок материаль�
ных средств тыловой номенклатуры,
неумение или нежелание должност�
ных лиц пользоваться всем арсеналом
имеющихся средств не дает
возможности эффективно расходовать
бюджетные средства. 

Участники конференции также об�
судили вопросы самообеспечения
учреждений уголовно�исправитель�
ной системы, роль малых и средних
предприятий в реализации государ�
ственного заказа, вопросы проведе�
ния независимой экспертизы това�
ров, работ и услуг, закупаемых для
нужд тыла, проблемы борьбы с конт�
рафактом и подделками. Они ознако�
мились с услугами и товарами, кото�
рые могут поставить различные об�
ласти и регионы России.

Николай НОВГОРОДОВ
Фото В. ВЛАДЛЕНОВА

В ТПП Нижегородской области прошел круг�
лый стол, посвященный проблемам оптими�
зации процесса разработки и составления
проектно�сметной документации. 

В заседании приняли участие заместитель генерального директора ТПП
Андрей Игошев, министр государственного имущества и земельных ресур�
сов Нижегородской области Александр Макаров, начальник Главного управ�
ления ЦБ РФ Станислав Спицын, генеральный директор инвестиционно�
строительной компании «СтройЦентр ТПП» Андрей Китаев, генеральный ди�
ректор ООО ПКФ «Кварц» Дмитрий Кузин, а также представители строитель�
ных компаний и банковских учреждений города и области.

В рамках круглого стола участники рассмотрели актуальные проблемы по
вопросам разработки и экспертизы проектно�сметной документации, креди�
тования строительных организаций, перспективы совместной работы по ус�
транению недостатков в строительной сфере.

Мероприятие стало первым шагом к созданию общественного комитета
по строительству при торгово�промышленной палате, деятельность которо�
го будет направлена на решение проблем в сфере строительства, лоббиро�
вание интересов отрасли. 

Кроме того, прошли презентации компаний: ООО «АНТ Сеть» (Москва),
осуществляющего весь спектр работ по разработке и подготовке проектной
документации, монтажных и пуско�наладочных работ по системам слабых
токов, автоматизации и диспетчеризации, а также ЗАО «Независимый стро�
ительный банк» (Москва), финансирующего строительные и другие компа�
нии, работающие на рынке недвижимости. 

По итогам встречи в ближайшее время будут разработаны конкретные
предложения в адрес правительства Нижегородской области и бизнес�сооб�
щества по проблемам использования современных финансовых инструмен�
тов и технологий по разработке проектно�сметной документации.

Елена ГОГОЛЕНКО,
пресс�служба ТПП Нижегородской области

«Ваши документики!»

Заинтересованные лица
пытались «конкретно 

решить вопрос»
По просьбе ТПВ гендиректор АНО «Союзэкспертиза» Вячеслав ГОЛИЦЫН

прокомментировал итоги конференции.
Выполняя контракт с Минобороны РФ, в 2007 году мы провели около 3800

независимых экспертиз. Первые же проверки два года назад показали: качес�
тво товаров не выдерживает никакой критики. Кстати, различные «заинтересо�
ванные лица пытались конкретно решить вопрос», были также угрозы и попыт�
ки дать взятки. Однако Минобороны, Рособоронзаказ, Центр заказов и поста�
вок Службы тыла ВС РФ твердо помогали нам внедрять  в госзаказ систему
независимой экспертизы.

Практически мы совместно со специалистами Минобороны и Рособоронзака�
за разработали и применили новую систему контроля качества поставляемых то�
варов с применением механизма независимой экспертизы. Недавнее соглаше�
ние, подписанное ТПП РФ и МЧС России, предусматривает распространение
экспертизы на поставки и для этого ведомства. Вообще, независимая эксперти�
за товаров, работ, услуг для государственных и муниципальных нужд  становит�
ся сегодня важнейшим направлением. Это естественно: в мире одни только за�
купки государства и контролируемых ими организаций нередко составляют 10�
15 процентов валового национального продукта.

Александр БОНДАРЬ

Палата России занимается
проблемой поставок про�
дукции для нужд армии с
2004 года, когда было под�
писано Соглашение о со�
трудничестве между ТПП РФ
и Государственным комите�
том РФ по оборонному зака�
зу при Министерстве оборо�
ны России. 

Защитим армию

от бракоделов
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Торгово
промышленные

Тот факт, что данный форум
прошел в российской Палате,
не случаен, ведь именно ее ру�
ководство вот уже на протяже�
нии нескольких лет делает все
возможное, чтобы высокотех�
нологичное развитие экономи�
ки стало в России реальностью. 

В ТПП РФ работает комитет
по научно�техническим инно�
вациям и высоким технологи�
ям, прошел не один круглый
стол, посвященный данной
проблематике, проведено спе�
циальное заседание «Мерку�
рий�клуба», на котором высту�
пил первый заместитель пред�
седателя правительства Сергей
Иванов, организован ряд семи�
наров. Поэтому не будет пре�
увеличением сказать, что ин�
новации – одна из постоянных
забот Палаты России. 

Выступая перед собравши�
мися, президент ТПП РФ об�
ратил особое внимание на то,
что при переходе на инноваци�
онный путь развития необхо�
димо принять во внимание ряд
российских особенностей. В
частности, следует учитывать,
что при обновлении серьезно
устаревших основных фондов,

а их изношенность даже у та�
кой передовой организации,
как «Роскосмос» составляет 
70 процентов, решающую роль
играют государственные инве�
стиции. Частные предприни�
матели пока неохотно инвес�
тируют в обновление основ�
ных фондов. Поэтому их сле�
дует заинтересовывать, приме�
няя уже существующие рычаги
и разрабатывая новые, исполь�
зуя гибкую налоговую и тамо�
женную политику, разнообраз�
ные льготы. 

Очень важно то, что наконец
прекратилась деградация во�
енно�промышленного ком�
плекса, отметил Евгений При�
маков. Ведь так уже историче�
ски сложилось, что инноваци�
онный и интеллектуальный
потенциал в России всегда
был сосредоточен в основном
в этой отрасли.

Среди существующих серь�
езных проблем президент
ТПП РФ выделил то, что в
России от научного открытия
до внедрения в производство
проходит в несколько раз
больше времени, чем в других
развитых странах. Изменить
положение и ускорить инно�
вационное развитие следует с
помощью венчурного инвес�
тирования. 

На взгляд Евгения Примако�
ва, в настоящее время ставка
делается на децентрализацию

развития экономики, и это –
совершенно правильный путь.
Кроме того, через Минэконом�
развития России в регионы на�
правляется до одного триллио�
на рублей, и эти средства необ�
ходимо освоить, направить на
развитие НИОКР. Поэтому
особенно важным становится
ведение действенной венчур�
ной политики на местах. Необ�
ходимо также добиться того,
чтобы вокруг крупных компа�
ний были образованы малые
венчурные предприятия, кото�
рые могли бы оперативно вне�
дрять в производство новей�
шие научные разработки, под�
черкнул президент Палаты
России. 

Директор департамента Ми�
нистерства образования и на�
уки РФ Александр Хлунов от�
метил, что за последние годы
бюджет российской науки
значительно увеличился. В
ближайшее время заработает
механизм долгосрочного на�
учного прогнозирования, а
это позволит определять на�
иболее важные научные на�
правления, концентрировать
на них силы и средства. Осо�
бое внимание, по его мнению,
следует уделить тому, чтобы
авторы изобретений и разра�
боток могли получать полно�
ценные доходы от результатов
своей научно�технической де�
ятельности. Представитель

Минобразования России осо�
бо подчеркнул, что в Прави�
тельство РФ поступил на одо�
брение законопроект о прави�
лах передачи технологий. Этот
документ определяет порядок
передачи от госструктур част�
ным лицам новых технологий.
Он выразил надежду на то, что
Госдума в приоритетном по�
рядке рассмотрит этот законо�
проект, поскольку речь идет
об обеспечении инновацион�
ного прорыва в стране.

Заместитель губернатора
Томской области Владислав
Зинченко рассказал о развитии
инновационного бизнеса в
своем регионе. По своему на�
учно�техническому потенциа�
лу Томская область входит в
пятерку российских лидеров.
По словам заместителя губер�
натора, в области уже удалось
переломить общероссийскую
тенденцию, когда разработка и
развитие инновационных про�
ектов практически полностью
финансируется из бюджета. В
результате достигнута пропор�
ция, когда 30 процентов – это
бюджетное финансирование, а
70 процентов – деньги бизнеса.
Он также рассказал об опыте
содействия развитию иннова�
ционного предпринимательст�
ва, о льготах, которые предос�
тавляет региональная власть
венчурным компаниям. 

Своими мыслями о том, как
обеспечить реализацию инно�
вационного потенциала Рос�
сии, поделились руководитель
межведомственной группы
при администрации Прези�
дента РФ Екатерина Попова,
председатель комитета Совета
Федерации ФС РФ по науке,
образованию, здравоохране�
нию и экологии Виктор Шу�
дегов, заместитель главного
ученого секретаря РАН Вла�
димир Иванов, декан факуль�
тета инновационно�техноло�
гического бизнеса АНХ при
Правительстве РФ Владимир
Зинов и другие.

Участники форума пришли
к выводу о необходимости
разработки долгосрочной
промышленно�инновацион�
ной стратегии развития РФ до

2020 года. В резолюции гово�
рится, в частности, о необхо�
димости создания координи�
рующего органа исполнитель�
ной власти при Правительстве
РФ, осуществляющего коор�
динацию и проведение госпо�
литики по технологической
модернизации и инновацион�
ному развитию экономики
страны. Участники форума
посчитали целесообразным
подготовить проект федераль�
ного закона, предусматриваю�
щего возможность учрежде�
ния госвузами и научными ор�
ганизациями малых иннова�
ционных предприятий, вы�
сказались за неотложное при�
нятие мер, направленных на
стимулирование НИОКР.

В рамках форума прошли за�
седания круглых столов: «Точ�
ки научно�технического про�
рыва национальной экономи�
ки», «Новая логика технологи�
ческого перевооружения про�
изводства», «Информационно�
коммуникационные техноло�
гии в развитии инноваций». 

Андрей ГОРОДНОВ,
обозреватель ТПВ

История России богата изобретате�
лями мирового уровня. Хотя тогда – в
века минувшие – эти изобретения
«инновациями» не называли, по сути,
они таковыми и являлись. Читайте в
номере обзор открытий знаменитых
российских Левшей и Кулибиных, при�
несших славу русской науке и про�
мышленности (стр. 28�29). 

Единственный путь 
для РоссииПереход 

на инновационный путь
развития –
единственно
возможный 
и правильный 
для России путь.
Об этом 
заявил президент 
Палаты России
Евгений Примаков 
на инновационно�
промышленном
форуме
«Технологический
прорыв.
Инновационные
возможности
современной
России», который
прошел в стенах 
ТПП РФ. 

Наша забота –
инновации

Как вы оцениваете нынешние условия для развития
предпринимательства в промышленности страны?

2007 2006 2005 2004 2003 2002
Благоприятные 9 7 6 3 5 1
Удовлетворительные 45 47 42 48 44 34
Неблагоприятные 31 32 42 37 46 57
Затрудняюсь оценить 15 14 10 12 5 8

Среди основных причин, сдерживающих развитие российских промыш�
ленных предприятий, респонденты назвали недостаток квалифицированных
рабочих кадров (54%); высокую стоимость ресурсов (земля, электроэнергия,
сырье и др.) (43%); недостаток квалифицированных инженерно�технических

кадров (38%) и недостаток информации о потенциальных заказчиках и по�
ставщиках, производителях промышленной продукции (37%).

Как будут в ближайшие год�два развиваться малые
инновационные предприятия?

2007 2006
Активно 9 11
Умеренно 39 21
Малоактивно 22 37
Трудно сказать 30 33

Социологическая служба «Кассандра»

Многолетняя плодотвор�
ная деятельность торгово�
промышленной палаты Рес�
публики Карелия, направ�
ленная на развитие институ�
тов современного предпри�
нимательства, инфраструк�
туры поддержки малого и
среднего бизнеса, повыше�
ние конкурентоспособности
продукции карельских пред�
приятий на внутреннем и
внешних рынках, продвиже�
ние инвестиционных и ин�
новационных проектов, без�
условно, способствуют до�
стижению стабильных тем�
пов социально�экономичес�
кого развития региона, со�
зданию благоприятного ин�
вестиционного климата в ре�
спублике.

Организация и проведение
экономических миссий и
выставочных мероприятий,
поиск деловых партнеров и
инвесторов в России и за ру�
бежом, всемерное развитие
всех видов торгово�эконо�
мических и научно�техниче�
ских связей делового сооб�
щества Республики Карелия
с предпринимателями дру�
гих субъектов Российской
Федерации и зарубежных
стран стимулируют дальней�
шее развитие экономическо�
го и инвестиционного по�
тенциала Карелии. 

Татьяна ЧЖАН,
начальник отдела

Управления инвестиций 
и государственной поддержки

предпринимательства
Минэкономразвития РК 

С осторожным оптимизмом
6 декабря 2007 года в Центральном доме предпринимателя г. Москвы прошел Межрегиональный кооперацион�
ный форум. Социологическая служба «Кассандра» при поддержке его организатора – Межрегионального центра
промышленной субконтрактации и партнерства – опросила, как и в предыдущие годы, участников этого меропри�
ятия. Сегодня ТПВ публикуют некоторые результаты этого исследования (в процентах).

Залог успеха –
стабильные 

темпы развития
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– Это событие – не только дей�
ственный способ «сверить часы»
власти и бизнеса и не только пло�
щадка для делового общения инвес�
торов. Это прежде всего место вы�
работки согласованных решений,
ориентированных на привлечение
долгосрочных капиталовложений
для развития Брянской области. 

Именно эти цели мы ставили пе�
ред собой, когда еще несколько ме�
сяцев назад начали подготовку к фо�
руму. Скажу сразу: опыта проведе�
ния столь масштабного мероприятия
в регионе не было, и многое прихо�
дилось делать впервые. Но мы пони�
мали: это нам необходимо. 

Брянская область – один из круп�
нейших индустриальных регионов
Центральной России с большим по�
тенциалом развития самых разных
отраслей экономики. Область грани�
чит с двумя государствами, имеет
выгодное геополитическое положе�
ние, обладает разнообразными при�
родными богатствами. В регионе ра�
ботают около 400 предприятий ма�
шиностроительной, металлообраба�
тывающей, электронной, легкой и
пищевой промышленности; развиты
производство стройматериалов,
лесная, деревообрабатывающая и
целлюлозно�бумажная промышлен�
ность.

Возраст некоторых брянских
предприятий исчисляется сотнями
лет. К примеру, Брянский завод до�
рожных машин основан еще в начале
XVIII века. Недавно отметил 255�ле�
тие брянский завод «Ирмаш» – одно
из старейших машиностроительных
предприятий всей России. Возмож�
но, заложенные когда�то крепкие
традиции помогли брянской про�
мышленности выстоять в тяжелые
1990�е годы.

Инвестор должен знать, что реги�
он, в который он намерен вложить
свои средства, имеет стабильную
экономику, хорошую деловую репу�
тацию. И здесь нам есть что сказать.

Устойчивая положительная дина�
мика по всем экономическим пока�
зателям наблюдается в области в те�
чение всего текущего года. Индекс
промышленного производства со�
ставил 120 процентов. Высокие по�
казатели характерны для предпри�
ятий, производящих транспортные
средства, машины и оборудование.
Динамично развиваются ЗАО «УК
«Брянский машиностроительный за�
вод», ОАО «Брянский Арсенал», ОАО
«Брянский автомобильный завод»,
ООО «Новозыбковский станкоза�

вод», ОАО «Бежицкий сталелитейный
завод», ОАО «Дятьково – ДОЗ» и
многие другие предприятия, кото�
рые еще недавно переживали далеко
не самые лучшие времена.

Мы отлично понимаем: выход ре�
гиона на устойчивую траекторию
экономического роста невозможен
без количественного и качественно�
го инвестиционного рывка. Именно
поэтому администрация Брянской
области стремится создать на тер�
ритории региона благоприятный ин�
вестиционный климат, в котором бу�
дут надежно защищены интересы
деловых партнеров, готовых вложить
средства в развитие области. Да, со�
трудничество с инвестором должно
быть взаимовыгодным. Этому спо�
собствует региональное законода�
тельство и нормативно�правовая ба�
за, приняты законы Брянской облас�
ти «Об инновационной деятельнос�
ти», «О торгово�промышленной па�
лате Брянской области», «О созда�

нии Общественной палаты Брянской
области», Программа государствен�
ной поддержки и развития малого
бизнеса на период 2007–2010 гг. и
многие другие.

Все это не может не оказывать
влияния на решения инвесторов. В
2006 году в регионе наметился рост
инвестиций, который по отношению
к 2005 году составил 112 процентов. 

С начала текущего года рост инве�
стиций уже был зафиксирован прак�
тически во всех отраслях и более
чем в два раза превысил показатели
прошлого года. По итогам 1 кварта�
ла 2007 года Брянская область заня�
ла первое место по темпам роста
объема инвестиций в основной ка�
питал среди регионов ЦФО.

Одним из показателей инвестици�
онной привлекательности любого
региона служит степень развития
малого предпринимательства. Адми�
нистрацией области и Брянской тор�
гово�промышленной палатой разра�
ботан ряд программ поддержки и
развития малого бизнеса. Создана
комиссия по экспертизе законопро�
ектов и нормативно�правовых актов,
затрагивающих интересы малого
предпринимательства. Цель комис�
сии – выработка предложений, на�
правленных на совершенствование
действующей законодательной базы
по поддержке предпринимательской
деятельности. Также проводятся ме�
ры по устранению административ�
ных барьеров.

Прочные связи в сфере экономики
объединяют Брянскую область и на�
ших соседей из Гомельской и других

областей Республики Беларусь. Это
подчеркнул, приветствуя участников
форума, и премьер�министр Белару�
си С. Сидорский. 

Необходимо отметить, что участие
в таких мероприятиях брянских
предприятий и организаций расши�
ряет границы торгово�экономичес�
кого сотрудничества, демонстрирует
промышленные достижения и при�
влекает потенциальных инвесторов.
Во многом это происходит благода�
ря деятельности Брянской торгово�
промышленной палаты, которая яв�
ляется одним из важных звеньев ад�
министративной политики по повы�
шению роли предпринимательства в
экономической жизни региона. Бла�
годаря подписанным со многими па�
латами приграничных государств со�
глашениям о двустороннем сотруд�
ничестве, Брянской ТПП накоплен
богатый опыт в проведении эконо�
мических миссий с деловыми круга�
ми Китая, Польши, Болгарии, Вьет�
нама, Украины, Беларуси, Молдовы.

В результате создания благопри�
ятного инвестиционного климата бо�
лее чем в полтора раза увеличился
приток иностранных инвестиций, в
том числе из Германии, Кипра, Лит�
вы, Венгрии, Молдовы, Италии, Ко�
реи и других стран. Важно, что в
структуре иностранного капитала
преобладают прямые инвестиции. 

Но даже эти результаты не позво�
ляли нам остановиться на достигну�
том. Инвестиционный форум был
призван подчеркнуть инвестицион�
ную привлекательность Брянщины.
Программа форума была предельно

насыщенной. Особое внимание было
уделено вопросам экономического
развития Брянской области, реали�
зации национальных проектов, во�
просам экспортного потенциала.
Муниципальные образования Брян�
ской области представили 116 про�
ектов.

Наибольший интерес участников
форума вызвали проекты предпри�
ятий по глубокой переработке древе�
сины, производству строительных ма�
териалов и конструкций, развитию
энергетики и дорожной инфраструк�
туры, строительству логистических
комплексов, технологическому обнов�
лению различных предприятий. 

Безусловно, инвестиции нужны не
ради инвестиций. Они оказывают
прямое влияние на качество жизни
населения. Развитие промышленно�
сти, транспорта, агропромышленно�
го комплекса создает необходимые
предпосылки для роста экономики
области и напрямую связано с повы�
шением благосостояния населения.
Доходы областного бюджета в по�
следнее время стабильно растут,
как, впрочем, растут и доходы насе�
ления. Остается стабильной ситуа�
ция на рынке труда.

В заключение должен подчерк�
нуть, что первый Брянский инвести�
ционный форум прошел в атмосфе�
ре открытого и заинтересованного
обсуждения реальных инвестицион�
ных проектов, а его рекомендации
будут способствовать существенно�
му повышению экономической ак�
тивности в Брянской области и рос�
ту благосостояния ее жителей.

В Брянске состоялся первый Брянский инвес�
тиционный форум. По мнению многих участни�
ков, его главная задача – способствовать по�
вышению инвестиционной привлекательности
Брянщины для российских и зарубежных парт�
неров – выполнена. Всего в течение двух дней
работы подписано 26 инвестиционных согла�
шений на сумму, превышающую 38 миллиар�
дов рублей. По просьбе ТПВ об этом форуме, о
сотрудничестве с Брянской ТПП рассказывает
губернатор области Николай ДЕНИН.

Во встрече приняли участие глава администрации Кстовского муниципаль�
ного района Олег Мольков, заместитель генерального директора Нижегород�
ской ассоциации промышленников и предпринимателей Борис Телегин, на�
чальник отдела маркетинга ОАО «Керма» Павел Рудаков, генеральный дирек�
тор ОАО «Кстовский хлеб» Александр Салов, заместитель генерального дирек�
тора по маркетингу ОАО «Кстовский молочный завод» Владимир Субботин и
другие. 

Глава администрации Кстовского муниципального района Олег Мольков
рассказал нижегородским журналистам об экономическом развитии района и
крупных инвестиционных проектах. Объем инвестиций в основной капитал за
январь – июнь 2007 г. в целом по Кстовскому району составил 2 208,3 млн

рублей. Инвестиции в промышленный сектор экономики составляют 1 611,6
млн рублей, или 73% всех инвестиций на территории района, из них 33% – за
счет собственных средств. Освоение капитальных вложений на кстовской зем�
ле большей частью осуществляется ОАО «Лукойл�Нижегороднефтеоргсинтез»
(66,7%). Основная часть инвестиций направлена на реконструкцию и модер�
низацию оборудования.

По словам Олега Молькова, валовой региональный продукт Кстовского рай�
она составляет 25% ВРП Нижегородской области. Основные направления –
это нефтепереработка и нефтехимия. В Кстово расположен один из крупней�
ших в России нефтеперерабатывающих заводов, который после модерниза�
ции оборудования планирует выйти по объемам переработки нефти на 24 млн
тонн в год и занять первое место в России.

Среди крупных инвестиционных проектов глава района назвал проект со�
здания производства поливинилхлорида. Строительство завода начнется в
2008 году, пуск запланирован на 2010 год. Мощность завода – 330 тыс тонн
ПВХ в год, с перспективой увеличения до 500 тыс. тонн.

«Кстовский район – один из девяти районов области, имеющих свой бюд�
жет, остальные районы являются дотационными. Мы располагаем бюджетом
в 1 млрд рублей и намереваемся увеличить его к 2010 году до 2,5 млрд руб�
лей», – отметил Олег Мольков.

Линия по разделке слоеных изделий и выпуску мелкоштучных хлебобулоч�
ных изделий начнет работать на ОАО «Кстовский хлеб» до конца 2007 года. Об
этом сообщил генеральный директор предприятия Александр Салов. По его
словам, эта линия швейцарского производства стоимостью 5 млн рублей уже
доставлена на предприятие. «Кстовский хлеб по традиции считается одним из
лучших, многие наши хлебобулочные изделия были отмечены знаком «Сто
лучших товаров России», – рассказал Александр Салов. Продукция предпри�
ятия помимо Кстовского района поставляется еще в 18 районов области. «Мы
используем качественное недешевое сертифицированное сырье, поэтому и
продукция у нас получается качественная и вкусная, хотя, быть может, и чуть
подороже, чем у других производителей», – заметил гендиректор. 

Елена ГОГОЛЕНКО, 
пресс�служба ТПП Нижегородской области

Подороже, зато какое качество!

«Сотрудничество с инвестором 
должно быть взаимовыгодным»
В течение двух  дней работы подписано 26 инвестиционных соглашений на сумму,  

превышающую 38 миллиардов рублей

В ТПП Нижегородской области прошла пресс�кон�
ференция, посвященная Кстовскому району.

Наша забота –
инвестиции
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Свой 15�летний юбилей отметила Вологодская торгово�
промышленная палата.

За 15 лет Вологодской ТПП проделана огромная работа для то�
го, чтобы сделать бизнес области максимально эффективным. 

Среди приглашенных на торжество были президент Торгово�
промышленной палаты РФ Евгений Примаков, губернатор Воло�
годской области Евгений Позгалев, генеральный директор Север�
стали Анатолий Кручинин, представители бизнеса и властных
структур.

В рамках празднества прошли встреча Евгения Примакова с во�
логодскими студентами. Гость кратко охарактеризовал перспекти�
вы развития России и ответил на вопросы студентов. Вологодскую
ТПП он назвал «одной из лучших региональных палат в России». В
областном выставочном центре состоялся форум «Бизнес и
власть: перекрестки интересов».

Праздничные мероприятия продолжились в концертном зале,
где члены Правления палаты вручили воспитанникам детских
домов подарочные сертификаты на получение книг из серии
«Библиотека школьника». Вечер завершился концертом Вячес�
лава Малежика.

* * *
Ставропольский край посетила делегация немецких деловых

кругов. Целью визита стало изучение экономического потенциала
региона, а также заключение договоренностей с возможными
партнерами. Как отметил глава делегации, исполняющий обязан�
ности начальника отдела стран СНГ Министерства экономики и
технологий ФРГ Андреас Нойманн, германские деловые круги
ищут регионы, благоприятные для ведения совместного бизнеса с
Россией. 

В крае подобные встречи с представителями бизнеса ФРГ про�
водятся с 1999 года. Германия является одним из приоритетных

внешнеторговых партнеров Ставрополья. В 2006 году внешнетор�
говый оборот составил 49,2 млн долларов. Правда, импорт силь�
но перевешивает, на долю экспорта ставропольской продукции в
ФРГ пришлось всего 2,7 млн долларов. В первой половине 
2007 года оборот с Германией составил 18,6 млн долларов (экс�
порт – 2 млн долларов). 

Бизнес�предложения немецкой делегации были представлены
в торгово�промышленной палате Ставропольского края,
где состоялась Центральная биржа контактов, в ходе которой гос�
ти провели переговоры с представителями более чем 70 предпри�
ятий региона. 

Открывая встречу, президент торгово�промышленной палаты
В. Набатников подчеркнул, что край намерен укреплять сотрудни�
чество с Германией, наращивая экспорт продукции. Не исчерпан
лимит развития отношений и в инвестиционной деятельности. До�
ля немецких инвестиций в иностранном капитале, работающем на
экономику края, составляет всего 6%. 

В ходе биржи контактов немецкая делегация побывала в гостях
у члена торгово�промышленной палаты Ставропольского края –
ЗАО «Мирком», которое специализируется на разработке и произ�
водстве транспортных информационных систем.

«Пока мы не можем уверенно говорить о результатах перего�
воров, – признался директор компании Commit JUG Геррит
Шмиттер, – это, скорее, ознакомительный этап. Однако мы уве�
рены, что точки соприкосновения найдутся, потому что на со�
трудничество со Ставропольским краем возлагаются большие
надежды».

* * *
Специалисты голландской программы сотрудничества в облас�

ти менеджмента объявили о планах начать деятельность по под�
держке донских малых и средних предприятий. Об этом на встре�
че с президентом торгово�промышленной палаты Ростов�
ской области Николаем Присяжнюком сообщил координатор
проектов организации PUM в России Вин Хазенберг. Он
рассказал, что программа «PUM – Опытные эксперты из Нидер�
ландов» уже не первый год работает в России. Предприятиям ма�
лого и среднего бизнеса в различных регионах России западные
специалисты оказывают содействие в техническом и маркетинго�
вом развитии, в эффективном управлении финансовыми потока�
ми и персоналом. Кроме того, PUM помогает российским бизне�
сменам устанавливать деловые контакты с голландскими компа�
ниями и самостоятельно выходить на европейский рынок. «Наша
организация имеет представительство в Москве, и в настоящее
время мы стараемся проекты программы перенести в регионы.
Это необходимо для того, чтобы быть ближе к тем проблемам, с
которыми сталкиваются ваши предприятия. В Ростовской области
мы надеемся на поддержку торгово�промышленной палаты. Рабо�
та с ней – это наиболее эффективный способ для развития здесь
нашей программы», – отметил Вин Хазенберг. Он рассказал так�
же, что сейчас на юге России открыты четыре представительства
голландской организации: в Волгограде, Краснодаре, Астрахани и
Ростове�на�Дону. Основная миссия этих структурных подразделе�
ний – оказание главным образом консультационных услуг мест�
ным предпринимателям. 

* * *
В городском культурном центре состоялся бизнес�форум «Со�

трудничество без границ». Цель встречи – презентация экономи�
ческого, инвестиционного и туристического потенциалов Псков�
ской области для представителей бизнеса Латвии и Эстонии. В
мероприятии приняли участие губернатор Псковской области Ми�
хаил Кузнецов, заместитель главы Пскова Иван Цецерский, мэр
города Великие Луки Лидия Голубева, консулы Латвии и Эстонии
в Пскове, предприниматели области.

Президент торгово�промышленной палаты Псковской
области Владимир Зубов отметил, что регулярные встречи пред�
принимателей Псковской области, Латвии и Эстонии стали воз�
можны благодаря совместному проекту, осуществляемому ТПП
Псковской области в партнерстве с латвийскими и эстонскими
коллегами и поддержанному Евросоюзом – «Содействие разви�
тию бизнеса в приграничных регионах через сотрудничество тор�
гово�промышленных палат и агентств регионального развития». 

Губернатор области отметил, что форум – важное для региона
мероприятие, которое придаст новый импульс развитию экономи�
ческих и культурных связей между странами. «Мы чувствуем себя
европейским регионом, – сказал губернатор области. – Мы наце�
лены на создание таких условий, при которых инвесторы чувство�
вали бы себя комфортно». Михаил Кузнецов отметил, что рост ин�
вестиций, который наблюдается в последнее время, – это знак
доверия к региону.

* * *
В рамках Дней области Марке в Москве в г. Дмитрове (Москов�

ская область) подписано соглашение о сотрудничестве между
Дмитровской межрайонной торгово�промышленной па�
латой и торгово�промышленной палатой провинции Пезаро ита�
льянского региона Марке.

Гости приняли участие в открытии выставки «Образование и ка�
рьера». С приветственной речью к собравшимся обратился гене�
ральный директор ТПП Валерий Логачев. Он рассказал об остро
стоящем кадровом вопросе на предприятиях, в том числе о труд�
ностях с набором сотрудников для нового промышленного парка.
Он сообщил, что районный Совет депутатов намерен принять про�

грамму кадрового обеспечения экономики и социальной сферы
Дмитровского муниципального района, главным исполнителем
которой станет кадровый центр ТПП. 

На конференции «Инвестиционные возможности Дмитровского
муниципального района и региона Марке» выступили министр
экономики правительства МО В. Крымов и министр внешнеэконо�

мических связей правительст�
ва области Т. Караханов. 

Глава района В. Гаврилов
рассказал о сотрудничестве
Дмитровского муниципального
района с итальянскими партнера�
ми. Он сообщил, что со стороны
Дмитровского района будет про�
финансирована и реализована
инженерная инфраструктура:
подведение газа и электричества,
строительство железнодорожных
сообщений. Также будет оказано
содействие итальянским предпри�
нимателям в согласовании вопро�
сов со всеми службами. 

На конференции состоялась ви�
деопрезентация Дмитровского му�
ниципального района, региона
Марке, а также итальянского мно�
гофункционального парка. Визит итальянской делегации в Дми�
тров завершился большим концертом во Дворце культуры. В
нем приняли участие популярные итальянские исполнители
Джимми Фонтана, Луиджи Сбрикколи, аккордеонист Валентино
Лоренцетти и дмитровские музыкальные коллективы.

* * *
Приборостроительное производственное объединение Улан�

Удэ – член торгово�промышленной палаты Республики Бу�
рятия – стало лауреатом конкурса «100 лучших товаров России»
2007 года, представив счетчик горячей воды. По итогам феде�
рального этапа 10�го юбилейного конкурса объединение удостое�
но почетного знака «Отличник качества». По показателям работы,
качеству выпускаемой продукции предприятие также стало побе�
дителем городского конкурса «Лучший предприниматель г. Улан�
Удэ 2007 года».

* * *
В Белгороде прошла выставка�презентация «Дни промышлен�

ности Республики Мордовия в Белгородской области». Ее органи�
заторами выступили Правительство Республики Мордовия, тор�
гово�промышленная палата Мордовии, Белгородская
торгово�промышленная палата, ООО «Мордовэкспоцентр».

Экспозиция Республики Мордовия была развернута на площа�
ди 165 кв. метров. Возможность продемонстрировать наукоемкую
продукцию и оборудование, установить новые деловые контакты,
расширить рынки сбыта своей продукции получили 17 ведущих
предприятий различных отраслей промышленности республики.

За три дня, в течение которых проводилась выставка, с продук�

Праздник – дело хорошее 
и важное, но текущая работа 
не ждет, и в течение всех
предпраздничных недель
редакция продолжала получать 
в большом количестве
материалы о непрекращающейся
работе торгово�промышленных
палат. Взгляните, ни дня не
проходит без того, чтобы в том
либо ином регионе страны
палаты не провели какое�нибудь
интересное мероприятие. 
Так что же у нас сейчас нового?

Наш принцип:  
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цией промышленности Мордовии познакомились более тысячи
представителей предприятий Белгородской области. В ходе визи�
та было заключено более 50 договоров и протоколов о намерени�
ях на поставку промышленной продукции в Белгородскую область
на сумму более 25 млн рублей.

* * *
В торгово�промышленной палате Саратовской области

подписано соглашение о создании в Саратове совместного рос�
сийско�корейского предприятия по производству многоярусных
автомобильных парковок и лифтов. Подписи под документом по�
ставили президент юж�
нокорейской компании
GS SKY Ким Тае Хеон и
генеральный директор
управляющей компа�
нии «Навигатор» Ренат
Хабеев.

Предварительные
переговоры и подписа�
ние соглашения прохо�
дили при содействии с
российской стороны
торгово�промышлен�
ной палаты Саратов�
ской области и ООО
«Лакос», с корейской – компании Seng Myung Peatmoss Co., LTD.
Участие в разработке совместных бизнес�проектов торгово�про�
мышленной палаты, имеющей серьезную репутацию и авторитет
в зарубежных деловых кругах, является дополнительной гаранти�
ей для иностранных инвесторов.

* * *
22 ноября 2007 года для волгоградских деловых женщин стало

знаковым числом. В этот день состоялось первое заседание Клу�
ба деловых женщин, организованного по инициативе Волгоград�
ской торгово�промышленной палаты.

Идея создания клуба родилась в Волгоградской торгово�про�
мышленной палате не в одночасье. Дело в том, что из 400 пред�
приятий – членов палаты 80 организаций возглавляют женщины.
По сути, именно эти женщины и стали инициаторами рождения на
свет данного проекта.

Актуальность и необходимость Клуба деловых женщин обосно�
вывается абсолютно понятными причинами: современная женщи�
на должна много знать, справляться с домашними делами и не�
прерывно совершенствоваться. У деловой женщины задач еще
больше. На ее плечах – судьба любимого дела и каждого сотруд�
ника в отдельности.

Клуб деловых женщин – это не только собрание сильных, ини�
циативных женщин, каждая из которых – яркая личность. Лич�
ность, которая всего в этой жизни добилась сама. Это еще и воз�
можность отдыха в кругу людей, близких тебе по духу и настрое�
нию.

Как заметила вице�президент Волгоградской ТПП Изольда
Нестеренко, если рассматривать предпринимательскую дея�
тельность как марафон, в котором участвуют и мужчины, и
женщины, то женщины бегут в этом марафоне на шпильках. А
для того, чтобы чувствовать себя отлично и в таких неравных
условиях, лучше всего бежать плечом к плечу с единомышлен�
ницами.

Главная задача первого заседания – определить, в каком направ�
лении проект будет развиваться дальше, какой преимущественно
характер будут носить встречи деловых женщин Волгограда. День
22 ноября было решено считать Днем деловой женщины. 

* * *
«Северо�Восточный Олимп» – конкурс на соискание премии,

учрежденный в 2007 году префектурой Северо�Восточного адми�
нистративного округа Москвы совместно с управами районов и
отделением Московской торгово�промышленной палаты в
Северо�Восточном административном округе столицы.

«Северо�Восточный Олимп» – это оценка достижений округа в
производственной, научной и духовной областях, признание за�
слуг предприятий, трудовых коллективов, специалистов, добив�
шихся высоких показателей в различных сферах деятельности.

В награждении победителей принял участие президент Москов�
ской торгово�промышленной палаты Леонид Говоров. Приветствуя

собравшихся, он отметил, что конкурс позволил показать тех лиде�
ров, флагманов производства, на которых нужно равняться.

Авторитетное жюри определило победителей в двенадцати но�
минациях конкурса. «Руководителем года» названа генеральный
директор экспериментального художественно�производственного
объединения «Вель» Нина Милюкова, «Человеком года округа» –
руководитель гимназии Московского государственного универси�
тета путей сообщения Галина Логинова.

* * *
В Южно�Уральской ТПП прошел семинар�совещание «О ме�

рах по обеспечению эффективности и безопасности производ�
ства, снижению аварийности и травматизма». В нем приняли уча�
стие руководители более ста горнодобывающих предприятий Че�
лябинской и Курганской областей. 

Организаторы семинара – Управление Ростехнадзора по Челя�
бинской области, а также Южно�Уральский центр горного дела и
центр делового образования Южно�Уральской торгово�промыш�
ленной палаты.

Перед участниками совещания выступили главные государ�
ственные инспекторы и начальники отделов Управления Ростех�
надзора, руководители Южно�Уральской ассоциации экспертных
центров и ОВГСО Урала. 

Речь шла об обеспечении безопасности производства как од�
ном из основных методов повышения его эффективности, опы�
те осуществления производственного контроля на угледобыва�
ющих предприятиях, организации подготовки кадров на горных
работах, обеспечении качества проведения экспертизы про�
мышленной безопасности. Участники встречи обсудили проб�
лемные вопросы охраны недр и переработки минерального сы�
рья, задачи по развитию систем производственного контроля.

* * *
В Красноярске в Международном выставочном центре «Си�

бирь» прошел Сибирский международный форум биотехнологий. 
Его организаторы – Торгово�промышленная палата России,

полномочное представительство Президента Российской Федера�

ции в Сибирском федеральном округе, администрации Краснояр�
ска и Красноярского края, Центрально�Сибирская ТПП, Совет
муниципальных образований, ООО «Красторф». 

Участниками форума стали специалисты биоэнергетики, пред�
ставляющие научные центры и производственные предприятия
ряда регионов России, компаний из стран ближнего и дальнего
зарубежья. 

На церемонии открытия Борис Золотарев, председатель оргко�
митета Сибирского международного форума биотехнологий, по�
мощник полномочного представителя Президента Российской
Федерации в СФО, Николай Бугаенко, председатель совета ди�
ректоров ООО «Красторф», представители власти Красноярска и
края говорили о важности встречи, необходимости комплексного
обсуждения его главных тем, выработки предложений, позволяю�
щих при их реализации существенно снизить остроту ряда проб�
лем в энергетике и экологии, решить широкий круг задач по про�
движению прогрессивных биотехнологий.

* * *
В конференц�зале Таганрогской межрайонной торгово�

промышленной палаты состоялся круглый стол «Аварийные
комиссары. Состояние и перспективы развития». Встреча была
организована палатой совместно с отделом Государственной ин�
спекции безопасности дорожного движения города.

В работе заседания приняли участие руководители филиалов,
агентств и подразделений большинства страховых компаний, осу�
ществляющих свою деятельность на территории Таганрога.

Участники высказали единодушное мнение о целесообразно�
сти координации усилий государственных структур, страховых
компаний и всех заинтересованных общественных объединений
по развитию и внедрению в практику повседневной работы ус�
луг независимых аварийных комиссаров в целях развития циви�
лизованных партнерских отношений, взаимного уважения и до�
верия, облегчения участи автовладельцев, оказавшихся участ�
никами ДТП, сокращения времени на соблюдение ими всех не�
обходимых формальностей, повышения культуры на дорогах и,
как следствие, снижения количества дорожно�транспортных
происшествий. Была поддержана инициатива Таганрогской ме�
жрайонной торгово�промышленной палаты по развитию и про�
движению услуг аварийных комиссаров на территории города и
прилегающих к нему районов.

* * *
В Ханты�Мансийске с официальным визитом побывали ис�

полняющий обязанности начальника по работе с Россией, Украи�
ной, Беларусью, Центральной Азией, Кавказом Федерального ми�
нистерства экономики и технологий Германии Андреас Нойманн,
директор Восточного комитета немецкой экономики Анна Кви�
ринг, исполняющая обязанности директора компании «Лейпциг�
ская ярмарка ГмбХ» Анна Зубова, руководитель проектов Москов�
ского представительства компании Елена Игнатова, исполнитель�
ный директор компании «Коммит Юг» Андреас Тойбер.

Гости предложили организовать участие предприятий Югры в
экологической выставке компании «Лейпцигская ярмарка ГмбХ»,
которая состоится в 2009 году. Андреас Тойбер высказался за уча�
стие Ханты�Мансийска в совместных проектах, связанных с эколо�
гией в рамках Киотского соглашения. Его очень заинтересовала
информация о деятельности Югорской территориальной энерге�
тической компании, в частности то, что связано с проектами по
использованию отходов лесозаготовки и лесопереработки.

* * *
В торгово�промышленной палате Краснодарского края

побывали представители итальянского бизнеса, ищущие партне�
ров на кубанской земле для организации предприятия, аналогов
которому в Краснодарском крае нет.

Андреа Корконтенто, представитель итальянского бизнеса, рас�
сказал об опыте организации предприятий для слабозащищенных
слоев населения – консорциуме «Ренерджи Интернешнл». 

Что такое консорциум? Это группа общественных предприятий
(около 40 компаний), работающих в сфере услуг. Особенность со�
стоит в том, что в консорциуме работают люди с физическими де�
фектами (30%). 

Итальянские партнеры намерены создать такое совместное
предприятие на территории края. Именно поэтому они обрати�
лись за помощью в ТПП. 

Система организации консорциума подразумевает два принци�
па: прибыльность и благотворительность. То есть, с одной сторо�
ны, это финансово выгодная форма деятельности, а с другой –
вклад в оздоровление общества, помощь людям с ограниченными
возможностями. Создание аналогичных консорциумов на кубан�
ской земле позволит многим заняться полезным обществу делом. 

ТПП Краснодарского края посетила также делегация Республи�

ки Сербия, которую возглавлял Станимир Вукичевич, Чрезвычай�
ный и Полномочный Посол Республики Сербия в РФ. 

В ходе встречи в ТПП были обсуждены вопросы экономическо�
го сотрудничества, возможности проведения сербской нацио�
нальной выставки в Краснодаре. Посол Сербии напомнил, что в
России на стройках работают более 20 тысяч сербов, а в Красно�
дарском крае – около трех тысяч. Он выразил надежду на укреп�
ление и развитие торгово�экономических отношений между госу�
дарствами.

Председатель ТПП Краснодарского края Юрий Ткаченко расска�
зал о палате, о большой работе, связанной не только с Олимпиа�
дой в Сочи, но и с реконструкцией Краснодара. 

По сообщениям А. Павловой (г. Ростов�на�Дону), Т. Прониной и
Т. Анисимовой (г. Дмитров), Р. Алукаевой (г. Саранск), Е. Бараше�
вой (г. Москва), И. Левановой (г. Челябинск), Т. Трошковой и 
Е. Грингер (г. Псков), Д. Кириллова (г. Волгоград), О. Койновой 
(г. Улан�Удэ), Е. Пискунова (г. Ханты�Мансийск) и материалам
пресс�центров ТПП.

ни дня без дела!
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Творчество ни в какие рамки не уложишь. Да и не загонишь. Особенно если творческие
инициативы идут от души. У ТПП есть федеральный закон, есть устав, но многие хорошие
дела наших палат ни законом, ни уставом просто не предусмотрены. В предлагаемой
подборке редакция ТПВ представляет далеко не полную картину тех, порой весьма
необычных, но всегда добрых дел, которые инициируют наши коллеги.

На форум собрались представите�
ли общественных, религиозных, на�
циональных организаций, научной и
творческой интеллигенции, деловых
кругов из 12 регионов Сибири.

В работе съезда приняли участие
полномочный представитель Прези�
дента РФ в Сибирском федераль�
ном округе А. Квашнин, замести�

тель губернатора Новосибирской
области А. Филичев, члены Обще�
ственной палаты России, руководи�
тели ряда региональных торгово�
промышленных палат.

«Деятельность Сибирского народ�
ного собора – яркий пример взаимо�
действия власти и общества, база
для всестороннего изучения обще�

ственного мнения и выработки пред�
ложений по решению общественно
значимых задач», – заявил А. Кваш�
нин на открытии съезда. 

На пленарном заседании с докла�
дом о роли общественных бизнес�
объединений в консолидации пред�
принимательства Новосибирской об�
ласти выступил президент Новоси�
бирской городской торгово�промыш�
ленной палаты Ю. Бернадский.

В Новосибирской области создано
более двух тысяч общественных объ�
единений. В структуре деловых и ор�
ганизационных связей Новосибир�
ской городской ТПП действуют почти
30 отраслевых союзов и некоммерче�
ских организаций, которые объеди�
няют более пяти тысяч предприни�
мателей. 

Ежегодно Новосибирская город�
ская ТПП участвует в реализации бо�
лее 40 экономических и социальных
программ поддержки и развития
промышленности и предпринима�
тельства, инвестиционной и иннова�
ционной деятельности, сельского хо�
зяйства, подготовки рабочих и инже�
нерных кадров по дефицитным про�
фессиям, формирования государ�
ственного и муниципального заказов. 

Новосибирская городская ТПП,
отметил ее президент, определила
в качестве своей первоочередной

задачи формирование инфраструк�
туры информационного обеспече�
ния предпринимательской деятель�
ности – бесценного ресурса не
только для начинающих предприни�
мателей, но и для всех, кто выстра�
ивает стратегию развития своего
бизнеса на перспективу.

На базе ТПП создан консультаци�
онный центр – общественная прием�
ная, где проводятся бесплатные кон�
сультации для предпринимателей.
Совместно с мэрией города и адми�
нистрацией Новосибирской области
палата выпускает справочники, мето�
дические пособия по правовым во�
просам, проводит бизнес�форумы. 

Особая тема – пропаганда техни�
ческих достижений российской эко�
номики и науки, воссоздание цент�
ров научно�технической информа�
ции. И здесь трудно переоценить
роль бизнес�объединений, высшей

школы и всей системы информаци�
онного обеспечения.

Новосибирская городская ТПП вы�
ступила с инициативой формирова�
ния на региональном уровне инфор�
мационных баз данных по ключевым
аспектам ведения бизнеса: матери�
ально�технические ресурсы, новые
технологии, инновационные проек�
ты, предложения инвесторов и зару�
бежных партнеров, системный ана�
лиз различных секторов рынка. 

Использование этих данных не
только позволяет новосибирским
предпринимателям оперативно при�
нимать эффективные управленчес�
кие решения, но и создает новые
возможности для завоевания более
весомых позиций как в России, так и
за рубежом.

Палата приняла активное участие в
реализации краеведческого проекта
«Историческое наследие Сибири».
Выпущено более 40 изданий, посвя�
щенных истории Новосибирска, гра�
дообразующим предприятиям и лю�
дям, внесшим существенный вклад в
развитие города. 

Пресс�служба НГ ТПП

Ярославская торго�
во�промышленная па�
лата выступила с ини�
циативой установить 
к 1000�летию города
памятник ярослав�
ской копейке.

– Идея благожелательно встрече�
на экономическим сообществом, ряд
руководителей предприятий уже за�
явили о готовности принять участие в
ее осуществлении, – сказал прези�
дент ЯрТПП Валерий Лавров.

Речь идет о том, чтобы увековечить
память о ярославской копейке, кото�
рая чеканилась на местном денежном
дворе в один из самых сложных пери�
одов отечественной истории, – в
1612–1613 годах. Это были дни, ког�
да, по сути, решалась судьба России.
Выпуск этих денег дал возможность
одеть, обуть и снабдить продовольст�
вием ополчение под руководством 
К. Минина и Д. Пожарского, двинув�
шееся на освобождение Москвы.

Эта интересная страница ярослав�
ской истории долгие годы оставалась
известной только специалистам. Пер�
вым поправить эту несправедливость
решил Ярославский музей�заповед�
ник, где в память о знаменитой денеж�
ке была организована акция по сбору
миллиона копеек (уже современных).
Сейчас здесь в самом разгаре работа
по созданию музея «Копейка».

– Мы рады, что круги от нашего
начинания пошли дальше, – сказала
корреспонденту «Северного края»

заведующая сектором материальной
культуры, хранитель нумизматики
музея�заповедника Татьяна Рязанце�
ва. – В США есть памятник центу,
почему бы не появиться чему�то по�
добному у нас? Тем более что ярос�
лавская копейка не так проста, как
может показаться на первый взгляд. 

Это первая монета единого рус�
ского государства. Несмотря на то,
что тиражи этих монет были неболь�
шие, они встречаются в кладах Ярос�
лавля, Москвы, Вологды, других

мест – то есть монета пошла в обра�
щение довольно широко. Она из се�
ребра высокой пробы, с хорошим
для того времени штемпелем.

Деньги всегда не только средство
платежа, они, по словам Татьяны Ря�
занцевой, выполняют еще функцию
пропаганды. Ведь на обороте каждой
монеты значилось имя правителя. На
ярославской копейке значится имя
последнего Рюриковича – Федора
Иоанновича.

Ярославская ТПП уже присмотрела
место для будущего памятника – на
углу улицы Кирова и Депутатского
переулка. Впрочем, и это, и каким он
должен быть, решит специальная ко�
миссия с участием архитекторов, ис�
ториков, художников, других специа�
листов. В ЯрТПП считают, что памят�
ник должен быть поставлен на на�
родные деньги, и палата готова орга�
низовать их сбор.

Татьяна ЕГОРОВА,
газета «Северный край» 
(г. Ярославль) для ТПВ

Памятник ярославской копейке

Лицевая сторона. Изображение всад*
ника на коне с копьем, под конем знак
Ярославского денежного двора – бук*
вы С/Яр (Ярославль).
Оборотная сторона. Старославян*
ская надпись: «Царь и великий князь
Федор Иоаннович всея Руси»

Царственная ризница,
Звон колоколов – 
То навстречу движется
Глубина веков.

Золото черненое,
Жемчуг рассыпной.
Сквозь сиянья княжие
Вижу взгляд простой.

В нем нет блеска золота,
Дорогих камней.
Может быть, от этого
Кажется родней.

Добрым и доверчивым
Кажется тот взгляд.
Он хранится в памяти
Лучше всех наград.

В нем, по сути, вечное
Качество людей –
Счастье человечее,
Что ценней камней.

Пусть богатства княжие
В ризнице лежат.
Я унес с собою
Только этот взгляд.

Но лишь чуть заслышу 
Звон колоколов –
Снова возвращаюсь 
В глубину веков.

Николай ЛИПАТНИКОВ,
президент 

Вятской торгово
промышленной палаты

Знаете ли вы родной язык?
В Национальной библиотеке Республики Бурятия прошла

Неделя бурятского языка и литературы. В ходе Недели состо�
ялись презентация книжных экспозиций, конкурс сочине�
ний, День бурятского языка, литературно�музыкальный ве�
чер, республиканский конкурс знатоков бурятского языка
среди семей. ТПП Республики Бурятия совместно с рядом
членов палаты оказали финансовую поддержку в формирова�
нии призового фонда для награждения победителей конкурса
сочинений на бурятском языке.

Ольга КОЙНОВА,
исполнительный директор ТПП Республики Бурятия

Обсуждает Сибирский собор

В Новосибирске прошел IX съезд межрегио�
нального общественного движения «Сибирский
народный собор».

Копейка. Второе ополчение (К. Минин
и Д. Пожарский). 1612 г. Ярославль.
Серебро, вес = 0,55*0,56 г.

Фото Екатерины ТЮШЕВОЙ
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Но заседание, состоявшееся в ок�
тябре, существенно выбивалось из
ряда хорошо отлаженных и во мно�
гом схожих мероприятий. Члены
Правления во главе с вице�прези�
дентом ТПП Виктором Лифановым и
генеральным директором палаты
Виктором Деревянко отправились...
в «места не столь отдаленные», а ес�
ли точнее – в Донскую исправитель�
ную колонию № 5 Управления Феде�
ральной службы исполнения наказа�
ний (УФСИН) по Тульской области.

Впервые в Центральном феде�
ральном округе Тульская ТПП подня�
ла тему контактов с исправительны�
ми учреждениями при обсуждении
вопроса о подготовке рабочих кад�
ров. Вспомнили и отбывающих нака�
зания в местах лишения свободы. К
обсуждению этого вопроса были
привлечены руководители промыш�
ленных предприятий, органов госу�
дарственной власти и управления,
представители УФСИН РФ по Туль�
ской области. Обсудили и решили:
создание совместных производств
исправительных колоний и хозяй�
ствующих субъектов – дело реаль�
ное.

Советник начальника УФСИН Рос�
сии по Тульской области Анатолий
Полбенников отметил, что здесь воз�
можны три направления. Первое –
размещение заказов на пустующих

производственных площадях пред�
приятий УФСИН, где есть инженер�
ное оборудование, тепловодоснаб�
жение, электроэнергия. Второе –
подготовка кадров из числа осужден�
ных с перспективой их трудоустрой�
ства после освобождения (в профес�
сионально�техническом училище ко�
лонии есть специалисты, способные
на высоком уровне готовить необхо�
димые кадры). Третье направление –
возможность целевого трудоустрой�
ства освобожденных, имеющих под�
готовку и опыт работы на предпри�
ятиях колоний. 

Сегодня вопросами адаптации и
реабилитации осужденных занима�
ются только организации Управления
Федеральной службы исполнения
наказаний – государственные уни�
тарные предприятия (центры трудо�
вой адаптации) и профессиональные
училища. Они созданы в девяти ис�
правительных учреждениях области.
Более 1600 осужденных обучаются
по 27 специальностям машинострое�
ния, деревообработки, швейной про�
мышленности, строительной отрасли
за счет средств федерального бюд�
жета. Но, к сожалению, уголовно�ис�
полнительная система из�за недо�
статочного финансирования не в со�
стоянии дать специальность всем
желающим. А ведь установление со�
циального партнерства предприятий
и учреждений исправительной систе�
мы помогает не только самим заклю�
ченным, но и создаст безопасные ус�
ловия жизни населению региона.

Ежегодно в колонии, расположен�
ные на территории области, попада�
ют около трех тысяч человек в воз�
расте до 25 лет, что составляет 28

процентов от общего числа осужден�
ных. Значительная часть из них не
имеет профессии. И если они не
смогут получить ее в колонии, то
после освобождения вряд ли это им
удастся. Не случайно вышедшие на
свободу вскоре снова попадают в
привычные места временного пре�
бывания.

Заместитель начальника УФСИН
РФ по Тульской области Константин
Наумов рассказал о разработанной
концепции обучения и последующего
трудоустройства заключенных. Сей�
час профессиональные училища ис�
правительных учреждений перешли в
ведение Министерства юстиции и
финансируются из федерального
бюджета. Но штатное расписание
было сокращено по области на двад�
цать единиц, что сказывается на ка�
честве подготовки. К тому же обуче�
ние ведется на устаревшем оборудо�
вании. В этих условиях исправитель�
ные колонии могут готовить рабочих
специалистов только второго квали�
фикационного разряда, в отдельных
случаях – третьего. Чтобы готовить
достойные профессиональные кадры
из числа осужденных, внедрять эф�
фективные технологии, необходимы
инвестиционные ресурсы, нужно
партнерство с предприятиями, госу�
дарственными и общественными ор�
ганизациями. Правление Торгово�
промышленной палаты призвало ди�
ректорский корпус предприятий по�
думать о заключении договоров с ис�
правительными учреждениями, где
бы определялось количество необхо�
димых специалистов и производ�
ственный заказ. Учреждение на своих
площадях такой заказ выполняет, а

рабочие�заключенные после осво�
бождения смогли бы работать на за�
воде. Но здесь должны быть гаран�
тии со стороны руководителей пред�
приятий, что людям предоставят об�
щежитие, будут выплачивать зарпла�
ту, соответствующую их специально�
сти.

– Сегодня у каждого предприятия
области есть программа подготовки
кадров, которая рассматривается с
учетом демографической ситуации
района и статистических данных
служб занятости населения, – напо�
мнил собравшимся вице�президент
Тульской ТПП, генеральный директор
ОАО «Плавский машиностроитель�
ный завод «Смычка» Виктор Лифа�
нов. – Именно службы занятости мо�
гут выступить в качестве связующего
звена между органами муниципаль�
ного образования, предприятиями и
учреждениями УФСИН. Даже если
треть от вышедших на свободу лю�
дей будет задействована на произ�
водстве, это уже будет хорошо. Надо
только подумать о том, чтобы пред�
приятия вместе с администрациями
муниципальных образований решали
самый главный вопрос – обеспече�
ние жильем. 

А вот что думает по этому поводу
Михаил Волков, генеральный дирек�
тор ООО «Донтрейд�Новомосковская
кожгалантерея»:

– Сегодня сложился дефицит кад�
ров в швейном производстве. Впол�
не возможно, что наше предприятие
вложит деньги в производство в ко�
лониях и подготовит для себя необ�
ходимых специалистов. Если кто�то
считает, что в швейном деле мужчи�
ны не способны работать, то они за�

блуждаются. Многие находящиеся
сегодня в заключении освоили швей�
ные профессии. Так давайте исполь�
зовать их потенциал на благо и их са�
мих, и производства.

А начальник ФГУ ИК�7 УФСИН Рос�
сии по Тульской области Валерий
Петрюк добавил:

– Могу пригласить в колонию лю�
бого директора предприятия, и он
убедится в профессиональных навы�
ках наших подопечных – через не�
сколько часов они сошьют для вас
костюм без всяких примерок. За на�
ших специалистов краснеть не при�
дется. Хотелось бы, чтобы их труд
был востребован на Тульской земле. 

– Для взаимодействия необходим
координирующий орган, возможно
созданный при торгово�промышлен�
ной палате, который бы постоянно
отслеживал ситуацию, регулировал
многие вопросы, – считает Влади�
мир Озеров, генеральный директор
ООО «Яснополянская фабрика тары и
упаковки». – Тогда мы быстрее при�
дем к пониманию, что сегодня нужно
промышленности, малому и средне�
му бизнесу. По�моему, на использо�
вание труда людей, находящихся в
колониях, нужно смотреть через
призму машиностроения. Предпри�
ятиям области остро не хватает тока�
рей, фрезеровщиков, а здесь есть
люди, владеющие этими специаль�
ностями. Конечно, перекладывать
проблемы, которые должны решать
службы занятости населения, депар�
таменты образования и другие бюд�
жетные организации, на торгово�
промышленную палату, наверное, не
стоит, ведь она – общественная ор�
ганизация. В этом вопросе нужно
объединение усилий всех заинтере�
сованных сторон в создании коорди�
национного совета.

Анна РОМАНОВА,
«Деловые Вести» 

Тульской ТПП для ТПВ

«Места не столь отдаленные»
Готовить не уголовные «авторитеты», а фрезеровщиков, закройщиков, строителей

В работе Тульской ТПП
проведение выездных
заседаний Правления
на предприятиях –
обычная практика. 

Юрий Константинович дважды принимал
участие в боевых действиях на территории
Афганистана, был награжден двумя орде�
нами Красного Знамени, тремя афгански�
ми орденами, несколькими медалями.
Только теперь стало известно, что он был
представлен к званию Героя Советского
Союза, но по каким�то причинам уже под�

писанные наградные документы затеря�
лись и награды не были ему вручены. И
только более семнадцати лет спустя чинов�
ничью ошибку исправили и «Золотая звез�
да» по праву нашла Героя.

Председатель областной думы Влади�
мир Сидоров, обращаясь к награжденно�
му, поздравил генерала Плугина и как

представитель власти попросил прощения
за годы задержки с вручением ему высшей
награды Родины.

– Для меня это событие неожиданное, –
отметил в ответном слове после получения
награды Юрий Плугин. – Получая награду,
я хочу еще раз напомнить о мужестве со�
ветских людей, которые выполняли свой
интернациональный долг с честью и досто�
инством.

Юрий Плугин многие годы возглавлял
специальные подразделения по борьбе с
организованной преступностью, сотруд�
никами которых были пресечены многие
противоправные действия, в том числе
связанные с бандитским переделом соб�
ственности в Рязанской области в 90�е
годы XX века. До выхода на заслуженный
отдых он был начальником УВД Мурман�
ской области. 

В последние годы этот неутомимый че�
ловек является председателем правления
Рязанской областной общественной орга�
низации «Правопорядок�безопасность» и
тесно сотрудничает не только с правоох�
ранительными структурами, но и с Рязан�
ской торгово�промышленной палатой,
членом которой эта организация являет�
ся. Кстати, Рязанская ТПП – коллектив�
ный член Рязанской организации «Право�
порядок�безопасность», причем почти с
момента ее создания, о чем свидетельст�
вует удостоверение № 2 от 28 апреля
2004 года. Президент Рязанской ТПП Та�
тьяна Гусева направила в адрес Героя
теплое поздравление.

Владимир ГУСЕВ
На снимке: во время вручения

награды Юрию Плугину.

Фото 
Екатерины РАССКАЗОВОЙ

Председатель молодежного правительства Александр
Конышев сказал, что Вятская ТПП стала одной из первых
организаций, предложивших сотрудничество молодежно�
му правительству. 

Президент ТПП Николай Липатников отметил стремление
молодежи участвовать в решении актуальных проблем соци�
ально�экономического развития. В качестве конкретных на�
правлений сотрудничества он назвал возрождение студенче�
ских стройотрядов, содействие в решении вопросов эколо�
гии, организацию научно�исследовательской работы студен�
тов, формирование кадрового потенциала области. Про�
граммы ТПП «Край мой Вятский», журналистский конкурс
«За экономическое развитие Вятского края», выставка «Об�
разование» также открыты для творчества молодых.

Евгения КУЛИК,
собственный корреспондент ТПВ 

по Кировской области

«Золотая звезда» нашла героя
Подписано соглашение о сотруд�
ничестве между молодежным пра�
вительством Кировской области и
Вятской ТПП.

Президент Рязанского регионального благотворитель�
ного фонда Герой Советского Союза генерал�лейтенант
Альберт Слюсарь вручил высшую государственную на�
граду – орден Ленина и медаль «Золотая звезда» – ге�
нерал�майору милиции Юрию Плугину за героический
подвиг при выполнении интернационального долга в
Республике Афганистан.

Стройотряды
снова

востребованы
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Андрей Нартов, современник Петра I, изобрел токарно�копировальный станок. 
М.В. Ломоносов впервые в науке сформулировал принцип сохранения материи и движения. 
Механик Р. Глинков создал прядильную установку с водяным приводом, увеличивавшую про�
изводительность труда в 15 раз. Аналогичная машина появилась в Англии лишь в 1771 г. 

Механик И.П. Кулибин разработал проект
первого в мире деревянного арочного од�
нопролетного моста. 
Физик В.В. Петров разработал самую
большую в мире гальваническую батарею,
открыл электрическую дугу. 
Инженер К.К. Принц разработал впервые
в мире платформенные весы большой гру�
зоподъемности. 
П.И. Прокопович впервые в мире изо�
брел рамочный улей. 
Химики В.В. Любарский и П.С. Собо�
левский положили начало порошковой ме�
таллургии. 

Математик Н.И. Лобачевский представил рукопись работы «Сокращенное изложение начал
геометрии». Это считается началом неевклидовой геометрии. 
Д.А. Загряжский изобрел гусеничный ход. 
П.П. Аносов провел исследование, открывшее возможность передела чугуна в сталь, и на трид�
цать лет опередил братьев Мартен. 
Б.О. Якоби изобрел гальванопластику. 
Д.И. Журавский впервые разработал теорию расчетов мостовых ферм, применяемую в насто�
ящее время во всем мире. 
А.М. Бутлеров впервые сформулировал основные положения теории строения органических
соединений. 
А.А. Иностранцев впервые в мире применил микроскоп для изучения горных пород. 
Д.И. Менделеев открыл периодический закон химических элементов. 
А.Н. Лодыгин изобрел угольную лампу накаливания. 
П.Н. Яблочков изобрел дуговую лампу. 
Ф.А. Блинов впервые в мире построил машину с гусеничным ходом – прообраз трактора, танка. 
Впервые в мире Г.Г. Игнатьев разработал систему одновременного телефонирования и теле�
графирования по одному кабелю. 
К.С. Джевецкий построил первую в
мире подводную лодку с электродви�
гателем (справа – памятник ей). 
Н.И. Кибальчич впервые в мире
разработал схему ракетного лета�
тельного аппарата. 
Н.Н. Бенардос изобрел электро�
сварку. 
А.Ф. Можайский построил первый
в мире аэроплан. 
П.М. Голубицкий разработал пер�
вую в мире портативную микротеле�
фонную станцию. 
Инженер В.И. Срезневский изо�
брел первый в мире аэрофотоаппарат. 
Лев Обухов, металлург, создал уникальную орудийную сталь, пушка из которой выдерживает
свыше 4000 выстрелов.
П.Д. Кузьминский построил первую в мире газовую турбину радиального действия. 
В.К. Цераский впервые в мире осуществил плавку металлов в солнечном фокусе. 
Дмитрий Лачинов, физик, доказал возможность передачи электроэнергии по проводам на
значительные расстояния. 
Впервые в мире осуществлена передача трехфазного тока на расстояние 170 км (Лауфен�Франк�
фурт, Германия). Автор этого проекта – русский инженер М.О. Доливо�Добровольский. 
Александр Ладыгин, электротехник, изобрел угольную лампу накаливания (через семь лет То�
мас Эдисон ее усовершенствовал, и мир получил бытовую лампу для освещения с излучателем
в виде проволоки, нити или спирали из вольфрама). 
В России впервые в мире получена привилегия (т.е. патент. – Ред.) на судно с подводными кры�
льями. 

В. Шухов и С. Гаврилов получили
привилегию на установку для непрерыв�
ной перегонки и расщепления, т.е. кре�
кинга нефти. 
Д.И. Ивановский открывает вирусы.
И.А. Тимченко разработал первый в
мире киноаппарат. В январе следующе�
го года он уже демонстрирует на экране
изображение. И только спустя два года
французские братья Люмьер разрабаты�
вают киноаппарат своей конструкции. 
С.М. Апостолов�Бердичевский и
М.Ф. Фрейденберг создали первую в
мире автоматическую телефонную стан�
цию. 
Физик Н.Д. Пильчиков впервые в ми�
ре создал и успешно демонстрировал систему беспроводного управления. 
Инженер В.А. Гассиев построил первую в мире фотонаборную машину. 
Физик А.С. Попов на заседании Русского физико�химического общества продемонстрировал
действие первого в мире радиоприемника. 
К.Э. Циолковский начал систематически заниматься разработкой теории движения реактив�
ных аппаратов в космическом пространстве. 
По проекту инженера В.Г. Шухова в России построен самый большой в мире нефтепровод дли�
ной 835 км. 
В России построен первый в мире ледокол – «Ермак». 
Б.Г. Луцкой изобрел первый в мире бронеавтомобиль с бензиновым двигателем. 
Сконструированный В.Н. Ипатьевым прибор («бомба Ипатьева») стал прообразом применяе�
мых в настоящее время в химической промышленности всего мира реакторов и автоклавов. 
В.И. Вернадский впервые в науке обобщил данные о совместном нахождении в земной коре
минералов, связанных общими условиями образования. 
Н.Е. Жуковский организовал первые в мире соревнования летающих моделей. Лучшая модель
пролетела 170 м. 
С.В. Лебедев впервые получил искусственный каучук. 
Г.Е. Котельников создал первый в мире ранцевый парашют. 
Состоялся полет первого в мире четырехмоторного самолета «Русский витязь» конструкции
И.И. Сикорского. 
Астроном Г.А. Тихов впервые в мире установил, что Земля при наблюдении ее из космоса
должна иметь голубой цвет. Это подтвердилось при съемках планеты из космоса. 
Н.Д. Зелинский разработал первый в мире угольный высокоэффективный противогаз. 
Изготовлена первая боевая бронированная гусеничная машина под названием «Вездеход» (танк
А.А. Пороховщикова), которая не принимала участия в боях. Впервые применили танки в сра�
жении осенью 1916 года англичане. 
Николай Дубинин открыл делимость гена. 
Николай Бенардос создал способ электрической дуговой сварки с помощью угольных элек�
тродов. 
Владимир Зворыкин изобрел первую в мире передающую телевизионную трубку в США, ку�
да он эмигрировал из России. 
Матвей Капелюшников изобрел турбобур. 
Евгений Завойский открыл электрический парамагнитный резонанс. 
Петр Куприянов первым применил хирургический метод лечения пороков сердца. 
Сергей Вавилов, оптик, на основе его работ создана лампа дневного света. 
Николай Славянов первым в мире применил для сварки металлов электрический генератор. 
Александр Попов открыл атмосферу Ве�
неры. 
Валерий Глушко создал первый в мире
электротермический ракетный двигатель. 
Святослав Федоров, офтальмолог, изо�
брел «хрусталик Федорова». 
Владимир Демихов, биолог, первым в
мире осуществил пересадку легких и
первым создал модель искусственного
сердца. 
Петр Лебедев, физик, первым исследо�
вал миллиметровые электромагнитные
волны, открыл и измерил давление света
на твердые тела и газы. 
Александр Лавров, металлург, открыл и
объяснил ликвацию стали (неоднородность
химического состава сплава, возникающая
при его кристаллизации). 
Петр Лазарев – автор ионной теории
возбуждения. 
Сергей Мосин создал первую в мире ма�
газинную винтовку, знаменитую «трехли�
нейку». 

Впереди
Эти изобретения 
были сделаны в России, 
но они стали 
и первыми в мире

«Именно достижения русской цивилизации всегда были тем магнитом, который
притягивал к России лучших представителей других народов, 

а русский язык открывал для них доступ 
к интеллектуальной и культурной

сокровищнице всего человечества».
Владимир ГОЛЫШЕВ, публицист

Этот материал лежал 
в редакционном портфеле несколько месяцев
и ждал своего часа. Именно в день 75�летнего юбилея 
Торгово�промышленной палаты России,
объединяющей лучшие силы отечественных
производственников, среди которых тысячи
изобретателей, созидающих в своих отраслях
суперсовременные инновационные продукты, 
будет уместно вспомнить, начиная с XVIII века, 
и назвать имена русских ученых и инженеров, 
Левшей и Кулибиных, сделавших неоценимый вклад 
в российский и мировой фонд технических
изобретений. 
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Сделано
в России

Михаил Налетов создал первую подводную
лодку. 
Павел Молчанов, метеоролог, создал первый
в мире радиозонд. 
Василий Петров открыл электрическую дугу. 
Григорий Петров создал первое в мире син�
тетическое моющее средство. 
Василий Петрушевский изобрел дальномер
для артиллеристов. 
Игорь Петрянов�Соколов – его фильтры –
принципиально новые фильтрующие материа�
лы. 
Николай Пирогов, врач, первым ввел непо�
движную гипсовую повязку. 
Павел Черенков, физик, разработал счетчик�
детектор ядерных излучений в ядерной физике. 
Михаил Калашников – автор знаменитого
АКМ (автомата Калашникова). 
Яков Колотыркин изобрел метод анодной за�
щиты металлов от коррозии. 
Василий Любарский положил начало порош�
ковой металлургии. 
Александр Ляпунов, математик, создал тео�
рию устойчивости, равновесия и движения ме�
ханических систем с конечным числом параметров, а также «теорему Ляпунова» (одна из пре�
дельных теорем теории вероятности). 
Павел Кузьминский – изобретатель многоступенчатой реверсивной турбины радиального
типа. 
Игорь Курчатов создал первую в мире АЭС. 
Константин Поленов, металлург, автор бессемерования жидкого чугуна. 
Дмитрий Ползунов, теплотехник, изобрел первый в мире универсальный паровой двигатель
непрерывного действия. 
Михаил Протодьяконов разработал общепринятую в мире шкалу крепости горных пород. 
Александр Прохоров создал первый в мире квантовый генератор.
Михаил Кошкин разработал Т�34 –
лучший танк Второй мировой войны. 
Владимир Кузнецов, физик, первым
доказал возможность скоростного ре�
зания металлов. 
Андрей Болотов первым в мире ввел
севооборот в агрономию. 
Владимир Чиколев, электротехник,
создал дуговую лампу с дифференци�
альным регулятором. 
Андрей Туполев сконструировал пер�
вый в мире реактивный пассажирский
самолет и первый сверхзвуковой пас�
сажирский самолет. 
Митрофан Турский, лесовод, раз�
работал метод определения светолю�
бивости древесных пород. 
Борис Стечкин создал две теории – теплового расчета авиационных двигателей и воздушно�
реактивных двигателей. 
Николай Меншуткин, химик, открыл влияние растворителя на скорость химической реакции. 
Илья Мечников открыл фагоцитоз (защитную реакцию клеток организмов при воспалени�
ях). 
Валерий Вологдин, создатель первой в мире высокочастотной радиосвязи, высоковольтного
ртутного выпрямителя, методов пайки ВЧ и закалки. 
Василий Пятов, металлург, изобрел способ производства броневых плит прокаткой. 
Николай Басов создал первый квантовый генератор. 
Владимир Каврайский, геодезист, изобрел способ поправки часов из астрономических на�
блюдений определения широты. 
Леонид Рамзин создал первый промышленный прямоточный котел. 
Алексей Бахмутский изобрел первый в мире угольный комбайн. 
Андрей Белозерский открыл ДНК в высших растениях. 
Сергей Брюхоненко, физиолог, создал первый  в мире аппарат искусственного кровообраще�
ния. 
Сергей Виноградский открыл хемосинтез, что ста�
ло одним из величайших событий в биологии. 
Предложенная математиком и статистиком Алексан�
дром Чупровым система преподавания статистики
до сих пор считается непревзойденной.
E.А. Мурзин изобрел первый в мире оптико�элек�
тронный синтезатор – «АНС». 
П.М. Голубицкий изобрел первый в мире микрофон
с угольным порошком, звукозаписывающий телефон�
ный аппарат. 
А.И. Шпаковский изобрел дуговую лампу с регуля�
тором. 
Ф.А. Пироцкий производил первые в мире опыты
движения электрического трамвая по линии конной
железной дороги в районе Рождественского парка. 
Г.Г. Игнатьев продемонстрировал изобретенный им
аппарат для одновременного телеграфирования и те�
лефонирования. 
В.П. Ижевский сконструировал первую электропла�
вильную печь сопротивления. 
В.В. Петров открыл явление электрической дуги.

Изобретатель Артамонов создал первый
в мире двухколесный велосипед.
Плотинный мастер Софронов изобрел и
построил первую водяную турбину. 
Подводную лодку изобрел Ефим Нови�
ков. 
Изобрел и самостоятельно сконструиро�
вал самолет Александр Можайский. 
Олег Лосев изобрел туннельный диод. 
С.О. Костович создал первый в мире
бензиновый двигатель. 
Первый в мире миномет был изобретен в
России полковником Л.Н. Гобято.
Подполковник русской армии В.Ф. Пот�
те изобрел первый в мире фотоаппарат. 
И.Ф. Александровский изобрел стерео�
фотоаппарат. 
И.В. Болдырев предложил при изготов�
лении фотоматериалов использовать
вместо стекла гибкую негорючую пленоч�
ную основу. 
К.А. Тимирязев вывел связь оптической
сенсибилизации фотоматериалов со зна�
чением хлорофилла в жизни растений. 
Паровоз изобретен механиками отцом и
сыном Черепановыми. 
Первый в мире тепловоз (мощностью
1000 лошадиных сил) был построен на
питерских заводах «Красный путило�
вец» (ныне Кировский завод), «Балтий�
ский» и «Электрик». 
Первые в мире цветные фотографии сде�
ланы русским фотографом Прокудиным�Горским. 
Николай Пилюгин – создатель ракет�носителей. 

Творец первого в мире ледокола С.О. Макаров.
Д. Езучевский изобрел первый портативный фотоаппарат. 
А. Нартов изобрел оптический прицел. 
Н. Лебедев создал синтетический каучук. 
В СССР изготовлена первая в мире турбина для первого в мире
атомного ледокола «Ленин». 
Хирург Владимир Демихов создает усовершенствованную
модель искусственного сердца, по форме и по объему напоми�
нающую сердце человека, которая работала от пневмопривода.
До сих пор уникальным является его эксперимент, во время ко�
торого на шею одной собаки была вшита и приживлена голова
другой. Эта операция не имеет аналогов в мире. 
А.М. Бутлеров открыл реакцию полимеризации изобутилена,
получил и исследовал многочисленные его производные. 
Н.И. Пирогов впервые в мире в военно�полевых условиях
применил для наркоза этиловый эфир, разработал ряд мето�
дов оперативного лечения, являющихся и сегодня классичес�
кими. 

Инженер А.И. Шпаковский сконструировал первую в мире форсунку и осуществил отопление кот�
лов нефтью. 
Физик А.Г. Столетов впервые в мире создал фотоэлемент, основанный на внешнем фотоэф�
фекте. 
Физик П.Н. Лебедев впервые в мире установил общие закономерности, присущие волновым
процессам различной природы. 
Инженер Н.П. Зимин
изобрел пожарный гид�
рант и стендер москов�
ского образца, которые
используются и в настоя�
щее время для забора во�
ды из водопроводной се�
ти и подачи ее на пожар.
В СССР создан первый ис�
кусственный спутник Зем�
ли.
Первым в мире космона�
втом стал наш Юрий Га�
гарин.
ОКБ им. А.С. Яковлева
создало первый в мире
сверхзвуковой истреби�
тель�бомбардировщик 
Як�141. 
Константин Калинин за
9 лет до появления американских «Боингов» создал первый в мире большой самолет.
Под руководством Орлова создан первый в мире авиадвигатель НК�88, работающий на жидком
водороде (1912). 
Создатель «Луноходов» – Георгий Бабакин. 

И т. д. и т. п. И это в основном только инженеры�технари. Да и список далеко
не полный. А сколько у нас гениальных гуманитариев? Где, в какой стране есть
еще столько талантов?!

Редакция искренне благодарит авторов, приславших нам 
этот удивительный материал, которые пожелали остаться неизвестными

планеты всей
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Палата была создана по инициативе администрации Егорьевского района.
Ее учредителями стали 15 организаций и 9 предпринимателей, которые при�

няли активное участие в образовании ЕТПП.
В ноябре 2004 года заключено Соглашение о сотрудничестве между админис�

трацией Егорьевского района Московской области и Егорьевской торгово�про�
мышленной палатой.

Для решения поставленных задач ЕТПП в первое время не имела возможности
осуществлять финансирование мероприятий, поэтому прежде всего ставилась за�
дача подготовить сотрудников и получить лицензии на осуществление деятельнос�
ти, приносящей доход, были созданы отделы (отдел экспертиз и сертификации,
отдел по организации выставок и ярмарок, справочно�информационный отдел).
Сотрудники отделов прошли обучение, получили лицензии.

Только с середины 2005 года палата начала зарабатывать деньги. Коммерческий
отдел, оказывающий услуги по товарной экспертизе, по оформлению документов,
внешнеэкономической деятельности по заявкам предприятий и организаций Его�
рьевского района, является основным источником получения дохода.

Основные направления работы ТПП отражены в Программе развития и под�
держки малого предпринимательства в Егорьевском районе, которая включает в
себя:

– систему финансовой и имущественной поддержки малого бизнеса;
– развитие инновационного и производственного малого предпринимательства;
– инновационное, кадровое обеспечение, развитие инфраструктуры малого

предпринимательства.
В рамках этой программы ЕТПП принимала участие в проработке схемы полу�

чения кредитов от Сбербанка; был организован и проведен круглый стол с учас�
тием предпринимателей�работодателей, представителей ИФНС и Управления
Пенсионного фонда, банков. Обсуждались вопросы кредитования, налогообло�
жения, пенсионного страхования. При поддержке ЕТПП создана студия «Ваше
семейное телевидение».

С целью привлечения субъектов малого предпринимательства к выполнению го�
сударственного и муниципального заказов на поставку (закупку продукции, товаров
и услуг), ТПП готовила комплекты документации для конкурсов.

Палата приняла участие и выиграла конкурс на право заключения договора для
осуществления функций по размещению заказа путем проведения торгов в фор�
ме конкурса или аукциона на 2007 год муниципальным заказчикам Егорьевского
района.

Одно из основных направлений работы палаты – это выставочно�ярмарочная
деятельность. Первым значимым событием стало проведение межрайонной яр�
марки вакансий совместно с Центром занятости.

Совместно с Комитетом по экономике администрации Егорьевского района про�
водится День предпринимателя, где работает выставка товаров и услуг предпри�
ятий. В течение двух лет проводится ярмарка�семинар для женщин «Стать краси�
вой просто!» с участием ряда косметических фирм. Принимая участие во 2�м Все�
российском конкурсе деловых женщин «Успех» в номинации «Лучший город РФ по
женскому предпринимательству», Егорьевск стал победителем по Центральному
региону.

При содействии ЕТПП организации города участвовали в коллективной экспо�
зиции Московской области на 11�м Международном промышленно�экономиче�
ском форуме «Россия единая», посвященном 110�летию первой промышленно�
художественной выставки в Нижнем Новгороде. В ноябре 2007 года приняли
участие в сельскохозяйственной выставке «ЮгАгро», проходившей в ВЦ «Крас�
нодарЭКСПО». Неоднократно готовились экспозиции Егорьевского района для
участия в выставках, проводимых в МВЦ «Крокус Экспо».

Немаловажным является активное сотрудничество с ТПП Московской области
и Воскресенской ТПП.

ЕТПП не осталась в стороне от приоритетных национальных программ, в част�
ности проекта «Образование», оказывая помощь школам, детским садам.

В благотворительной сфере действуют программы «Милосердие», «Патрио�
тизм», «Диалог поколений», «Развитие библиотек Егорьевского района», «Соци�
альная поддержка талантливой молодежи» и программа помощи молодежным
организациям.

На протяжении трех лет Палата арендует полосу в газете «Знамя труда», где
рассказывает о делах палаты и предприятий Егорьевского района, параллельно
рекламируя продукцию этих предприятий.

Сотрудники палаты занимались подготовкой рекламных материалов. Палата
принимала участие в создании программ на телевидении и радио для обеспече�
ния предпринимательской деятельности совместно со студиями «Ваше семей�
ное телевидение» и «Егорьевск – ТВ».

Сформирована база данных Егорьевских предприятий и предпринимателей.
При участии сотрудников палаты были собраны данные для телефонного спра�
вочника предприятий и предпринимателей г. Егорьевска.

Создан сайт ЕТПП, где также можно найти общую информацию о Егорьевске, о
развитии промышленности, о почетных гражданах Егорьевского района.

Как и все новое, поначалу мало кто воспринимал палату как организацию, спо�
собную оказать помощь предпринимателям. Но, как и о человеке, судят по де�
лам его.

В ноябре текущего года прошла встреча�презентация «ЕТПП – предприятия горо�
да». На этой встрече говорилось о деятельности палаты, о перспективных планах.
На встрече выступил руководитель ОАО «Егорьевск�обувь» Сорокин С.В., торговая
марка этого общества «Котофей» признана лидером на российском рынке детской
обуви. Он рассказал о важности сотрудничества с ЕТПП для содействия развитию
предпринимательских структур и формирования способствующей этому промыш�
ленной, финансовой, торговой и научной политики. Выступивший руководитель
малого бизнеса Мочалов И.В. поделился своим опытом взаимодействия с палатой
в целях процветания бизнеса.

После окончания встречи 8 предприятий и предпринимателей изъявили жела�
ние вступить в члены ЕТПП. Это является лучшим подтверждением правильного
курса в экономическом развитии общества.

Камышинский крановый завод является одним из самых известных предприятий старинного
волжского города Камышин. Он ведет свою летопись с 1955 года, когда из цехов предприятия
вышел первый дизель�электрический автокран К�104 грузоподъемностью 10 тонн. Затем были
десятки тысяч других машин, поставляемых не только во все уголки Советского Союза, но и в бо�
лее чем 40 зарубежных стран. 

Сегодня ЗАО «ГАЗПРОМ�КРАН» осуществляет программу развития и модернизации. По сло�
вам Генерального директора Николая Григорьевича Щёголева, «завод получил второе рождение.
Если в 2006 году было произведено 112 автокранов на сумму 318 млн. руб., то в 2007 году объ�
емы производства возросли до 750 млн. руб., а в 2008 году перед заводом стоит задача произ�
вести 350 автокранов, 735 стрел и 450 гидроцилиндров, 535 рам для Брянского автомобильного
завода на сумму 1 млрд. 200 млн. руб. в сопоставимых ценах».

Краностроители всегда были особой кастой в промышленности города, и сейчас они подтвер�
ждают свою особенность масштабами решаемых задач и перемен, происходящих на заводе.
Здесь живы традиции, которые создавались десятилетиями. На предприятии работает много
трудовых династий, молодое поколение продолжает дело своих отцов, старшие передают им
свой бесценный опыт. 

Завод является членом Камышинской торгово�промышленной палаты и вносит весомый вклад
в развитие экономики города.

Крановый завод – гордость Камышина

Дата проведения собрания: 30 ноября 2007 года.
Вид Общего собрания: внеочередное.
Место нахождения Общества: 360000, Российская Федерация, г. Нальчик, ул. Пачева, д. 52.
Форма проведения Общего собрания: заочное голосование.
Почтовый адрес, по которому направлялись бюллетени для голосования: 360000, Российская

Федерация, г. Нальчик, ул. Толстого, д. 94

В список лиц, имеющих право на участие во Внеочередном общем собрании акционеров
Общества, составленный по данным реестра акционеров на 26.10.2007 года, включены владельцы
обыкновенных акций, привилегированных акций и привилегированных конвертируемых акций.

Число голосов, которыми обладают лица, включенные в список лиц, имеющих право на участие
во Внеочередном общем собрании акционеров: 396 000.

Повестка дня Общего собрания:
1. Об утверждении ликвидационного баланса ОАО «ИНТЕРЛЕС» на 09 ноября 

2007 г.

Число голосов, которыми обладают лица, включенные в список лиц, имеющие право на участие
в Общем собрании, – 396 000 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем собрании, – 
317 202 голоса.

Кворум по данному вопросу имеется.

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования:

1. По вопросу повестки дня: за – 316 523 голоса, против – 48 голосов, воздержался – 91 голос.

Решение, принятое Общим собранием по вопросу повестки дня:

1. «Утвердить ликвидационный баланс ОАО «ИНТЕРЛЕС» на 09 ноября 2007 года». 

Функции счетной комиссии выполнял регистратор.
Полное фирменное наименование регистратора: Закрытое акционерное общество 

«РДЦ ПАРИТЕТ»
Адрес: 115114, г. Москва, Кожевнический пр�д, д. 4, стр. 6
Тел./факс: (495) 789�96�58, (495) 789�96�59
Члены счетной комиссии: Бычкова Е.В., Бызина А.Ю., Потапенко Н.М.
Председатель счетной комиссии: Бычкова Е.В.

Председатель собрания Пяткина Н.А.
Секретарь собрания Павлов К.В.

В год 75�летия ТПП России 
Егорьевская ТПП отмечает 

свой маленький трехлетний юбилей

ОТЧЕТ
об итогах голосования 

на Внеочередном общем собрании акционеров 
Открытого акционерного общества «ИНТЕРЛЕС» 

(далее по тексту – «Общество»)
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Дорогие друзья!
Приглашаем вас подписаться в 2008 году на газету «Торгово�промышленные Ведомости».

ГАЗЕТА «ТОРГОВО�ПРОМЫШЛЕННЫЕ ВЕДОМОСТИ»
Подписка в отделениях «Почта России». Подписной индекс 39590 в Объединенном ка�

талоге «Пресса России» и в каталогах изданий зарубежных стран и государств СНГ. Стоимость подпи�
ски указана в каталогах и в каждом отдельном случае зависит от стоимости почтовых услуг в конкрет�
ном регионе. 

Подписка в редакции. Чтобы оформить подписку в редакции (с любого номера), необходимо
прислать в редакцию по номеру факса (495) 620�04�55 заявку в свободной форме, указав в ней
количество экземпляров газеты, адрес доставки и полные банковские реквизиты для выставления сче�
та. После оплаты счета газета будет доставляться по указанному адресу.

Стоимость газеты с доставкой (включая НДС) на:
1 месяц – 51,92 руб. 6 месяцев – 311,52 руб.
3 месяца – 155,76 руб. 12 месяцев – 623,04 руб.

Подписка по телефону. Вы также имеете возможность оформить подписку через альтернатив�
ное агентство «Интер�Почта», позвонив по телефону (495) 500�00�60. Информацию о стоимости и
условиях доставки вам сообщат непосредственно в агентстве.
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